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ДНЕВНИК ЗАСЕДАНИЯ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
 

Председательствует 
Председатель Совета Федерации 

В.И. Матвиенко 
 

I. Открытие пятьсот семьдесят девятого засе-
дания Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации. (Звучит Государствен-
ный гимн Российской Федерации.) 

 
II. О проекте повестки дня пятьсот семьдесят 

девятого заседания Совета Федерации Федераль-
ного Собрания Российской Федерации. 

 
Голосование за принятие проекта повестки дня 

пятьсот семьдесят девятого заседания Совета Фе-
дерации за основу. 

Результаты голосования: "за" – 162, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Голосование за принятие повестки дня пятьсот 

семьдесят девятого заседания Совета Федерации 
в целом и проведение заседания Совета Федера-
ции без перерыва. 

Результаты голосования: "за" – 164, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Принято протокольное решение включить в по-

вестку дня пятьсот семьдесят девятого заседания 
Совета Федерации Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации следующие вопросы: 

1. О досрочном прекращении полномочий се-
натора Российской Федерации Рукавишниковой 
Ирины Валерьевны. 

2. Выступления сенаторов Российской Феде-
рации по актуальным социально-экономическим, 
политическим и иным вопросам. 

3. Информация о результатах рассмотрения 
представленных Президентом Российской Феде-
рации для проведения консультаций кандидатур 
на должности прокуроров субъектов Российской 
Федерации и прокуроров специализированных 
прокуратур, приравненных к прокурорам субъектов 
Российской Федерации. 

4. О Федеральном законе "О ратификации Со-
глашения между Российской Федерацией и Госу-
дарством Кувейт о передаче лиц, осужденных к 
лишению свободы". 

5. О Федеральном законе "О ратификации До-
говора между Российской Федерацией и Республи-
кой Южная Осетия о развитии военно-техничес-
кого сотрудничества". 

6. О Федеральном законе "О ратификации Со-
глашения между Правительством Российской Фе-
дерации и Правительством Демократической Рес-
публики Сан-Томе и Принсипи о военном сотруд-
ничестве". 

7. О Федеральном законе "О ратификации Про-
токола к Соглашению между Правительством Рос-
сийской Федерации и Правительством Арабской 
Республики Египет о предоставлении Правитель-

ством Российской Федерации государственного эк-
спортного кредита Правительству Арабской Рес-
публики Египет на сооружение атомной электро-
станции на территории Арабской Республики Еги-
пет от 19 ноября 2015 г.". 

8. О Федеральном законе "О внесении измене-
ний в статьи 10

6
 и 15

1
 Федерального закона "Об 

информации, информационных технологиях и о 
защите информации" и отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации". 

9. О Федеральном законе "О внесении измене-
ний в статью 6.21 Кодекса Российской Федерации 
об административных правонарушениях". 

10. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в статьи 127 и 146 Семейного кодекса Рос-
сийской Федерации". 

11. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в статьи 8 и 20 Федерального закона "О на-
циональной платежной системе". 

12. О Федеральном законе "О внесении изме-
нения в статью 346

43
 части второй Налогового ко-

декса Российской Федерации". 
13. О Федеральном законе "О внесении изме-

нения в статью 217 части второй Налогового ко-
декса Российской Федерации". 

14. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в Федеральный закон "Об общих принципах 
организации и деятельности общественных палат 
субъектов Российской Федерации". 

15. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в Кодекс Российской Федерации об админи-
стративных правонарушениях". 

16. О Федеральном законе "О внесении изме-
нения в статью 4

2
 Федерального закона "О введе-

нии в действие Градостроительного кодекса Рос-
сийской Федерации". 

17. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в статью 15 Федерального закона "О статусе 
военнослужащих" и Федеральный закон "О накопи-
тельно-ипотечной системе жилищного обеспече-
ния военнослужащих". 

18. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в Федеральный закон "О материальной от-
ветственности военнослужащих". 

19. О проекте постановления Совета Федера-
ции Федерального Собрания Российской Федера-
ции "Об основных результатах национального про-
екта "Здравоохранение" и о задачах нового наци-
онального проекта "Продолжительная и активная 
жизнь". 

20. О Федеральном законе "О внесении изме-
нения в статью 45

6
 Федерального закона "О Цен-

тральном банке Российской Федерации (Банке 
России)". 

21. "Правительственный час". 
О национальном проекте "Инфраструктура для 

жизни". 
22. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации" (проект № 496225-8). 
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23. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в статью 105

14
 части первой и часть вторую 

Налогового кодекса Российской Федерации". 
24. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в статьи 333
30

 и 333
35

 части второй Налого-
вого кодекса Российской Федерации". 

25. О Федеральном законе "О внесении изме-
нения в статью 31 Федерального закона "О внесе-
нии изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации и приостановлении дейст-
вия отдельных положений законодательных актов 
Российской Федерации". 

26. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации и признании утратившими силу 
отдельных законодательных актов (положений за-
конодательных актов) Российской Федерации". 

27. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в часть первую Налогового кодекса Россий-
ской Федерации". 

28. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в Федеральный закон "Об исполнительном 
производстве" и Федеральный закон "Об особен-
ностях исполнения обязательств по кредитным 
договорам (договорам займа) лицами, призван-
ными на военную службу по мобилизации в Во-
оруженные Силы Российской Федерации, лицами, 
принимающими участие в специальной военной 
операции, а также членами их семей и о внесении 
изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации". 

29. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации" (проект № 395002-8). 

30. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в статью 6 Федерального закона "О внесе-
нии изменений в часть первую Гражданского ко-
декса Российской Федерации и отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации" и Феде-
ральный закон "О государственной регистрации 
недвижимости". 

31. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в Уголовный кодекс Российской Федерации 
и статьи 28

1
 и 151 Уголовно-процессуального ко-

декса Российской Федерации". 
32. О Федеральном законе "Об ожидаемом пе-

риоде выплаты накопительной пенсии на 2025 
год". 

33. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в статью 5 Федерального закона "О Фонде 
перспективных исследований". 

 
III. О досрочном прекращении полномочий се-

натора Российской Федерации Рукавишниковой 
Ирины Валерьевны. 

Выступил В.С. Тимченко. 
 
Голосование за принятие постановления Со-

вета Федерации "О досрочном прекращении пол-
номочий сенатора Российской Федерации Рука-
вишниковой Ирины Валерьевны" в целом. 

Результаты голосования: "за" – 163, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Принято постановление Совета Федерации 

"О досрочном прекращении полномочий сенатора 
Российской Федерации Рукавишниковой Ирины 
Валерьевны" (см. с. 45). 

 
Вручение Председателем Совета Федерации 

В.И. Матвиенко Почетной грамоты Совета Феде-
рации Федерального Собрания Российской Феде-
рации И.В. Рукавишниковой. 

 
Выступили: В.И. Матвиенко, И.В. Рукавишни-

кова. 
 
IV. Выступления сенаторов Российской Феде-

рации В.К. Кравченко, С.М. Афанасьева, В.А. Чи-
жова, И.А. Евстифеева, Д.Н. Вороны, А.В. Синицы-
на, Л.С. Гумеровой, В.И. Матвиенко по актуальным 
социально-экономическим, политическим и иным 
вопросам. 

 
Принято протокольное решение Комитету Со-

вета Федерации по экономической политике, Ко-
митету Совета Федерации по социальной поли-
тике, Комитету Совета Федерации по междуна-
родным делам во взаимодействии с Министерст-
вом экономического развития Российской Федера-
ции проработать вопросы выработки и реализации 
государственной политики в сфере туризма с 
целью привлечения инвестиций для поддержки и 
развития туристической отрасли в субъектах Рос-
сийской Федерации, в том числе с учетом приори-
тетов сохранения и развития российско-китайских 
отношений в этой сфере. При необходимости под-
готовить предложения о внесении изменений в 
нормативные правовые акты. О результатах про-
информировать Совет Федерации в период весен-
ней сессии 2025 года. 

 
V. Информация Председателя Совета Феде-

рации В.И. Матвиенко о присутствии на заседании 
Совета Федерации членов Молодежного парла-
мента при Думе Ханты-Мансийского автономного 
округа – Югры и студентов Югорского государ-
ственного университета. 

 
VI. Информация о результатах рассмотрения 

представленных Президентом Российской Феде-
рации для проведения консультаций кандидатур 
на должности прокуроров субъектов Российской 
Федерации и прокуроров специализированных 
прокуратур, приравненных к прокурорам субъектов 
Российской Федерации. 

Выступили: А.А. Клишас, В.И. Матвиенко. 
 
Информация принимается к сведению. 
 
VII. О Федеральном законе "О ратификации 

Соглашения между Российской Федерацией и Го-
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сударством Кувейт о передаче лиц, осужденных к 
лишению свободы". 

Выступил С.И. Кисляк. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О ратификации Соглашения между Россий-
ской Федерацией и Государством Кувейт о переда-
че лиц, осужденных к лишению свободы". 

Результаты голосования: "за" – 161, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О ратификации Согла-
шения между Российской Федерацией и Государ-
ством Кувейт о передаче лиц, осужденных к лише-
нию свободы" (см. с. 45). 

 
VIII. О Федеральном законе "О ратификации 

Договора между Российской Федерацией и Рес-
публикой Южная Осетия о развитии военно-техни-
ческого сотрудничества". 

Выступил А.В. Кондратьев. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О ратификации Договора между Российской 
Федерацией и Республикой Южная Осетия о раз-
витии военно-технического сотрудничества". 

Результаты голосования: "за" – 163, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О ратификации Договора 
между Российской Федерацией и Республикой 
Южная Осетия о развитии военно-технического со-
трудничества" (см. с. 52). 

 
IX. О Федеральном законе "О ратификации Со-

глашения между Правительством Российской Фе-
дерации и Правительством Демократической Рес-
публики Сан-Томе и Принсипи о военном сотруд-
ничестве". 

Выступили: А.В. Кондратьев, А.А. Кшимов- 
ский – начальник Главного управления междуна-
родного военного сотрудничества Министерства 
обороны Российской Федерации, В.И. Матвиенко. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О ратификации Соглашения между Прави-
тельством Российской Федерации и Правительст-
вом Демократической Республики Сан-Томе и 
Принсипи о военном сотрудничестве". 

Результаты голосования: "за" – 163, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О ратификации Соглаше-
ния между Правительством Российской Федера-
ции и Правительством Демократической Респуб-

лики Сан-Томе и Принсипи о военном сотрудни-
честве" (см. с. 45). 

 
X. О Федеральном законе "О ратификации 

Протокола к Соглашению между Правительством 
Российской Федерации и Правительством Араб-
ской Республики Египет о предоставлении Прави-
тельством Российской Федерации государствен-
ного экспортного кредита Правительству Арабской 
Республики Египет на сооружение атомной элек-
тростанции на территории Арабской Республики 
Египет от 19 ноября 2015 г.". 

Выступила Н.Ю. Никонорова. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О ратификации Протокола к Соглашению 
между Правительством Российской Федерации 
и Правительством Арабской Республики Египет о 
предоставлении Правительством Российской Фе-
дерации государственного экспортного кредита 
Правительству Арабской Республики Египет на со-
оружение атомной электростанции на территории 
Арабской Республики Египет от 19 ноября 2015 г.". 

Результаты голосования: "за" – 160, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О ратификации Прото-
кола к Соглашению между Правительством Рос-
сийской Федерации и Правительством Арабской 
Республики Египет о предоставлении Правитель-
ством Российской Федерации государственного 
экспортного кредита Правительству Арабской Рес-
публики Египет на сооружение атомной электро-
станции на территории Арабской Республики Еги-
пет от 19 ноября 2015 г." (см. с. 53). 

 
XI. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в статьи 10
6
 и 15

1
 Федерального закона "Об 

информации, информационных технологиях 
и о защите информации" и отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации". 

Выступили: Н.С. Кувшинова, В.И. Матвиенко, 
А.Ю. Кузнецова – заместитель Председателя Го-
сударственной Думы. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в статьи 10
6
 и 15

1
 Фе-

дерального закона "Об информации, информаци-
онных технологиях и о защите информации" и от-
дельные законодательные акты Российской Феде-
рации". 

Результаты голосования: "за" – 162, 
"против" – 1, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений 
в статьи 10

6
 и 15

1
 Федерального закона "Об ин-

формации, информационных технологиях и о за-
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щите информации" и отдельные законодательные 
акты Российской Федерации" (см. с. 46). 

 
XII. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в статью 6.21 Кодекса Российской Федера-
ции об административных правонарушениях". 

Выступили: Н.С. Кувшинова, В.И. Матвиенко, 
А.Ю. Кузнецова – заместитель Председателя Го-
сударственной Думы. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в статью 6.21 Кодекса 
Российской Федерации об административных пра-
вонарушениях". 

Результаты голосования: "за" – 157, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
статью 6.21 Кодекса Российской Федерации об ад-
министративных правонарушениях" (см. с. 46). 

 
Принято протокольное решение Комитету Со-

вета Федерации по конституционному законода-
тельству и государственному строительству, Ко-
митету Совета Федерации по социальной поли-
тике, Комитету Совета Федерации по науке, обра-
зованию и культуре осуществлять мониторинг пра-
воприменительной практики Федерального закона 
"О внесении изменений в статьи 10

6
 и 15

1
 Феде-

рального закона "Об информации, информацион-
ных технологиях и о защите информации" и от-
дельные законодательные акты Российской Феде-
рации" и Федерального закона "О внесении изме-
нений в статью 6.21 Кодекса Российской Федера-
ции об административных правонарушениях". 
О результатах проинформировать Совет Федера-
ции до конца осенней сессии 2026 года. 

 
XIII. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в статьи 127 и 146 Семейного кодекса Рос-
сийской Федерации". 

Выступили: Н.С. Кувшинова, А.Ю. Кузнецова – 
заместитель Председателя Государственной Ду-
мы, В.И. Матвиенко. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в статьи 127 и 146 
Семейного кодекса Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 163, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений 
в статьи 127 и 146 Семейного кодекса Российской 
Федерации" (см. с. 46). 

 
XIV. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в статьи 8 и 20 Федерального закона "О на-
циональной платежной системе". 

Выступили: Д.Ю. Горицкий, В.И. Матвиенко. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в статьи 8 и 20 Феде-
рального закона "О национальной платежной си-
стеме". 

Результаты голосования: "за" – 161, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
статьи 8 и 20 Федерального закона "О нацио-
нальной платежной системе" (см. с. 53). 

 
XV. О Федеральном законе "О внесении изме-

нения в статью 346
43

 части второй Налогового ко-
декса Российской Федерации". 

Выступил А.В. Шендерюк-Жидков. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменения в статью 346
43

 части 
второй Налогового кодекса Российской Федера-
ции". 

Результаты голосования: "за" – 162, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменения в 
статью 346

43
 части второй Налогового кодекса 

Российской Федерации" (см. с. 47). 
 
XVI. О Федеральном законе "О внесении изме-

нения в статью 217 части второй Налогового ко-
декса Российской Федерации". 

Выступил В.С. Тимченко. 
 
Ответ В.С. Тимченко на вопрос сенатора Рос-

сийской Федерации. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменения в статью 217 части 
второй Налогового кодекса Российской Федера-
ции". 

Результаты голосования: "за" – 159, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменения в 
статью 217 части второй Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации" (см. с. 49). 

 
XVII. О Федеральном законе "О внесении из-

менений в Федеральный закон "Об общих принци-
пах организации и деятельности общественных 
палат субъектов Российской Федерации". 

Выступила Н.С. Кувшинова. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в Федеральный закон 
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"Об общих принципах организации и деятельности 
общественных палат субъектов Российской Феде-
рации". 

Результаты голосования: "за" – 163, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений 
в Федеральный закон "Об общих принципах орга-
низации и деятельности общественных палат 
субъектов Российской Федерации" (см. с. 50). 

 
XVIII. О Федеральном законе "О внесении из-

менений в Кодекс Российской Федерации об ад-
министративных правонарушениях". 

Выступили: Р.В. Смашнёв, В.И. Матвиенко. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в Кодекс Российской 
Федерации об административных правонаруше-
ниях". 

Результаты голосования: "за" – 160, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 

Принято постановление Совета Федерации 
"О Федеральном законе "О внесении изменений 
в Кодекс Российской Федерации об администра-
тивных правонарушениях" (см. с. 51). 

 
XIX. О Федеральном законе "О внесении изме-

нения в статью 4
2
 Федерального закона "О введе-

нии в действие Градостроительного кодекса Рос-
сийской Федерации". 

Выступил М.К.-Г. Хапсироков. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменения в статью 4
2
 Феде-

рального закона "О введении в действие Градо-
строительного кодекса Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 161, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменения в 
статью 4

2
 Федерального закона "О введении в 

действие Градостроительного кодекса Российской 
Федерации" (см. с. 51). 

 
Выступила В.И. Матвиенко. 
 
XX. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в статью 15 Федерального закона "О статусе 
военнослужащих" и Федеральный закон "О накопи-
тельно-ипотечной системе жилищного обеспече-
ния военнослужащих". 

Выступили: И.Н. Абрамов, В.И. Матвиенко. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в статью 15 Феде-

рального закона "О статусе военнослужащих" 
и Федеральный закон "О накопительно-ипотечной 
системе жилищного обеспечения военнослужа-
щих". 

Результаты голосования: "за" – 163, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений 
в статью 15 Федерального закона "О статусе воен-
нослужащих" и Федеральный закон "О накопитель-
но-ипотечной системе жилищного обеспечения во-
еннослужащих" (см. с. 55). 

 
XXI. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в Федеральный закон "О материальной от-
ветственности военнослужащих". 

Выступил В.Н. Бондарев. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в Федеральный закон 
"О материальной ответственности военнослужа-
щих". 

Результаты голосования: "за" – 161, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
Федеральный закон "О материальной ответствен-
ности военнослужащих" (см. с. 52). 

 
XXII. О проекте постановления Совета Феде-

рации Федерального Собрания Российской Феде-
рации "Об основных результатах национального 
проекта "Здравоохранение" и о задачах нового на-
ционального проекта "Продолжительная и актив-
ная жизнь". 

Выступила Ж.Ю. Чефранова. 
 
Голосование за принятие постановления Со-

вета Федерации "Об основных результатах нацио-
нального проекта "Здравоохранение" и о задачах 
нового национального проекта "Продолжительная 
и активная жизнь" в целом. 

Результаты голосования: "за" – 159, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Принято постановление Совета Федерации 

"Об основных результатах национального проекта 
"Здравоохранение" и о задачах нового националь-
ного проекта "Продолжительная и активная жизнь" 
(см. с. 55). 

 
XXIII. О Федеральном законе "О внесении из-

менения в статью 45
6
 Федерального закона 

"О Центральном банке Российской Федерации 
(Банке России)". 

Выступил М.М. Ульбашев. 
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Голосование за одобрение Федерального за-
кона "О внесении изменения в статью 45

6
 Феде-

рального закона "О Центральном банке Россий-
ской Федерации (Банке России)". 

Результаты голосования: "за" – 158, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменения в 
статью 45

6
 Федерального закона "О Центральном 

банке Российской Федерации (Банке России)" (см. 
с. 49). 

 
Выступила В.И. Матвиенко. 
 
XXIV. "Правительственный час". 
О национальном проекте "Инфраструктура для 

жизни". 
Выступил М.Ш. Хуснуллин – Заместитель 

Председателя Правительства Российской Феде-
рации. 

 
Ответы Заместителя Председателя Прави-

тельства Российской Федерации М.Ш. Хуснуллина 
на вопросы сенаторов Российской Федерации. 

 
Выступили: А.В. Яцкин, Д.В. Гусев, А.В. Воло-

шин, Д.И. Оюн, О.В. Цепкин, А.В. Синицын, 
Л.Б. Нарусова, В.В. Якушев, В.И. Матвиенко, 
А.А. Шевченко. 

 
Голосование за принятие проекта постановле-

ния Совета Федерации "О национальном проекте 
"Инфраструктура для жизни" за основу. 

Результаты голосования: "за" – 161, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Принято протокольное решение комитетам Со-

вета Федерации до 22 ноября 2024 года предста-
вить в Комитет Совета Федерации по федератив-
ному устройству, региональной политике, мест-
ному самоуправлению и делам Севера замечания 
и предложения к проекту постановления Совета 
Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации "О национальном проекте "Инфраст-
руктура для жизни", принятому за основу на пять-
сот семьдесят девятом заседании Совета Федера-
ции. Комитету Совета Федерации по федеративно-
му устройству, региональной политике, местному 
самоуправлению и делам Севера обобщить пред-
ставленные замечания и предложения и внести 
доработанный проект постановления Совета Фе-
дерации Федерального Собрания Российской Фе-
дерации на очередное заседание Совета Федера-
ции. 

 
XXV. Информация Председателя Совета Фе-

дерации В.И. Матвиенко о присутствии на заседа-
нии Совета Федерации участниц всероссийского 
проекта "Женщины: Школа наставничества" и сту-

дентов Российского государственного университе-
та нефти и газа имени И.М. Губкина. 

 
XXVI. О Федеральном законе "О внесении из-

менений в отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации" (проект № 496225-8). 

Выступил М.М. Ульбашев. 
 

Председательствует 
первый заместитель Председателя  

Совета Федерации 
А.В. Яцкин 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 159, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 

Принято постановление Совета Федерации 
"О Федеральном законе "О внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Российской 
Федерации" (см. с. 49). 

 
XXVII. О Федеральном законе "О внесении из-

менений в статью 105
14

 части первой и часть вто-
рую Налогового кодекса Российской Федерации". 

Выступили: А.В. Шендерюк-Жидков, А.В. Осад-
чук – начальник Главного управления инноваци-
онного развития Министерства обороны Россий-
ской Федерации, А.В. Яцкин. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в статью 105
14

 части 
первой и часть вторую Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 158, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений 
в статью 105

14
 части первой и часть вторую Нало-

гового кодекса Российской Федерации" (см. с. 47). 
 
XXVIII. О Федеральном законе "О внесении из-

менений в статьи 333
30

 и 333
35

 части второй Нало-
гового кодекса Российской Федерации". 

Выступили: А.В. Шендерюк-Жидков, А.В. Яц-
кин. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в статьи 333
30

 и 333
35

 
части второй Налогового кодекса Российской Фе-
дерации". 

Результаты голосования: "за" – 156, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений 
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в статьи 333
30

 и 333
35

 части второй Налогового ко-
декса Российской Федерации" (см. с. 47). 

 
XXIX. О Федеральном законе "О внесении из-

менения в статью 31 Федерального закона "О вне-
сении изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации и приостановлении 
действия отдельных положений законодательных 
актов Российской Федерации". 

Выступили: А.Н. Епишин, Л.В. Горнин – первый 
заместитель Министра обороны Российской Фе-
дерации, А.В. Яцкин. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменения в статью 31 Феде-
рального закона "О внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Российской Федерации 
и приостановлении действия отдельных положе-
ний законодательных актов Российской Федера-
ции". 

Результаты голосования: "за" – 159, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменения 
в статью 31 Федерального закона "О внесении из-
менений в отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации и приостановлении действия 
отдельных положений законодательных актов Рос-
сийской Федерации" (см. с. 54). 

 
XXX. О Федеральном законе "О внесении из-

менений в отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации и признании утратившими си-
лу отдельных законодательных актов (положений 
законодательных актов) Российской Федерации". 

Выступили: В.К. Кравченко, А.И. Херсонцев – 
статс-секретарь – заместитель Министра экономи-
ческого развития Российской Федерации, А.В. Яц-
кин. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации и призна-
нии утратившими силу отдельных законодатель-
ных актов (положений законодательных актов) 
Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 161, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Российской 
Федерации и признании утратившими силу отдель-
ных законодательных актов (положений законода-
тельных актов) Российской Федерации" (см. с. 48). 

 
XXXI. О Федеральном законе "О внесении из-

менений в часть первую Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации". 

Выступили: В.К. Кравченко, А.И. Херсонцев – 
статс-секретарь – заместитель Министра экономи-
ческого развития Российской Федерации, А.В. Яц-
кин. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в часть первую Нало-
гового кодекса Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 160, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений 
в часть первую Налогового кодекса Российской 
Федерации" (см. с. 48). 

 
XXXII. О Федеральном законе "О внесении из-

менений в Федеральный закон "Об исполнитель-
ном производстве" и Федеральный закон "Об осо-
бенностях исполнения обязательств по кредитным 
договорам (договорам займа) лицами, призван-
ными на военную службу по мобилизации в Во-
оруженные Силы Российской Федерации, лицами, 
принимающими участие в специальной военной 
операции, а также членами их семей и о внесении 
изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации". 

 
Выступили: Н.Н. Владимиров, Е.А. Ардабье- 

ва – статс-секретарь – заместитель Министра юс-
тиции Российской Федерации, А.В. Яцкин. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в Федеральный закон 
"Об исполнительном производстве" и Федераль-
ный закон "Об особенностях исполнения обяза-
тельств по кредитным договорам (договорам зай-
ма) лицами, призванными на военную службу по 
мобилизации в Вооруженные Силы Российской 
Федерации, лицами, принимающими участие в 
специальной военной операции, а также членами 
их семей и о внесении изменений в отдельные за-
конодательные акты Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 160, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений 
в Федеральный закон "Об исполнительном произ-
водстве" и Федеральный закон "Об особенностях 
исполнения обязательств по кредитным договорам 
(договорам займа) лицами, призванными на воен-
ную службу по мобилизации в Вооруженные Силы 
Российской Федерации, лицами, принимающими 
участие в специальной военной операции, а также 
членами их семей и о внесении изменений в от-
дельные законодательные акты Российской Феде-
рации" (см. с. 54). 
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XXXIII. О Федеральном законе "О внесении из-
менений в отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации" (проект № 395002-8). 

Выступил Н.Н. Владимиров. 
 
Ответ Е.А. Ардабьевой – статс-секретаря – 

заместителя Министра юстиции Российской Фе-
дерации на вопрос сенатора Российской Феде-
рации. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 160, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 

Принято постановление Совета Федерации 
"О Федеральном законе "О внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Российской 
Федерации" (см. с. 50). 

 
XXXIV. О Федеральном законе "О внесении 

изменений в статью 6 Федерального закона 
"О внесении изменений в часть первую Граждан-
ского кодекса Российской Федерации и отдельные 
законодательные акты Российской Федерации" и 
Федеральный закон "О государственной регист-
рации недвижимости". 

Выступили: Н.Н. Владимиров, А.В. Синицын. 
 

Председательствует 
Председатель Совета Федерации 

В.И. Матвиенко 
 

Выступил А.И. Бутовецкий – статс-секретарь – 
заместитель руководителя Федеральной службы 
государственной регистрации, кадастра и карто-
графии. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в статью 6 Феде-
рального закона "О внесении изменений в часть 
первую Гражданского кодекса Российской Феде-
рации и отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации" и Федеральный закон "О государ-
ственной регистрации недвижимости". 

Результаты голосования: "за" – 158, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений 
в статью 6 Федерального закона "О внесении из-
менений в часть первую Гражданского кодекса 
Российской Федерации и отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации" и Федераль-
ный закон "О государственной регистрации недви-
жимости" (см. с. 50). 

 
XXXV. О Федеральном законе "О внесении из-

менений в Уголовный кодекс Российской Федера-

ции и статьи 28
1
 и 151 Уголовно-процессуального 

кодекса Российской Федерации". 
Выступили: О.В. Цепкин, В.И. Матвиенко. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в Уголовный кодекс 
Российской Федерации и статьи 28

1
 и 151 Уго-

ловно-процессуального кодекса Российской Феде-
рации". 

Результаты голосования: "за" – 159, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
Уголовный кодекс Российской Федерации и 
статьи 28

1
 и 151 Уголовно-процессуального кодек-

са Российской Федерации" (см. с. 51). 
 
Принято протокольное решение Комитету Со-

вета Федерации по конституционному законода-
тельству и государственному строительству после 
вступления в силу Федерального закона "О внесе-
нии изменений в Уголовный кодекс Российской 
Федерации и статьи 28

1
 и 151 Уголовно-процессу-

ального кодекса Российской Федерации" осущест-
влять мониторинг правоприменительной практики 
указанного закона и о результатах проинформиро-
вать Совет Федерации в период весенней сессии 
2026 года. 

 
XXXVI. О Федеральном законе "Об ожидаемом 

периоде выплаты накопительной пенсии на 2025 
год". 

Выступили: Н.Г. Мельникова, В.И. Матвиенко. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "Об ожидаемом периоде выплаты накопи-
тельной пенсии на 2025 год". 

Результаты голосования: "за" – 157, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "Об ожидаемом периоде 
выплаты накопительной пенсии на 2025 год" (см. 
с. 52). 

 
XXXVII. О Федеральном законе "О внесении из-

менений в статью 5 Федерального закона "О Фон-
де перспективных исследований". 

Выступил А.С. Малащенков. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в статью 5 Федераль-
ного закона "О Фонде перспективных исследова-
ний". 

Результаты голосования: "за" – 160, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
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Принято постановление Совета Федерации 
"О Федеральном законе "О внесении изменений 
в статью 5 Федерального закона "О Фонде пер-
спективных исследований" (см. с. 55). 

 
XXXVIII. Информация Председателя Совета 

Федерации В.И. Матвиенко о проведении пятьсот 
восьмидесятого заседания Совета Федерации Фе-
дерального Собрания Российской Федерации 
27 ноября 2024 года. 

XXXIX. Закрытие пятьсот семьдесят девятого 
заседания Совета Федерации Федерального Соб-
рания Российской Федерации. (Звучит Государ-
ственный гимн Российской Федерации.) 

 
Дневник составлен на основе протокола за-

седания Совета Федерации № 702. 
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СТЕНОГРАММА ЗАСЕДАНИЯ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
 

Зал заседаний Совета Федерации. 
20 ноября 2024 года. 10 часов 00 минут. 

Председательствует  
Председатель Совета Федерации  

В.И. МАТВИЕНКО 
 

Председательствующий. Доброе утро, уважа-
емые сенаторы! Прошу занять свои места и под-
готовиться к регистрации. Все готовы? Прошу за-
регистрироваться. Идет регистрация. 

 
Результаты регистрации (10 час. 01 мин. 02 сек.) 
Сенаторов РФ .................. 178 чел............ 100,0% 
Присутствует ................... 162 чел............ 91,0% 
Отсутствует ..................... 16 чел. ............ 9,0% 
Решение:.......................... кворум есть 

Кворум имеется. Пятьсот семьдесят девятое 
заседание Совета Федерации объявляется откры-
тым. (Звучит Государственный гимн Российской 
Федерации. Все встают.) 

Первый вопрос – о проекте повестки пятьсот 
семьдесят девятого заседания Совета Федерации. 
Проект повестки у вас имеется. Предлагаю при-
нять его за основу. Прошу голосовать. Идет голо-
сование. 

 
Результаты голосования (10 час. 02 мин. 59 сек.) 
За ..................................... 162 чел............ 91,0% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 162 чел. 
Не голосовало ................. 16 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Коллеги, будут ли какие-либо изменения, уточ-

нения, дополнения к предложенному проекту по-
вестки дня? Нет. 

Предлагаю провести наше заседание без пе-
рерыва. Нет у вас возражений? Нет. Принимается. 

Предлагаю повестку дня пятьсот семьдесят 
девятого заседания Совета Федерации (документ 
№ 530) утвердить в целом. Прошу голосовать. 
Идет голосование. 

 
Результаты голосования (10 час. 03 мин. 31 сек.) 
За ..................................... 164 чел............ 92,1% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 164 чел. 
Не голосовало ................. 14 чел.  
Решение:.......................... принято 

Повестка дня утверждается. 
Второй вопрос – о досрочном прекращении 

полномочий сенатора Российской Федерации Ру-
кавишниковой Ирины Валерьевны – докладывает 
Вячеслав Степанович Тимченко. 

В.С. Тимченко, председатель Комитета Сове-
та Федерации по Регламенту и организации парла-
ментской деятельности, представитель в Совете 
Федерации от законодательного (представитель-
ного) органа государственной власти Кировской 
области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! В комитет поступило заявление от сена-
тора Рукавишниковой Ирины Валерьевны с прось-
бой прекратить досрочно 20 ноября ее полномо-
чия сенатора. Комитет рассмотрел данное заявле-
ние и подготовил соответствующий проект поста-
новления (он у вас имеется). Просьба поддержать. 

Председательствующий. Спасибо. 
Есть ли вопросы к Вячеславу Степановичу? 

Может быть, к Ирине Валерьевне? Нет. 
Ставится на голосование постановление Со-

вета Федерации "О досрочном прекращении пол-
номочий сенатора Российской Федерации Рука-
вишниковой Ирины Валерьевны" (документ № 500) 
в целом. Прошу голосовать за его принятие. Идет 
голосование. 

 
Результаты голосования (10 час. 04 мин. 25 сек.) 
За ..................................... 163 чел. .......... 91,6% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 163 чел. 
Не голосовало ................. 15 чел.  
Решение: ......................... принято 

Постановление принимается. 
Уважаемые коллеги! Я хочу искренне поблаго-

дарить Ирину Валерьевну за ее многолетнюю 
очень профессиональную и ответственную работу. 
Она была очень активным, инициативным сенато-
ром, проводила большую работу по совершен-
ствованию законодательства. 

Ирина Валерьевна, Вам спасибо большое и по-
желание на новом пути, который предстоит, успе-
хов в Вашей работе.  

И позвольте вручить Ирине Валерьевне По-
четную грамоту Совета Федерации. (Председа-
тельствующий вручает Почетную грамоту Со-
вета Федерации. Аплодисменты.) 

И.В. Рукавишникова. Уважаемая Валентина 
Ивановна, дорогие друзья, уважаемые коллеги! Я 
искренне хочу поблагодарить вас всех за годы 
взаимодействия, за наши результаты, за наш сов-
местный труд, за то, что каждый день трудовые 
будни в Совете Федерации никогда не бывают 
скучными и серыми. Каждый день у нас наполнен 
какими-то яркими, имеющими смысл событиями.  

Отдельные слова благодарности моему род-
ному комитету и председателю комитета Андрею 
Александровичу Клишасу, сотрудникам Аппарата 
Совета Федерации. Большое счастье работать с 
такими профессионалами.  

Уважаемая Валентина Ивановна, огромное 
спасибо Вам за поддержку, за наставничество, за 
мудрость. Ваши жизненные принципы для меня 
лично стали девизом. Я всегда помню и руковод-
ствуюсь тем, чему Вы нас учите и что Вы нам го-
ворите. Есть одно выражение у Валентины Ива-
новны, очень правильное: "Всегда люби искренне 
то, чем занимаешься, и всегда ориентируйся на 
результат – тогда будет успех".  

Дорогие друзья, всем благополучия и до 
встречи! Спасибо. (Аплодисменты.) 



Бюллетень № 475 (674) 

11 

Председательствующий. Спасибо, Ирина Ва-
лерьевна. Успехов! 

Коллеги, переходим к выступлениям сенаторов 
Российской Федерации по актуальным социально-
экономическим, политическим и иным вопросам. 
Желающих выступить прошу записаться. Идет за-
пись.  

Начинает Владимир Казимирович Кравченко. 
Пожалуйста.  

В.К. Кравченко, член Комитета Совета Феде-
рации по экономической политике, представитель 
в Совете Федерации от законодательного (пред-
ставительного) органа государственной власти 
Томской области. 

Спасибо, уважаемая Валентина Ивановна. 
Тема развития беспилотных авиационных си-

стем является стратегически важной для эконо-
мики и технологического суверенитета. Как под-
черкнул президент, беспилотные авиационные 
системы, как и целый ряд новых высокотехноло-
гичных сфер, очевидно, будут одним из ключевых 
направлений развития России не только до 2030 
года, но и далеко за горизонтом текущего десяти-
летия.  

Комитет по экономической политике 5 ноября 
провел "круглый стол" на тему "Применение бес-
пилотных авиационных систем в различных отрас-
лях экономики", а 8 ноября под председатель-
ством Вячеслава Тимченко состоялась панельная 
дискуссия на тему "Развитие нормативно-право-
вого регулирования обеспечения технологического 
лидерства в области беспилотных авиационных 
систем". В целом участники пришли к одинаковым 
выводам. Я позволю остановиться на главных 
проблемах.  

Первое. Важнейший вопрос, который обсуж-
дался, – это финансирование национального про-
екта. В целом по нему финансирование сокраща-
ется в 2025 году на 71 процент (эти цифры мы ви-
дим в проекте федерального бюджета). Такое зна-
чительное сокращение несет в себе высокие риски 
для всего проекта. Среди потенциально негатив-
ных последствий можно выделить угрозы в части 
достижения запланированных показателей по 
производству и внедрению в эксплуатацию систем, 
потери конкурентоспособности российских компа-
ний, а это, как правило, представители среднего 
бизнеса, угрозу технологическому суверенитету. 
Поэтому в адрес министерств мы вносим предло-
жение восстановить финансирование до уровня, 
необходимого для выполнения поставленных за-
дач и достижения целей, установленных поруче-
ниями президента.  

Второе. Предлагаем ускорить разработку и 
внедрение четких и прозрачных процедур серти-
фикации, снизить административные барьеры в 
данной отрасли. 

Третье. Предлагаем разработать дополнитель-
ные меры господдержки для компаний, разраба-
тывающих и производящих отечественные авиа-
ционные системы, включая налоговые льготы и 
субсидии, и, четвертое, рассмотреть возможность 

расширения программ подготовки специалистов в 
этой сфере в вузах, учреждениях СПО и системе 
допобразования, одновременно разработать про-
граммы поддержки молодых ученых и специалис-
тов.  

Коллеги, предлагаем ознакомиться с нашими 
рекомендациями, провести мониторинг правопри-
менения в этой сфере, достаточности и эффек-
тивности мер господдержки. Особенно это акту-
ально для регионов, где установлены эксперимен-
тальные правовые режимы, – это Москва, Самар-
ская, Томская, Нижегородская области, Чукотский, 
Ненецкий, Ямало-Ненецкий, Ханты-Мансийский 
автономные округа, республики Башкортостан, 
Татарстан, Камчатский край, а также регионов, где 
создаются девять научно-производственных цен-
тров (они расположены в Москве, Томской, Са-
марской, Калужской, Рязанской областях, в рес-
публиках Саха (Якутия), Удмуртия, Бурятия, Ка-
бардино-Балкарской Республике). Результаты мо-
ниторинга предлагаем представить в наш комитет. 
Спасибо за внимание.  

Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, прошу учесть в вашей работе инфор-

мацию Владимира Казимировича. 
Сахамин Миланович Афанасьев, пожалуйста, 

Вам слово. 
С.М. Афанасьев, член Комитета Совета Фе-

дерации по федеративному устройству, регио-
нальной политике, местному самоуправлению и 
делам Севера, представитель в Совете Федера-
ции от законодательного (представительного) ор-
гана государственной власти Республики Саха 
(Якутия). 

Спасибо. 
Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 

сенаторы! В соответствии с постановлением Со-
вета Федерации от 6 марта и вашим поручением 
создана рабочая группа по совершенствованию 
правового регулирования вопросов, связанных с 
состоянием многолетней мерзлоты, а также влия-
нием деградации многолетних грунтов на объекты 
капитального строительства. 

Вечная мерзлота занимает большую часть 
Российской Федерации (это 65 процентов терри-
тории) и охватывает территории 17 субъектов 
России. По поручению президента России создана 
система государственного фонового мониторинга 
состояния многолетней мерзлоты, внесены изме-
нения в Федеральный закон "Об охране окружаю-
щей среды", утверждено Положение о государ-
ственном фоновом мониторинге состояния много-
летней (вечной) мерзлоты. Однако это только пер-
вый шаг, который сделан в направлении урегули-
рования вопросов, связанных с состоянием веч-
номерзлых грунтов. Логичным продолжением этой 
работы, по нашему мнению, должно стать созда-
ние единой системы геотехнического мониторинга.  

Мы с коллегами рассмотрели вопросы право-
вого регулирования отношений, связанных с про-
ведением мониторинга состояния многолетней 
мерзлоты в субъектах Российской Федерации, в 
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том числе геотехнического мониторинга. По итогам 
работы был подготовлен ряд рекомендаций в ад-
рес Правительства Российской Федерации, в том 
числе об определении федерального органа ис-
полнительной власти, ответственного за регули-
рование отношений в сфере геотехнического мо-
ниторинга, о доработке свода правил, националь-
ных стандартов, норм по строительству и эксплуа-
тации зданий и сооружений, об ответственности, о 
создании единой геоинформационной системы, ко-
торая бы учитывала интеграцию данных фонового 
и геотехнического мониторинга вечной мерзлоты, 
а также об участии (и о полномочиях) субъектов в 
мониторинге, о вовлечении науки и подготовке 
кадров. 

Уважаемая Валентина Ивановна, мы продол-
жим эту работу и будем информировать палату о 
реализации. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Сахамин 
Миланович. 

Владимир Алексеевич Чижов, пожалуйста. 
В.А. Чижов, первый заместитель председате-

ля Комитета Совета Федерации по обороне и без-
опасности, представитель в Совете Федерации от 
исполнительного органа государственной власти 
Республики Карелия. 

Спасибо большое, Валентина Ивановна.  
Уважаемые сенаторы! В целях развития меж-

парламентских связей с Индонезией с 11 по 14 но-
ября делегация Комитета Совета Федерации по 
обороне и безопасности во главе с председателем 
комитета Владимиром Ивановичем Булавиным по-
сетила Джакарту с рабочим визитом. Состоялись 
встречи с руководством палат индонезийского 
парламента, а также объединяющей обе палаты 
зонтичной структуры – Народного консультатив-
ного конгресса.  

Кроме того, делегация провела беседы в коор-
динационном министерстве по вопросам политики 
и безопасности и Национальном агентстве по 
борьбе с терроризмом. 

Индонезийская сторона подтвердила готов-
ность к поддержанию динамичных контактов с 
Россией, которую Джакарта считает своим страте-
гическим партнером. Налицо настрой на наращи-
вание взаимодействия в политической, торгово-
экономической, военной, военно-технической и 
других областях, а также в сфере безопасности.  

Смена руководства Индонезии, вступление в 
октябре в должность нового президента, избрание 
руководства парламента не отразились на под-
тверждаемом Джакартой традиционном курсе в от-
ношении России. Примечательно, что еще до ина-
угурации, в июле этого года, новый президент по-
сетил Россию, встречался с Владимиром Влади-
мировичем Путиным. 

Там помнят о вкладе Советского Союза в ста-
новление независимой республики в 50–60-е годы 
ХХ века, чтят материальные свидетельства этой 
помощи, одним из которых является, кстати, зда-
ние парламента. 

Индонезия выступает за урегулирование меж-
дународных конфликтов исключительно политико-
дипломатическими методами, путем диалога, без 
вмешательства в дела суверенных государств, 
дистанцируется от антироссийских инициатив За-
пада в ООН и других международных структурах. 

Среди практических направлений сотрудниче-
ства отмечены энергетика, продовольствие, тран-
спорт.  

Важное значение индонезийцы придают оче-
редной сессии межправкомиссии, которая запла-
нирована на весну следующего года.  

Видимым подтверждением заинтересованно-
сти сторон в развитии военных контактов стали 
недавний визит в Индонезию отряда российских 
военных кораблей и проведение впервые совмест-
ных военно-морских учений "Орруда-2024".  

Беседы в профильных ведомствах Индонезии 
показали имеющиеся перспективы взаимодейст-
вия в сферах информационной безопасности и 
борьбы с наркотиками.  

Возможно, отдельной площадкой мог бы стать 
диалог между аппаратом Совета Безопасности 
России и координационным министерством по по-
литике и безопасности, а также между НАК России 
и Национальным агентством по борьбе с терро-
ризмом Индонезии. Есть возможности расширения 
контактов в сфере образования и культуры с уче-
том популярности в стране русского языка. Спа-
сибо. 

Председательствующий. Спасибо, Владимир 
Алексеевич. Страна очень важная, наш хороший, 
надежный партнер. Надо углублять сотрудничест-
во и дальше по парламентской линии.  

Спасибо всем за работу. 
Иван Александрович Евстифеев, пожалуйста. 
И.А. Евстифеев, член Комитета Совета Феде-

рации по экономической политике, представитель 
в Совете Федерации от исполнительного органа 
государственной власти Омской области. 

Спасибо. 
Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 

коллеги! Недавно Комитет Совета Федерации по 
экономической политике провел совещание на те-
му "О развитии промышленного производства вы-
сокотехнологичной продукции реабилитационной 
направленности (на примере бионических проте-
зов) и мерах по повышению их доступности в Рос-
сийской Федерации". Напомню, что ранее этой те-
мой в комитете занимался наш коллега Исаков 
Эдуард Владимирович, и мы в комитете по этой 
теме успешно продолжаем работать. 

В ходе мероприятия мы обсудили широкий 
спектр вопросов развития отрасли, непосред-
ственно само развитие производства, повышение 
доступности протезирования, порядок взаимодей-
ствия между специалистами, участвующими в про-
изводстве, протезировании и реабилитации.  

Особое внимание было уделено обсуждению 
механизмов поддержки производства высокотех-
нологичной продукции в целом: это кредитование 
по ставке 5 процентов для высокотехнологичной 
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продукции в области ОПК по постановлению пра-
вительства № 459, это кредитование по ставке 
9,3 процента кластерной инвестиционной плат-
формы по постановлению правительства № 295 и 
государственная поддержка по программе "Фаб-
рика проектного финансирования" для крупных 
проектов. С учетом наличия значительного коли-
чества институтов развития заявки на финансиро-
вание производства интересных и перспективных 
проектов имеют большие возможности для полу-
чения такой поддержки.  

Почему так подробно рассказываю, Валентина 
Ивановна? Хочу обратиться к коллегам-сенаторам, 
чтобы при работе в регионах внимательно посмот-
рели: наверняка есть в регионах изобретения, изо-
бретатели, новаторские идеи, которым требуются 
консультации и поддержка с целью доведения 
изобретения до внедрения и организации произ-
водства. Мы будем готовы сопроводить их в ин-
ституты развития для организации плодотворного 
диалога, пример которого показала корпорация 
"ВЭБ.РФ". Поэтому готовы оказать содействие, 
поддержку нашим коллегам и нашим регионам. 
Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо.  
Тема очень актуальная (я прошу Комитет по 

экономической политике и дальше предметно ей 
заниматься), коллеги, востребована и в целом для 
людей с ограниченными возможностями, и, ко-
нечно, для участников специальной военной опе-
рации, для скорейшей их социальной адаптации, 
возвращения к нормальной, полноценной жизни. 
Она важная, социально значимая, поэтому хоте-
лось бы, чтобы у нас здесь было хорошее, мощное 
движение, с использованием современных техно-
логий и собственного производства. 

Пожалуйста, активно продолжайте эту работу.  
Дмитрий Николаевич Ворона. 
Д.Н. Ворона, заместитель председателя Коми-

тета Совета Федерации по экономической поли-
тике, представитель в Совете Федерации от зако-
нодательного (представительного) органа государ-
ственной власти Запорожской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! На прошлой неделе мы вместе с колле-
гами представляли Совет Федерации на грандиоз-
ном российско-китайском форуме "Ростки" в Ка-
зани. Этот форум посетили более 10 тысяч чело-
век из 35 стран. Главной целью форума было за-
явлено обеспечение интенсивного развития инве-
стиций. Мы действительно очень много говорили с 
китайскими коллегами, с реальными инвесторами, 
о перспективах инвестирования в Россию. 

Одним из наиболее перспективных направле-
ний наши китайские партнеры считают, как ни уди-
вительно, туризм. За неполный 2024 год турпоток 
между нашими странами уже превысил миллион 
человек, а в 2025 году наши страны планируют 
увеличить его до 2 миллионов человек. Такая тен-
денция, с одной стороны, демонстрирует необхо-
димость и дальше развивать въездной туризм, 
ведь не зря Китай входит в список целевых стран, 

которые определены Министерством экономиче-
ского развития для работы в сфере туризма. С 
другой стороны, это говорит о востребованности 
России как туристического направления, а соот-
ветственно, о его инвестиционной привлекатель-
ности. 

Между тем на данный момент китайским инве-
сторам предложен довольно краткий перечень ин-
вестпроектов в сфере туризма, и сформированы 
они преимущественно на Камчатке, Сахалине и в 
Приморском крае. Это ничтожно мало и по срав-
нению с общим потенциалом регионов нашей 
страны, и по сравнению с потребностью людей в 
отдыхе. Уже сейчас мы видим, что спрос на тури-
стические услуги превышает как минимум в два 
раза предложение в этой сфере.  

Поэтому я прошу Вас, Валентина Ивановна, 
поручить Комитету по экономической политике 
провести совещание совместно с Министерством 
экономического развития, которое занимается 
формированием государственной политики в сфе-
ре туризма, по привлечению инвестиций в эту от-
расль, чтобы разработать законодательные иници-
ативы по формированию благоприятного инвести-
ционного климата для развития туризма в регио-
нах страны с учетом приоритетов в отношениях 
России и Китая и необходимости привлечения ин-
вестиций. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо. 
Андрей Викторович, не возражаете против та-

кого поручения совместно с Комитетом по соци-
альной политике, Комитетом по международным 
делам? Мне кажется, предложение разумное, надо 
его отработать. Не возражаете?  

Коллеги, тогда даем такое поручение трем ко-
митетам – заняться вплотную этой темой. Спа-
сибо.  

Алексей Владимирович Синицын.  
А.В. Синицын, первый заместитель председа-

теля Комитета Совета Федерации по экономиче-
ской политике, представитель в Совете Федерации 
от исполнительного органа государственной вла-
сти Кемеровской области – Кузбасса. 

Спасибо большое. 
Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 

коллеги! По итогам выступления генерального ди-
ректора Госкорпорации "Ростех" вами дано пору-
чение изучить ситуацию с регулированием предо-
ставления мер господдержки автопроизводителям 
в зависимости от уровня локализации производ-
ства.  

На сегодняшний день в стратегии развития ав-
томобильной промышленности закреплен принцип 
предоставления мер господдержки в зависимости 
от уровня фактической локализации продукции и 
утверждена шкала компенсации утилизационного 
сбора пропорционально уровню локализации. Од-
нако высказанная Сергеем Викторовичем Чемезо-
вым обеспокоенность возможным изменением 
подхода – вечером локализация, утром многомил-
лиардные меры господдержки – имеет основания.  
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Вчера на площадке комитета прошел диалог с 
министром промышленности и торговли, в ходе 
которого он подтвердил, что прорабатывается из-
менение подхода к необходимому уровню локали-
зации, правда, с определенными исключениями. В 
тех сегментах рынка, где есть высоколокализован-
ная продукция, меры господдержки предприятиям 
с низкой локализацией не будут предоставляться. 
Однако и такой подход нам кажется не вполне 
оправданным, так как дает преимущество в разви-
тии иностранным, в основном китайским, брендам 
с низкой локализацией, которые и так находятся в 
лучшем положении за счет дешевых кредитных 
ресурсов.  

Комитет будет держать на контроле подготовку 
нормативных актов по этому вопросу и информи-
ровать палату для своевременного формирования 
позиции.  

Председательствующий. Спасибо, Алексей 
Владимирович. Также очень важная тема – под-
держки отечественных производителей. Продол-
жайте работать.  

Лилия Салаватовна Гумерова.  
Л.С. Гумерова, председатель Комитета Сове-

та Федерации по науке, образованию и культуре, 
представитель в Совете Федерации от исполни-
тельного органа государственной власти Респуб-
лики Башкортостан. 

Спасибо. 
Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 

коллеги! Валентина Ивановна, по Вашему поруче-
нию мы продолжаем системную работу по капи-
тальному ремонту и строительству школ.  

Сегодня утром совместно с представителями 
строительного блока правительства мы провели 
семинар-совещание. Присутствовали (были под-
ключены) представители всех субъектов Россий-
ской Федерации и 22 сенатора. Разобрали все 
ошибки. Многие предложения субъектов получили 
поддержку.  

И хотела бы обратить внимание сенаторов на 
то, что завтра в "Сколково" начнется двухдневный 
семинар по обучению региональных команд. 

Валентина Ивановна, первый заместитель ми-
нистра Ломакин поддержал идею того, чтобы было 
возможным онлайн-подключение. Мы сегодня до 
всех сенаторов доведем ссылку. 

Очень полезная история, коллеги. Просьба ре-
гиональные команды настроить на взаимодей-
ствие. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Лилия Са-
лаватовна. Хорошо, что вы этим так вплотную за-
нимаетесь вместе с правительством. Спасибо.  

Коллеги, на заседании Совета Федерации при-
сутствуют члены Молодежного парламента при 
Думе Ханты-Мансийского автономного округа – 
Югры и студенты Югорского государственного уни-
верситета. Давайте их поприветствуем и пожела-
ем успехов в учебе. (Аплодисменты.) 

Андрей Александрович Клишас докладывает 
четвертый вопрос. Информация о результатах 
рассмотрения представленных Президентом Рос-

сийской Федерации для проведения консультаций 
кандидатур на должности прокуроров субъектов 
Российской Федерации и прокуроров специализи-
рованных прокуратур, приравненных к прокурорам 
субъектов Российской Федерации.  

Тоже задумчивый у нас председатель комите-
та. Пожалуйста, Вам слово. 

Готовимся, коллеги, заранее. 
А.А. Клишас, председатель Комитета Совета 

Федерации по конституционному законодательст-
ву и государственному строительству, представи-
тель в Совете Федерации от исполнительного ор-
гана государственной власти Красноярского края. 

Я просто так удивлен, коллеги, что никто не 
стал отчитываться о мероприятиях, которые коми-
теты провели в рамках актуальной повестки.  
10.23 – а мы уже завершили "разминку". 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
сенаторы Российской Федерации! В соответствии 
со статьями 83 и 102 Конституции, в соответствии 
с законом о прокуратуре, в соответствии с поло-
жениями Регламента Совета Федерации профиль-
ные комитеты Совета Федерации рассмотрели 
представленные президентом в целях проведения 
консультаций кандидатуры на должности прокуро-
ров субъектов Российской Федерации и прирав-
ненных к ним. Обсуждение прошло с участием 
полномочного представителя президента в Совете 
Федерации Артура Алексеевича Муравьёва и Анд-
рея Владимировича Яцкина.  

Были рассмотрены следующие кандидатуры: 
Жука Максима Сергеевича – на должность проку-
рора Москвы; Крука Геннадия Валентиновича – на 
должность межрегионального транспортного про-
курора; Сафинова Сергея Васильевича – Южного 
транспортного прокурора; Степанова Виталия 
Анатольевича – прокурора Хабаровского края; 
Хлебковича Павла Андреевича – прокурора Твер-
ской области; Юрздицкого Климента Аркадьеви- 
ча – прокурора Ярославской области. Все канди-
датуры поддержаны. По итогам Валентине Ива-
новне будет представлен соответствующий доклад 
для информирования президента. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Андрей 
Александрович.  

Может быть, вопросы есть, коллеги? У сенато-
ров от регионов? Спасибо. 

Принимаем к сведению данную информацию. 
В соответствии с Регламентом Совета Федерации, 
как уже было сказано, письмо о результатах про-
ведения консультаций будет направлено Прези-
денту Российской Федерации. Соответствующая 
информация размещена на официальном сайте.  

Пятый вопрос – о Федеральном законе "О ра-
тификации Соглашения между Российской Феде-
рацией и Государством Кувейт о передаче лиц, 
осужденных к лишению свободы" – докладывает 
Сергей Иванович Кисляк. 

В нашем заседании принимают участие Елена 
Анатольевна Ардабьева, официальный представи-
тель президента, статс-секретарь – заместитель 
министра юстиции. 
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Сергей Иванович, пожалуйста, Вам слово. 
С.И. Кисляк, первый заместитель председате-

ля Комитета Совета Федерации по международ-
ным делам, представитель в Совете Федерации от 
исполнительного органа государственной власти 
Республики Мордовия. 

Уважаемые коллеги! На ваше рассмотрение 
представлен Федеральный закон "О ратификации 
Соглашения между Российской Федерацией и Го-
сударством Кувейт о передаче лиц, осужденных к 
лишению свободы". Подписано соглашение 28 ию-
ня 2024 года. 

Россия и Кувейт договорились оказывать друг 
другу содействие в передаче осужденных лиц. За-
прос о такой передаче может быть направлен как 
государством вынесения приговора, так и государ-
ством его исполнения. Обязательным условием 
передачи является письменное согласие осужден-
ного. 

Разумеется, как всегда, в передаче может быть 
и отказано, если такая акция будет противоречить 
интересам сохранения суверенитета и безопасно-
сти государства. 

Только государство вынесения приговора име-
ет право его обжалования или пересмотра, но осу-
ществлять помилование или амнистию в соответ-
ствии со своим законодательством вправе как пе-
редающее государство, так и принимающее. 

В целом соглашение отвечает российским ин-
тересам. Оно подлежит ратификации, поскольку 
затрагивает вопросы прав человека. 

Соглашение подготовлено на основе имею-
щейся практики разработки подобных документов, 
и его ратификация будет способствовать развитию 
российско-кувейтского сотрудничества в уголовно-
правовой сфере, достижению целей правосудия, 
обеспечению прав и законных интересов наших 
граждан. 

Комитет Совета Федерации по международ-
ным делам предлагает одобрить федеральный за-
кон. Прошу поддержать. 

Председательствующий. Спасибо, Сергей 
Иванович. 

Коллеги, есть ли вопросы к докладчику, к заме-
стителю министра юстиции? Нет. 

Ставлю на голосование Федеральный закон 
"О ратификации Соглашения между Российской 
Федерацией и Государством Кувейт о передаче 
лиц, осужденных к лишению свободы". Прошу го-
лосовать за его одобрение. Идет голосование. 

Сергей Иванович, благодарю Вас. 
 
Результаты голосования (10 час. 27 мин. 09 сек.) 
За ..................................... 161 чел............ 90,4% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 161 чел. 
Не голосовало ................. 17 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Шестой вопрос – о Федеральном законе "О ра-

тификации Договора между Российской Федера-
цией и Республикой Южная Осетия о развитии во-

енно-технического сотрудничества" – докладывает 
Алексей Владимирович Кондратьев. 

Рамиль Рашитович Сайфутдинов, официаль-
ный представитель президента, заместитель ди-
ректора Федеральной службы по военно-техниче-
скому сотрудничеству, принимает участие в нашей 
работе. 

Алексей Владимирович, пожалуйста. 
А.В. Кондратьев, член Комитета Совета Феде-

рации по международным делам, представитель в 
Совете Федерации от исполнительного органа го-
сударственной власти Курской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Федеральным законом предлагается ра-
тифицировать Договор между Российской Феде-
рацией и Республикой Южная Осетия о развитии 
военно-технического сотрудничества, подписан-
ный 23 августа 2023 года. 

Договор направлен на углубление сотрудниче-
ства в военно-технической сфере для укрепления 
обороноспособности России и Южной Осетии. 

Положениями договора устанавливаются на-
правления и формы военно-технического сотруд-
ничества, регулируются вопросы, касающиеся по-
рядка передачи и обращения со сведениями, сос-
тавляющими государственную тайну, порядка пе-
ремещения и осуществления контроля за целевым 
использованием продукции военного назначения, 
охраны прав на результаты интеллектуальной дея-
тельности, военно-технического сопровождения, 
контроля качества и приемки поставляемой про-
дукции. 

Необходимо напомнить, что военное сотрудни-
чество России и Южной Осетии является важным 
стабилизирующим фактором на Кавказе. Учитывая 
сложившуюся в регионе военно-политическую си-
туацию, наличие реальной угрозы миру и безопас-
ности, в 2015 году Москва и Цхинвал договорились 
о формировании единого пространства безопас-
ности. С этого момента мы поступательно выст-
раиваем общее пространство обороны. Россия 
обеспечивает защиту и охрану ее государственной 
границы. С этой целью отдельные подразделения 
вооруженных сил и органов безопасности Южной 
Осетии входят в состав Вооруженных Сил и орга-
нов безопасности России. 

Следует особо отметить, что добровольцы из 
Южной Осетии достойно защищают наши общие 
интересы в ходе специальной военной операции. 
Оказывается гуманитарная помощь бойцам и жи-
телям охваченных конфликтом субъектов. Народ 
Южной Осетии оказывает содействие гражданам 
России, пострадавшим от террористической атаки 
Украины на Курскую область. 

Ратификация договора позволит поднять отно-
шения между нашими странами на новый качест-
венный уровень, что в полной мере отвечает инте-
ресам наших народов, служит обеспечению и 
укреплению национальной, региональной и между-
народной безопасности и стабильности. 

Комитет Совета Федерации по международ-
ным делам предлагает Совету Федерации одоб-
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рить федеральный закон. Прошу поддержать. Спа-
сибо. 

Председательствующий. Спасибо, Алексей 
Владимирович. 

Коллеги, есть ли вопросы к докладчику, к офи-
циальному представителю президента? Нет.  

Ставлю на голосование Федеральный закон 
"О ратификации Договора между Российской Фе-
дерацией и Республикой Южная Осетия о разви-
тии военно-технического сотрудничества". Прошу 
голосовать за его одобрение. Идет голосование. 

 
Результаты голосования (10 час. 30 мин. 01 сек.) 
За ..................................... 163 чел............ 91,6% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 163 чел. 
Не голосовало ................. 15 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято.  
Седьмой вопрос – о Федеральном законе 

"О ратификации Соглашения между Правительст-
вом Российской Федерации и Правительством Де-
мократической Республики Сан-Томе и Принсипи о 
военном сотрудничестве".  

Пожалуйста, Алексей Владимирович.  
А.В. Кондратьев. Уважаемая Валентина Ива-

новна, уважаемые коллеги! Федеральным законом 
предлагается ратифицировать Соглашение между 
Правительством Российской Федерации и Прави-
тельством Демократической Республики Сан-Томе 
и Принсипи о военном сотрудничестве, подписан-
ное 24 апреля 2024 года. 

Целью соглашения является развитие долго-
срочного военного сотрудничества между двумя 
странами. 

В рамках соглашения предусматривается со-
трудничество по таким направлениям, как обмен 
информацией в военной сфере и в области воен-
ного образования, по вопросам комплектования 
вооруженных сил и материально-технического 
обеспечения, обмен опытом и информацией в 
рамках противодействия пиратству.  

Соглашением также предусмотрено проведе-
ние совместных мероприятий, установлен порядок 
их финансирования, регулируются вопросы без-
опасности во время мероприятий по сотрудниче-
ству, медицинской помощи, юрисдикции и право-
вой защиты представителей сторон. Это позволит 
защитить интересы российских граждан, выполня-
ющих задачи в рамках реализации соглашения.  

Республика Сан-Томе и Принсипи – островное 
государство, расположенное у западного побере-
жья Африки. Наши страны связывают давние со-
юзнические отношения, правовая основа которых 
была заложена еще во времена Советского Со-
юза. Важно отметить, что сантомийцы демонстри-
руют совпадение с российскими подходами по 
многим вопросам глобальной и региональной по-
весток, а стратегическое положение демократиче-
ской республики в Гвинейском заливе имеет 
большой потенциал для развития нашего двусто-
роннего сотрудничества и укрепления российских 
позиций на Африканском континенте.  

Ратификация соглашения отвечает интересам 
Российской Федерации. 

Комитет Совета Федерации по международ-
ным делам предлагает Совету Федерации одоб-
рить федеральный закон. Прошу поддержать. Спа-
сибо.  

Председательствующий. Благодарю Вас, 
Алексей Владимирович. 

С нами работает Александр Александрович 
Кшимовский, начальник Главного управления меж-
дународного военного сотрудничества Миноборо-
ны, генерал-лейтенант. 

Александр Александрович, может быть, Вы хо-
тели что-то добавить? 

А.А. Кшимовский, начальник Главного управ-
ления международного военного сотрудничества 
Министерства обороны Российской Федерации. 

Спасибо большое, Валентина Ивановна.  
Важное соглашение для нас и для развития со-

трудничества с африканскими странами. Прошу 
поддержать. Алексей Владимирович полно и до-
статочно компетентно все рассказал. 

Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, есть ли вопросы к докладчику, к Алек-

сандру Александровичу? Нет. 
Идет голосование за одобрение Федерального 

закона "О ратификации Соглашения между Прави-
тельством Российской Федерации и Правитель-
ством Демократической Республики Сан-Томе и 
Принсипи о военном сотрудничестве". Прошу го-
лосовать. 

 
Результаты голосования (10 час. 32 мин. 50 сек.) 
За ..................................... 163 чел. .......... 91,6% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 163 чел. 
Не голосовало ................. 15 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято.  
Спасибо еще раз. Присаживайтесь, пожалуй-

ста.  
Восьмой вопрос – о Федеральном законе 

"О ратификации Протокола к Соглашению между 
Правительством Российской Федерации и Прави-
тельством Арабской Республики Египет о предо-
ставлении Правительством Российской Федера-
ции государственного экспортного кредита Прави-
тельству Арабской Республики Египет на сооруже-
ние атомной электростанции на территории Араб-
ской Республики Египет от 19 ноября 2015 г." – до-
кладывает Наталья Юрьевна Никонорова.  

Колычев Владимир Владимирович, официаль-
ный представитель правительства, заместитель 
министра финансов, работает с нами.  

Пожалуйста, Наталья Юрьевна. 
Н.Ю. Никонорова, член Комитета Совета Фе-

дерации по международным делам, представи-
тель в Совете Федерации от исполнительного ор-
гана государственной власти Донецкой Народной 
Республики. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Вашему вниманию предлагается феде-
ральный закон о ратификации Протокола к Согла-
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шению между Правительством России и Прави-
тельством Египта о предоставлении Правитель-
ством Российской Федерации государственного 
экспортного кредита Правительству Арабской Рес-
публики Египет на сооружение атомной электро-
станции на территории Египта от 19 ноября 2015 
года. Протокол был подписан в городе Москве 
1 июля и в городе Каире 22 сентября 2024 года. 

Протоколом предусматриваются продление на 
два года периода использования и погашения экс-
портного кредита, а также освобождение дебитора 
от уплаты начисленных штрафных процентов при 
условии своевременного погашения накопленной 
задолженности. 

Реализация данного протокола позволит воз-
обновить финансирование проекта за счет средств 
государственного экспортного кредита. 

Комитет Совета Федерации по международ-
ным делам и комитеты-соисполнители рекомен-
дуют одобрить данный федеральный закон. Спа-
сибо.  

Председательствующий. Спасибо, Наталья 
Юрьевна. 

Коллеги, есть ли вопросы к докладчику, к пред-
ставителю правительства? Нет. 

Ставлю на голосование Федеральный закон 
"О ратификации Протокола к Соглашению между 
Правительством Российской Федерации и Прави-
тельством Арабской Республики Египет о предо-
ставлении Правительством Российской Федера-
ции государственного экспортного кредита Прави-
тельству Арабской Республики Египет на сооруже-
ние атомной электростанции на территории Араб-
ской Республики Египет от 19 ноября 2015 г.". Про-
шу голосовать за его одобрение.  

Наталья Юрьевна, благодарю Вас.  
 
Результаты голосования (10 час. 34 мин. 26 сек.) 
За ..................................... 160 чел............ 89,9% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 160 чел. 
Не голосовало ................. 18 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято.  
Коллеги, девятый – о Федеральном законе 

"О внесении изменений в статьи 10
6
 и 15

1
 Феде-

рального закона "Об информации, информацион-
ных технологиях и о защите информации" и от-
дельные законодательные акты Российской Феде-
рации" и десятый – о Федеральном законе "О вне-
сении изменений в статью 6.21 Кодекса Россий-
ской Федерации об административных правонару-
шениях" вопросы. Есть предложение заслушать 
один доклад по двум федеральным законам и, со-
ответственно, проголосовать раздельно. У вас нет 
возражений? Нет. 

Предоставляю слово Наталье Сергеевне Кув-
шиновой.  

Пожалуйста, Вам слово. 
Коллеги, в нашем заседании принимает уча-

стие Анна Юрьевна Кузнецова, заместитель Пред-
седателя Государственной Думы. 

Анна Юрьевна, приветствуем Вас. 

Пожалуйста, Наталья Сергеевна. 
Н.С. Кувшинова, член Комитета Совета Феде-

рации по конституционному законодательству и го-
сударственному строительству, представитель в 
Совете Федерации от исполнительного органа го-
сударственной власти Алтайского края. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Проекты законов внесены единым паке-
том председателями двух палат федерального 
парламента Валентиной Ивановной Матвиенко и 
Вячеславом Викторовичем Володиным, а также 
сенаторами Российской Федерации и депутатами 
Государственной Думы. 

Данные законы – это продолжение уже прово-
димой системной работы по защите традиционных 
семейных ценностей, укреплению института се-
мьи, охране детства.  

Так, законами вводится запрет на пропаганду 
отказа от деторождения, в том числе в средствах 
массовой информации, устанавливается внесу-
дебный порядок блокировки такой информации в 
сети "Интернет", а также вводится административ-
ная ответственность за пропаганду отказа от де-
торождения. 

Коллеги, обращу внимание, что при подготовке 
изменений в Кодекс об административных право-
нарушениях была принята поправка, внесенная 
сенаторами Российской Федерации, в соответ-
ствии с которой не является административным 
правонарушением распространение информации о 
монашеском образе жизни, а также соблюдении 
обета безбрачия, если такая информация осно-
вана на внутренних установлениях централизо-
ванных религиозных организаций или религиозных 
организаций, входящих в их структуру. 

Комитет по конституционному законодатель-
ству и государственному строительству рассмот-
рел данные законы и рекомендует палате их 
одобрить. 

Вместе с тем, уважаемые коллеги, понимая 
непростой характер данного вопроса, возможно, 
возникающие сложности в правоприменении, мы 
предлагаем поручить Комитету по конституцион-
ному законодательству и государственному строи-
тельству, Комитету по социальной политике, а так-
же Комитету по науке, образованию и культуре 
проводить мониторинг реализации указанных за-
конов. Спасибо большое. 

Председательствующий. Спасибо, Наталья 
Сергеевна. 

Коллеги, действительно, законы очень активно 
обсуждались на самых разных площадках. Выска-
зывались опасения по толкованию законов. По-
этому я бы поддержала предложение комитета 
взять под наш контроль правоприменительную 
практику, мониторить ее и внимательно следить, 
чтобы не происходило искажений основных, ис-
ходных смыслов, заложенных в законах. Они про-
стые.  

Первое – закон должен создавать реальную 
защиту от пропаганды деструктивной идеологии. 
Когда появляются новые опасные, во многом 
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внедряемые извне, явления, законодатель, я по-
лагаю, обязан предусмотреть защиту от них и об-
щества, и гражданина. 

И второе. Я уже не раз говорила, что закон ни в 
коей мере не должен ущемлять право каждого от-
дельного взрослого россиянина самостоятельно 
принимать такое ответственное решение и ни в 
коей мере не может дискриминировать семью, ко-
торая по тем или иным причинам не может иметь 
детей либо, что не в традициях нашего общества, 
скажем, не желает иметь детей. Это их право. И 
именно эти акценты должны создавать систему 
координат для корректного правоприменения.  

Поэтому, если вы не возражаете, мы такое по-
ручение дадим. А в целом, конечно, законы пра-
вильные, нужные. Прошу поддержать.  

Анна Юрьевна Кузнецова, возможно, Вы хо-
тели что-то добавить?  

Включите микрофон, пожалуйста.  
А.Ю. Кузнецова, заместитель Председателя 

Государственной Думы. 
Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 

сенаторы! Сегодня достаточно знаменательный 
день: 35 лет со дня принятия Конвенции ООН о 
правах ребенка, 65 лет – Декларации прав ре-
бенка. Но поздравить я хочу нас всех с тем, что 
именно наша страна сегодня делает реальные 
шаги в деле защиты детства. Это не декларации, 
это конкретные меры, которые сегодня, в том 
числе и нашими палатами, выстраиваются в деле 
защиты детства. И сегодня мы делаем очередной 
шаг в этом направлении – защиты как от внешних 
угроз, так и тех угроз, которые влияют на дефор-
мацию ценностной основы. Как сказал президент, 
нам не все равно, во что верят наши дети.  

И сегодня, принимая эти нормы законов, мы 
защищаем нашу страну от идеологии вырождения. 
Этот шаг – естественный для здорового общества, 
которое заботится о своих детях. 

Я хочу поблагодарить, Валентина Ивановна, 
лично Вас, всех сенаторов за огромный вклад в 
дело защиты детства, который сегодня является 
исполнением новых нарративов как Конституции 
Российской Федерации, так и указа № 809, издан-
ного президентом. 

Депутаты единогласно поддержали эти зако-
нопроекты. Наша фракция и наша межфракцион-
ная рабочая группа по реализации указа прези-
дента № 809 также поддержали эти законопро-
екты.  

Просим поддержать. 
Председательствующий. Спасибо большое, 

Анна Юрьевна.  
Коллеги, есть ли еще желающие выступить, 

высказаться, вопросы? Нет. Тогда переходим к 
голосованию.  

Голосуем, коллеги, по девятому вопросу – за 
одобрение Федерального закона "О внесении из-
менений в статьи 10

6
 и 15

1
 Федерального закона 

"Об информации, информационных технологиях и 
о защите информации" и отдельные законода-

тельные акты Российской Федерации". Идет голо-
сование. 

 
Результаты голосования (10 час. 39 мин. 59 сек.) 
За ..................................... 162 чел. .......... 91,0% 
Против ............................. 1 чел. .............. 0,6% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 163 чел. 
Не голосовало ................. 15 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято.  
Коллеги, голосуем по десятому вопросу по-

вестки – за одобрение Федерального закона 
"О внесении изменений в статью 6.21 Кодекса Рос-
сийской Федерации об административных право-
нарушениях". Прошу голосовать. Идет голосо-
вание. 

 
Результаты голосования (10 час. 40 мин. 13 сек.) 
За ..................................... 157 чел. .......... 88,2% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 157 чел. 
Не голосовало ................. 21 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Рассматриваем одиннадцатый вопрос – о Фе-

деральном законе "О внесении изменений в ста-
тьи 127 и 146 Семейного кодекса Российской Фе-
дерации".  

Наталья Сергеевна Кувшинова, пожалуйста, 
продолжайте.  

Н.С. Кувшинова. Уважаемая Валентина Ива-
новна, уважаемые коллеги! Данный закон полно-
стью отражает одно из ключевых положений Кон-
ституции нашей страны – о том, что дети являются 
важнейшим приоритетом государственной поли-
тики России, и является продолжением большой 
законодательной работы по защите права россий-
ских детей жить и воспитываться в традиционных 
семьях. С этой целью устанавливается запрет на 
усыновление или опеку лицам, являющимся граж-
данами государств, в которых разрешена смена 
пола, а также разрешено внесение изменений в 
документы, удостоверяющие личность, о половой 
принадлежности этих лиц без медицинского вме-
шательства. Аналогичный запрет устанавливается 
и для лиц без гражданства, которые имеют посто-
янное место жительства в указанных государствах. 

Коллеги, обращаю внимание, что сегодня уже 
действует запрет на усыновление и опеку лицами, 
если они состоят в однополых браках, являются 
гражданами государств, где однополые браки раз-
решены, а также лицами, которые уже сменили 
пол.  

Полагаем, что принятие этих решений наряду с 
уже существующими сегодня серьезнейшими ме-
рами поддержки для российских семей, для рос-
сийских детей – это, по сути, основа охраны семьи, 
детства, материнства и отцовства в нашей стране.  

Комитет по конституционному законодатель-
ству и государственному строительству рассмот-
рел данный закон и, конечно, рекомендует палате 
его одобрить. Спасибо большое. 

Председательствующий. Спасибо. 
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Коллеги, также, понятно, закон очень важный. 
Знаете, все-таки такое внимание главы государ-
ства – нашего президента, четкая, внятная госу-
дарственная политика по защите семей, детей, 
поддержке детей приносят хорошие плоды. Вот я 
недавно смотрела статистику: существенно, ну, 
практически в полном объеме сократилось коли-
чество отказов от детей, что раньше было доста-
точно тревожным явлением. Сейчас практически 
уходит эта тема – отказа от детей (ну, бывают 
разные причины, не хочу сейчас обсуждать). И 
много других позитивных, радующих тенденций 
возвращения наших хороших семейных, традици-
онных ценностей.  

Что касается усыновления зарубежного, ведь 
вы помните 90-е годы – просто бизнес организо-
вали на усыновлении детей гражданами зарубеж-
ных стран. Недобросовестные люди просто отка-
зывали нашим гражданам, придумывали всякие 
причины и отдавали детей за рубеж. И также по 
поручению президента, вы помните, мы приняли 
закон, запрещающий в ряде стран усыновление. 

Сегодня это последовательный, новый шаг. 
Наши детишки, даже если это дети с ограничен-
ными возможностями, с той или иной болезнью, 
нам нужны, они наши дети. И, мне кажется, это 
должно быть главным лейтмотивом. Поэтому 
также прошу вас поддержать этот закон. 

Анна Юрьевна, что-то хотите дополнить? 
Кузнецовой включите, пожалуйста, микрофон. 
А.Ю. Кузнецова. Уважаемая Валентина Ива-

новна, уважаемые сенаторы! Разрешите поблаго-
дарить за принятие предыдущей законодательной 
инициативы.  

И сегодня, говоря о следующем этапе в деле 
защиты наших детей, хочется отметить, что за 
семь лет (на данный момент) усыновлено 699 рос-
сийских детей. 150 стран мира сегодня имеют пра-
во усыновить наших детей. В этих странах не толь-
ко не выстроена последовательная система защи-
ты и мониторинга состояния семей, которыми усы-
новлены наши дети, но и стремительно деформи-
руется та система ценностей, которая, мы счита-
ем, наносит вред нашим детям. 

Безусловно, тот шаг, который мы сегодня де-
лаем, который мы сегодня обсуждаем, является 
следующим шагом в деле защиты наших детей, 
последовательным этапом в деле нашей политики 
по защите детства. 

Уважаемые коллеги, и еще этот шаг доста-
точно ответственный для всех нас ввиду того, что 
нужно, безусловно, усилить работу по поддержке 
наших семей, которые оказались в сложной жиз-
ненной ситуации, поддержать наши семьи, кото-
рые сегодня берут под опеку детей, и выстроить 
максимально эффективный мониторинг за этим 
направлением работы.  

Ну а в заключение скажу лишь одно: принимая 
законы о защите детства, мы работаем не только 
как законодатели, как эксперты в этой сфере, но и 
как отцы, матери, родители, которые беспокоятся 

о своих детях, которые выстраивают благополуч-
ный для них мир. 

Спасибо, Валентина Ивановна. Спасибо, ува-
жаемые сенаторы.  

Председательствующий. Спасибо, Анна 
Юрьевна.  

Коллеги, есть ли еще вопросы, желающие вы-
ступить? Нет.  

Ставлю на голосование Федеральный закон 
"О внесении изменений в статьи 127 и 146 Семей-
ного кодекса Российской Федерации". Прошу, кол-
леги, голосовать за его одобрение. 

Наталья Сергеевна, благодарю Вас.  
 
Результаты голосования (10 час. 45 мин. 13 сек.) 
За ..................................... 163 чел. .......... 91,6% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 163 чел. 
Не голосовало ................. 15 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято.  
Дмитрий Юрьевич Горицкий докладывает две-

надцатый вопрос – о Федеральном законе "О вне-
сении изменений в статьи 8 и 20 Федерального за-
кона "О национальной платежной системе".  

Владимир Владимирович Колычев, замести-
тель Министра финансов Российской Федерации, 
работает с нами.  

Пожалуйста, Дмитрий Юрьевич.  
Д.Ю. Горицкий, член Комитета Совета Феде-

рации по бюджету и финансовым рынкам, пред-
ставитель в Совете Федерации от законодатель-
ного (представительного) органа государственной 
власти Тюменской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Проект закона внесен Правительством 
Российской Федерации.  

Законом уточняются полномочия Минфина 
России и Банка России по определению правил 
указания реквизитов перевода в национальной 
платежной системе. Теперь реквизиты перевода, 
форма распоряжения клиента, правила указания 
реквизитов перевода смогут определяться не 
только нормативными актами Банка России, но и 
договором между оператором по переводу денеж-
ных средств и клиентом или же между операто-
рами. Реквизиты переводов по бюджетным плате-
жам устанавливаются Минфином России совмест-
но с Банком России.  

Закон уточняет требования к форме и содер-
жанию платежных документов. Система стано-
вится более гибкой.  

Предлагается поддержать.  
Председательствующий. Спасибо.  
Коллеги, есть ли вопросы к Дмитрию Юрье-

вичу, к замминистра финансов? Нет.  
Прошу голосовать. Идет голосование за одоб-

рение Федерального закона "О внесении измене-
ний в статьи 8 и 20 Федерального закона "О на-
циональной платежной системе". 

Владимир Владимирович Колычев, благода-
рим Вас за участие в нашей работе.  
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Результаты голосования (10 час. 46 мин. 27 сек.) 
За ..................................... 161 чел............ 90,4% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 161 чел. 
Не голосовало ................. 17 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение, коллеги, принято.  
Восемнадцатый вопрос – о Федеральном за-

коне "О внесении изменения в статью 346
43

 части 
второй Налогового кодекса Российской Федера-
ции" – докладывает Александр Владимирович 
Шендерюк-Жидков.  

Пожалуйста, Вам слово.  
А.В. Шендерюк-Жидков, заместитель предсе-

дателя Комитета Совета Федерации по бюджету и 
финансовым рынкам, представитель в Совете Фе-
дерации от исполнительного органа государствен-
ной власти Калининградской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Закон предусматривает предоставление 
возможности банковским платежным агентам при-
менять патентную систему налогообложения при 
оказании услуг физическим лицам по принятию и 
выдаче наличных денежных средств. Данная льго-
та распространяется на объекты стационарной 
торговли, и прежде всего в сельских населенных 
пунктах.  

Комитет предлагает поддержать федеральный 
закон.  

Председательствующий. Спасибо, Александр 
Владимирович.  

Вопросы, коллеги? Замечания? Выступающие? 
Нет.  

Идет голосование за одобрение Федерального 
закона "О внесении изменения в статью 346

43
 час-

ти второй Налогового кодекса Российской Федера-
ции". Прошу голосовать. 

 
Результаты голосования (10 час. 47 мин. 16 сек.) 
За ..................................... 162 чел............ 91,0% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 162 чел. 
Не голосовало ................. 16 чел.  
Решение:.......................... принято 

Коллеги, спасибо. Решение принято.  
Вячеслав Степанович Тимченко докладывает 

двадцатый вопрос – о Федеральном законе 
"О внесении изменения в статью 217 части второй 
Налогового кодекса Российской Федерации". Про-
ект закона внесен сенаторами Тимченко, Перми-
новым, депутатом Метелевым. Пожалуйста. 

В.С. Тимченко. Уважаемые коллеги! Феде-
ральный закон направлен на поддержку волонте-
ров. 

В настоящее время многие волонтеры оказы-
вают помощь в социальных и медицинских учре-
ждениях по уходу за постояльцами и пациентами, 
и прежде всего участниками специальной военной 
операции. Для такой деятельности требуются 
предварительные медицинские обследования, ко-
торые не всегда можно пройти в рамках бесплат-
ной медицинской помощи, предусмотренной обя-

зательным медицинским страхованием. С учетом 
этого федеральным законом предусматривается 
освобождение от обложения налогом на доходы 
физических лиц дохода, полученного доброволь-
цами в виде оплаты медицинских услуг.  

Настоящий федеральный закон – это очеред-
ное проявление социальной ответственности го-
сударства перед гражданами, избравшими для 
себя путь бескорыстного служения людям.  

Прошу поддержать.  
Председательствующий. Спасибо, Вячеслав 

Степанович.  
Людмила Борисовна Нарусова, пожалуйста, 

вопрос.  
Л.Б. Нарусова, член Комитета Совета Феде-

рации по конституционному законодательству и 
государственному строительству, представитель в 
Совете Федерации от исполнительного органа 
государственной власти Республики Тыва. 

Вячеслав Степанович, уважаемые коллеги! Не 
так давно мы приняли закон о чистоте русского 
языка, о сохранении русского языка, в котором 
четко написано, что если есть аналоги иностран-
ных слов на русском языке, то нужно использовать 
их. Волонтеры – это добровольцы. Почему даже в 
названии закона мы не руководствуемся уже при-
нятым законом? 

В.С. Тимченко. Спасибо, Людмила Борисовна, 
за вопрос.  

Дело в том, что в русском языке есть очень 
много слов иностранного происхождения, кото-
рыми мы давно пользуемся, исторически сложи-
лось так. Слово "волонтер", так же как, например, 
слова "такси", "гараж", имеет иностранное проис-
хождение, но оно давно вошло в обиход, в русский 
язык, поэтому я не считаю его абсолютно ино-
странным. И поэтому здесь используется именно 
такое слово. Спасибо.  

Председательствующий. Спасибо.  
Коллеги, больше вопросов нет. 
Ставлю на голосование Федеральный закон 

"О внесении изменения в статью 217 части второй 
Налогового кодекса Российской Федерации". Про-
шу голосовать за его одобрение. 

 
Результаты голосования (10 час. 49 мин. 32 сек.) 
За ..................................... 159 чел. .......... 89,3% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 159 чел. 
Не голосовало ................. 19 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято.  
Наталья Сергеевна Кувшинова докладывает 

двадцать третий вопрос – о Федеральном законе 
"О внесении изменений в Федеральный закон "Об 
общих принципах организации и деятельности 
общественных палат субъектов Российской Феде-
рации". Пожалуйста.  

Н.С. Кувшинова. Уважаемая Валентина Ива-
новна, уважаемые коллеги! Проект закона внесен 
Брянской областной Думой в целях приведения 
терминологии в соответствие с Федеральным за-
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коном "Об общих принципах организации публич-
ной власти в субъектах Российской Федерации". 

В частности, уточняется терминология в части 
законодательного органа субъекта Российской Фе-
дерации и исполнительного органа субъекта Рос-
сийской Федерации.  

Комитет по конституционному законодатель-
ству и государственному строительству рассмот-
рел данный закон и рекомендует палате его одоб-
рить. Спасибо большое. 

Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, доклад понятный. Вопросы? Замеча-

ния? Нет. 
Идет голосование за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменений в Федеральный 
закон "Об общих принципах организации и дея-
тельности общественных палат субъектов Россий-
ской Федерации". Прошу голосовать. 

 
Результаты голосования (10 час. 50 мин. 28 сек.) 
За ..................................... 163 чел............ 91,6% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 163 чел. 
Не голосовало ................. 15 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Руслан Владимирович Смашнёв докладывает 

двадцать седьмой вопрос – о Федеральном законе 
"О внесении изменений в Кодекс Российской Фе-
дерации об административных правонарушениях". 
Пожалуйста. 

Р.В. Смашнёв, член Комитета Совета Федера-
ции по конституционному законодательству и го-
сударственному строительству, представитель в 
Совете Федерации от исполнительного органа 
государственной власти Смоленской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Проект закона внесен депутатами Госу-
дарственной Думы. Законом продолжается фор-
мирование комплекса мер, направленных на про-
тиводействие незаконной миграции. 

В частности, законом предусматривается су-
щественное усиление ответственности юридиче-
ских лиц за подделку документов в целях органи-
зации незаконной миграции. Теперь за такие пра-
вонарушения они будут наказываться штрафом от 
5 до 10 млн рублей с конфискацией орудия со-
вершения правонарушения, а за повторное право-
нарушение – до 60 миллионов. 

Предлагается одобрить данный закон. Благо-
дарю за внимание. 

Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, это еще один закон, который направ-

лен на борьбу с нелегальной миграцией. Вот неле-
гальной не должно быть, должна быть четкая, 
внятная политика, должны быть только легальные 
мигранты. Поэтому законы направлены на борьбу 
с нарушителями законодательства и на то, чтобы 
такие нарушения строго наказывались. 

Коллеги, есть ли вопросы, замечания? Нет. 
Идет голосование за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменений в Кодекс Россий-

ской Федерации об административных правона-
рушениях". Прошу голосовать. 

 
Результаты голосования (10 час. 51 мин. 50 сек.) 
За ..................................... 160 чел. .......... 89,9% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 160 чел. 
Не голосовало ................. 18 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Коллеги, двадцать девятый вопрос – о Феде-

ральном законе "О внесении изменения в ста-
тью 4

2
 Федерального закона "О введении в дейст-

вие Градостроительного кодекса Российской Фе-
дерации". Проект закона внесен сенаторами Куте-
повым и Хапсироковым. 

Предоставляю слово одному из соавторов это-
го документа – Мурату Крым-Гериевичу Хапсиро-
кову. Пожалуйста. 

М.К.-Г. Хапсироков, заместитель председа-
теля Комитета Совета Федерации по экономиче-
ской политике, представитель в Совете Федерации 
от законодательного (представительного) органа 
государственной власти Республики Адыгея. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Федеральный закон разработан в целях 
передачи городу федерального значения Санкт-
Петербургу части полномочий Российской Феде-
рации по проведению государственной экспертизы 
проектной документации и государственной экс-
пертизы результатов инженерных изысканий в от-
ношении объектов капитального строительства, 
таких как уникальные объекты, объекты метропо-
литена, культурного наследия федерального зна-
чения и другие, строительство или реконструкцию 
которых предполагается осуществить на террито-
рии Санкт-Петербурга без привлечения средств 
федерального бюджета. Исключение составят 
объекты обороны страны и безопасности государ-
ства, иные объекты, сведения о которых состав-
ляют государственную тайну, а также объекты фе-
деральных ядерных организаций.  

Указанное изменение позволит сократить сро-
ки реализации приоритетных для Санкт-Петербур-
га проектов, в том числе в части замены инже-
нерных сетей на объектах культурного наследия, а 
также проектов строительства и реконструкции 
объектов Петербургского метрополитена. 

Аналогичные изменения в отношении объек-
тов, расположенных на территории города феде-
рального значения Москвы, уже внесены в законо-
дательство. 

Предлагаю закон одобрить. Спасибо. 
Председательствующий. Спасибо, Мурат 

Крым-Гериевич. 
Коллеги, вопросы? Замечания? Нет. 
Идет голосование за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменения в статью 4
2
 Феде-

рального закона "О введении в действие Градо-
строительного кодекса Российской Федерации". 
Прошу голосовать. 
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Результаты голосования (10 час. 53 мин. 35 сек.) 
За ..................................... 161 чел............ 90,4% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 161 чел. 
Не голосовало ................. 17 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Мурат Крым-Гериевич, благодарю Вас. 
Андрей Викторович, просьба проинформиро-

вать губернатора Санкт-Петербурга о принятом 
решении. 

Тридцатый вопрос – о Федеральном законе 
"О внесении изменений в статью 15 Федерального 
закона "О статусе военнослужащих" и Федераль-
ный закон "О накопительно-ипотечной системе жи-
лищного обеспечения военнослужащих" – докла-
дывает Иван Николаевич Абрамов. Проект закона 
внесен сенаторами Абрамовым, Афанасьевой, 
Деньгиным и депутатами Государственной Думы. 

Пожалуйста, Иван Николаевич, Вам слово. 
И.Н. Абрамов, первый заместитель председа-

теля Комитета Совета Федерации по экономиче-
ской политике, представитель в Совете Федерации 
от исполнительного органа государственной вла-
сти Амурской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Федеральный закон урегулировал вопро-
сы жилищного обеспечения граждан Российской 
Федерации, проходящих военную службу по кон-
тракту, которые являлись в определенный период 
службы гражданами других государств, и не име-
ющих без учета этого периода необходимой для 
предоставления жилищных гарантий продолжи-
тельности военной службы, в том числе посред-
ством применения механизмов кредитования в 
рамках накопительно-ипотечной системы жилищ-
ного обеспечения военнослужащих. 

Комитет Совета Федерации по обороне и без-
опасности, а также комитеты-соисполнители реко-
мендуют Совету Федерации одобрить федераль-
ный закон. 

Председательствующий. Спасибо, Иван Ни-
колаевич.  

Коллеги, вопросы? Замечания? Мы вчера на 
заседании Совета палаты подробно обсуждали. 
Вопросов и замечаний нет.  

Прошу голосовать. Идет голосование за одоб-
рение Федерального закона "О внесении измене-
ний в статью 15 Федерального закона "О статусе 
военнослужащих" и Федеральный закон "О накопи-
тельно-ипотечной системе жилищного обеспече-
ния военнослужащих". 

 
Результаты голосования (10 час. 55 мин. 02 сек.) 
За ..................................... 163 чел............ 91,6% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 163 чел. 
Не голосовало ................. 15 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Виктор Николаевич Бондарев докладывает 

тридцать первый вопрос – о Федеральном законе 

"О внесении изменений в Федеральный закон 
"О материальной ответственности военнослужа-
щих". Пожалуйста. 

В.Н. Бондарев, первый заместитель предсе-
дателя Комитета Совета Федерации по обороне и 
безопасности, представитель в Совете Федерации 
от исполнительного органа государственной вла-
сти Кировской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Федеральный закон устанавливает пра-
вовое регулирование материальной ответственно-
сти граждан, пребывающих в добровольческих 
формированиях, за утрату или намеренное приве-
дение в негодность вооружения, военной техники 
и военного имущества, переданных им для выпол-
нения задач, наравне с военнослужащими, прохо-
дящими военную службу по контракту. 

Комитет Совета Федерации по обороне и без-
опасности рекомендует Совету Федерации одоб-
рить данный федеральный закон. Спасибо за вни-
мание. 

Председательствующий. Спасибо, Виктор 
Николаевич. 

Коллеги, вопросы? Желающие выступить? Нет.  
Прошу голосовать. Идет голосование за одоб-

рение Федерального закона "О внесении измене-
ний в Федеральный закон "О материальной ответ-
ственности военнослужащих". 

 
Результаты голосования (10 час. 55 мин. 55 сек.) 
За ..................................... 161 чел. .......... 90,4% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 161 чел. 
Не голосовало ................. 17 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Жанна Юрьевна Чефранова докладывает 

тридцать четвертый вопрос – о проекте постанов-
ления Совета Федерации "Об основных результа-
тах национального проекта "Здравоохранение" и о 
задачах нового национального проекта "Продол-
жительная и активная жизнь". Пожалуйста. 

Ж.Ю. Чефранова, первый заместитель пред-
седателя Комитета Совета Федерации по соци-
альной политике, представитель в Совете Феде-
рации от исполнительного органа государственной 
власти Белгородской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Комитет доработал проект постановле-
ния, принятый за основу на прошлом заседании 
Совета Федерации. С учетом обсуждения, а также 
предложений сенаторов, комитетов Совета Феде-
рации, Счетной палаты и Министерства здраво-
охранения России в проект постановления было 
дополнительно включено 15 содержательных пун-
ктов. Проект был согласован в установленном по-
рядке с Правовым управлением Аппарата Совета 
Федерации. 

Комитет предлагает принять данное постанов-
ление в целом. Просим поддержать. 

Председательствующий. Спасибо, Жанна 
Юрьевна. 
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Коллеги, все сенаторы удовлетворены поста-
новлением? Все ваши замечания учтены. Вопро-
сов нет, дополнений нет. Можем голосовать, да?  

Тогда ставлю на голосование. Кто за то, чтобы 
принять постановление Совета Федерации "Об ос-
новных результатах национального проекта "Здра-
воохранение" и о задачах нового национального 
проекта "Продолжительная и активная жизнь" (до-
кумент № 526) в целом? Прошу голосовать. Идет 
голосование. 

 
Результаты голосования (10 час. 57 мин. 10 сек.) 
За ..................................... 159 чел............ 89,3% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 159 чел. 
Не голосовало ................. 19 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Четырнадцатый вопрос, коллеги, – о Феде-

ральном законе "О внесении изменения в ста-
тью 45

6
 Федерального закона "О Центральном 

банке Российской Федерации (Банке России)". 
Проект закона внесен сенаторами Журавлёвым, 
Артамоновым, Ульбашевым, Салпагаровым и де-
путатами Государственной Думы. Докладывает 
Мухарбий Магомедович Ульбашев, один из соав-
торов законопроекта.  

Мухарбий Магомедович, пожалуйста, Вам 
слово. 

М.М. Ульбашев, заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по бюджету и финан-
совым рынкам, представитель в Совете Федера-
ции от законодательного (представительного) ор-
гана государственной власти Кабардино-Балкар-
ской Республики. 

Уважаемые коллеги! Центральный банк наде-
ляется правом устанавливать макропруденциаль-
ные лимиты по ипотечным и автокредитам – это 
максимально допустимая доля отдельных видов 
кредитов у заемщиков с высокой долговой нагруз-
кой. На данный момент такие ограничения уста-
новлены и действуют по необеспеченным потре-
бительским кредитам. 

Комитетом закон рекомендуется к одобрению. 
Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, может быть, вопросы у кого-то есть, 

замечания, выступления? Нет.  
Прошу голосовать за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменения в статью 45
6
 Феде-

рального закона "О Центральном банке Россий-
ской Федерации (Банке России)". 

 
Результаты голосования (10 час. 58 мин. 19 сек.) 
За ..................................... 158 чел............ 88,8% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 158 чел. 
Не голосовало ................. 20 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Благодарю Вас, Мухарбий Магомедович. 
Коллеги, очень приятно, что с каждым заседа-

нием все больше и больше законов мы одобряем, 
инициаторами которых являются сенаторы либо 

разработанных совместно с депутатами Государ-
ственной Думы. Хочу поблагодарить искренне вас 
за такую инициативную работу, которая все 
больше и больше набирает обороты. Законы акту-
альные – по запросам наших граждан, по запросам 
отраслевых министерств и так далее. Поэтому 
прошу такую же активность продолжать, не сбав-
лять ее. 

Переходим к рассмотрению тринадцатого во-
проса, вопроса "правительственного часа", – 
"О национальном проекте "Инфраструктура для 
жизни". 

Предлагается, коллеги, следующий порядок 
проведения "правительственного часа": выступле-
ние заместителя председателя правительства 
Марата Шакирзяновича Хуснуллина (до 20 минут), 
далее ответы на вопросы, выступления сенаторов, 
принятие проекта постановления. Порядок тради-
ционный. Нет возражений? Нет. Принимается. 

В нашем заседании принимает участие Ната-
лья Александровна Трунова, аудитор Счетной па-
латы Российской Федерации. 

Итак, слово предоставляется Заместителю 
Председателя Правительства Российской Феде-
рации Марату Шакирзяновичу Хуснуллину.  

Прошу Вас, уважаемый Марат Шакирзянович, 
на трибуну. 

М.Ш. Хуснуллин. Добрый день, уважаемая Ва-
лентина Ивановна, уважаемые коллеги! Сегодня 
мы проводим "правительственный час". У нас та-
кое время – мы как бы подводим итоги того, что 
сделано по предыдущему национальному проекту. 
Мы подготовили новый проект "Инфраструктура 
для жизни". Сегодня хотелось бы коротко подвести 
итоги. 

За последние годы, реализуя нацпроект "Жи-
лье и городская среда", нам удалось достигнуть 
следующих результатов: мы, несмотря ни на какие 
пандемии, несмотря на все ограничения, ежегодно 
в объеме строительства росли. Мы выросли на 
30 процентов.  

За последние пять лет (и ни в одном году мы 
не упали; кстати, в этом году у нас тоже прирост по 
отношению к прошлому, очень "высокому" году – 
2,5 процента) мы ввели жилья 475 млн квадратных 
метров, улучшили жилищные условия почти 
20 миллионов человек. У нас хорошо раскрутилась 
программа ипотеки, то есть у нас 27 миллионов 
сегодня – это ипотечные портфели у банков, это 
один из самых надежных и обеспеченных кредит-
ных ресурсов. И в принципе мы видим, что идем к 
тем показателям, которые во всем мире по объему 
ипотеки в общем кредитном портфеле. 

У нас неплохая ситуация по дорогам. Мы са-
мый большой объем дорог построили и реконстру-
ировали. Мы все наши национальные цели по 
проекту "Безопасные качественные дороги" вы-
полнили – это приведение в нормативное состоя-
ние 50 процентов региональных дорог, 85 процен-
тов – в агломерациях (83,4 – на сегодняшнюю да-
ту, до конца года мы до 85 доведем). 14 тысяч еди-
ниц транспорта обновили, пассажиропоток Цент-
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рального транспортного узла довели до 3,5 милли-
арда. Ну и очень большая работа, на что я хочу 
обратить особое внимание, – это сокращение ин-
вестиционно-строительного цикла.  

Здесь я хочу, Валентина Ивановна, Вас побла-
годарить, всех коллег. Мы на самом деле четыре 
года назад разложили всё, что мешает строитель-
ству, и каждую сессию мы шаг за шагом убираем 
все, какие есть у нас, ограничения. Нам много чего 
удалось убрать, но еще много чего нужно сделать. 
Сейчас мы 561 позицию (это информация, сведе-
ния, справки, которые не нужны) сократили. За 
счет этого у нас все-таки скорость строительства 
повысилась. Введено 6,5 тысячи объектов по 
ФАИП. 

Сейчас мы по поручению президента перехо-
дим к новому проекту – "Инфраструктура для жиз-
ни". Здесь мы объединяем проекты, и сюда вошел 
у нас целый ряд документов – это и стратегия 
пространственного развития, и стратегия развития 
строительной отрасли, иные нацпроекты, нацио-
нальный проект "Эффективная транспортная сис-
тема". 

Что мы планируем по новому проекту? На что 
хочу обратить особое внимание? Наверное, один 
из самых сложных вопросов – это улучшение ка-
чества жизни на 30 процентов в опорных населен-
ных пунктах, обеспеченность жильем граждан 
33 квадратных метра. Сейчас у нас по итогам реа-
лизации этого нацпроекта примерно 29,5 квадрат-
ного метра обеспеченность. Много это или мало? 
Ну, так для примера: в странах Прибалтики – 35, в 
развитых странах Европы – 40, в Китае – 43 квад-
ратных метра на человека. Они 20 лет реализо-
вывали программу жилищного строительства. У 
них жилищное строительство является одним из 
пяти столпов основы развития экономики Китая. 
Может, не самое хорошее место, где я привожу в 
пример Китай, но они эту задачу решили. И мы то-
же считаем, что все-таки обеспеченность 33 квад-
ратных метра – это хорошая задача, но пока этого 
недостаточно. Поэтому до 2036 года мы ставим 
задачу обеспечить население страны 38 квадрат-
ными метрами на человека, тогда мы будем уже 
близки, скажем, к европейским уровням. Но хочу 
сразу пояснить, что инвестиционно-строительный 
цикл – это очень длительный цикл, за один год 
достигнуть таких показателей невозможно, поэто-
му мы действительно сегодня выстраиваем свою 
стратегию уже на 12 лет. 

Что касается повышения доступности жилья, 
благоустройства (у нас неплохо эта тема пошла), 
дорог, общественного транспорта, если можно, я 
дальше более подробно по каждому направлению 
расскажу отдельно.  

Вообще, для того чтобы достигнуть этих пока-
зателей, мы должны построить еще 624 млн квад-
ратных метров жилья. Это означает, что мы еже-
годно должны строить не менее 100 миллионов. В 
прошлом году у нас 110 миллионов было введено, 
в этом году – тоже где-то 105–107, в следующем 
году будет еще более 100. А вот дальше, чтобы в 

2026–2027 годах продолжать держать планку не 
ниже 100, нам, конечно, нужно принять целый ряд 
неординарных и непростых решений. Ну, я наде-
юсь, что мы их все примем.  

Нам нужно построить нежилой недвижимости 
124 млн квадратных метров, большое количество, 
очень большой объем, детских садов, школ, со-
здать мощности по водоснабжению, по теплоснаб-
жению и вообще по обеспечению инженерной ин-
фраструктурой. Могу сказать так, что если мы эту 
задачу с проектом модернизации коммунальной 
инфраструктуры не решим, то планы по жилью и 
по обновлению городов будет невозможно реали-
зовать во многих населенных пунктах страны. По-
этому у нас тут такая прямая связка: занимаясь 
обновлением жилого фонда, конечно, будем об-
новлять всю инфраструктуру. 

И мы впервые попробовали собрать проект 
комплексно. И мы впервые смотрим здесь еще и 
дороги, потому что дороги, транспорт прямо вли-
яют на то, где люди будут жить. Потому что, если 
будут хорошие дороги и транспортная доступ-
ность, тогда у нас может большее количество лю-
дей жить за городом.  

Кстати, у нас очень хорошая тенденция: у нас 
более 50 процентов жилого фонда вводится уже 
индивидуального. Если мы ставили себе первона-
чальной задачей к 2030 году выйти на 50 процен-
тов, то по итогам прошлого года – 58 процентов, 
по итогам этого года тоже будет под 55–58 про-
центов построено объектов ИЖС. 

Объекты ИЖС у нас строятся. Во-первых, люди 
сами стали очень активно этим заниматься. Во-
вторых, программа социальной газификации: мы 
500 тысяч домовладений только за прошлый год 
газифицировали. Естественно, многие люди, у ко-
торых были построены дома, но не подключены (а 
кто-то достраивал), стали их регистрировать. Это 
все в совокупности дало то, что у нас, конечно, 
ИЖС очень активно развивается, и это наша точка 
роста. 

Дальше. Как я уже сказал, у нас 12 основных 
проектов. Здесь у нас и развитие федеральной 
сети, и развитие коммунальной инфраструктуры, и 
общественный транспорт, и Центральный транс-
портный узел, потому что у нас большой объем 
жилья строится в Центральном федеральном ок-
руге. Поэтому, если у нас еще будет работать нор-
мально железнодорожный транспорт… Опять-таки 
привожу пример Китая. Они сейчас приняли для 
себя стратегию приоритета развития обществен-
ного транспорта на базе железных дорог. Поэтому 
мы считаем, что в части общественного транспор-
та, особенно в ЦТУ, мы можем отработать так 
(есть успешная модель Москвы и Московской об-
ласти), чтобы скоростной транспорт доходил до 
всех городов Центрального федерального округа.  

Если говорить о уже конкретных проектах, ко-
ротко по каждому из них пройдусь. У нас 89 регио-
нов задействованы, 75 процентов населения. Я 
сразу подчеркиваю: это означает, что в выбранных 
2155 опорных пунктах будет приоритетное финан-
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сирование дополнительно в рамках национальных 
проектов. То есть мы как финансировали, так и 
будем финансировать всю страну на стандартном 
уровне, который есть, но на эти выбранные опор-
ные пункты будут дополнительные средства вы-
делаться в первую очередь. 

Я, готовясь к встрече с вами, прочитал 
123 страницы ваших вопросов, и там был на сего-
дняшний день вопрос, как будут распределяться, 
кто определяет сегодня опорные пункты. Опреде-
ляют опорные пункты губернаторы. Они вносят в 
правительственную комиссию, которую возглав-
ляет штаб, список, и этот список мы там утвер-
ждаем. Мы его определили: 2155. Но он живой, 
этот список. Вот вчера у меня был губернатор 
Приморского края. Он говорит: "Я посмотрел, мне 
часть пунктов не нужно включать". Кто-то, наобо-
рот, говорит: "Нам нужно довключить". Поэтому 
это живой механизм. Если надо, будем его реали-
зовывать.  

Задача – сделать 200 мастер-планов, то есть в 
2155 – 200 мастер-планов. И один из очень серь-
езных вопросов – мы все-таки мастер-план хотим 
сделать градостроительным документом, то есть 
это не просто должны быть красивые картинки с 
развитием, а это должен быть документ, который 
упростит градостроительную деятельность. Пото-
му что, когда мы сокращаем инвестиционно-стро-
ительный цикл (постановления, законы), у нас 
очень большие ограничения в действующем Гра-
достроительном кодексе. Честно сказать, мы не 
можем собраться с духом и поменять Градострои-
тельный кодекс, потому что в него внесены тысячи 
изменений. Я пытался его прочитать. Это един-
ственная книга, которую я не смог прочитать. Я 
перед сном обычно читаю. Я положил Градострои-
тельный кодекс себе на прикроватную тумбочку. 
Два месяца пытался прочитать – не смог. Даже я, 
зная тему, не понимаю, что такое Градостроитель-
ный кодекс.  

Поэтому мы все-таки хотим сделать так, чтобы 
этот документ имел градостроительное значение 
для части территории либо всего населенного 
пункта, сделать его более гибким, более эффек-
тивным, чтобы он дал больше возможностей для 
развития страны. 

Конечно, сейчас у нас достаточно большие вы-
зовы для реализации этой программы, вы знае- 
те, – и ключевая ставка, и рост себестоимости, и 
инфляция. Все это, конечно, влияет на наши пла-
ны. Мы сейчас готовим компенсационные мероп-
риятия, как это можно нивелировать, за счет чего. 
Надеемся, что мы найдем возможность все-таки 
пережить эти все сложности. 

Ключевым элементом нашей стратегии явля-
ется, конечно же, строительство жилья, это основ-
ной элемент всей стратегии. Мы для этого прикла-
дываем все наши усилия и считаем, что если на 
сегодняшний день мы сможем с этой задачей 
справиться, то жилье само за собой потащит раз-
витие всего остального вокруг. Ежегодно у нас на-
селение 8–10 триллионов вкладывает в жилищное 

строительство, и, конечно, этот тренд надо под-
держивать.  

Следующий вопрос – это аварийное жилье. Хо-
чу сказать, что у нас уже 44 региона сегодня за-
дачу выполнили по аварийному жилью. Мы сейчас 
разработали новую программу. Она, конечно, пока 
недостаточно обеспечена деньгами, но мы новые 
механизмы хотим запустить и надеемся, что все-
таки к окончанию действия программы мы пол-
ностью реализуем всю задачу по новому жилью. 

Один из тяжелейших вопросов – это модерни-
зация коммунальной инфраструктуры. Мы сегодня 
к этому мероприятию подошли достаточно ком-
плексно, с каждым регионом сейчас (до конца го-
да) мы должны подписать меморандум, где мы 
определяем несколько источников финансирова-
ния – это прямые деньги на модернизацию комму-
нальной инфраструктуры, это инвестиционные 
бюджетные кредиты. Мы договорились, что инве-
стиционные бюджетные кредиты, списание задол-
женности (а это 1 100 миллиардов на все реги-
оны), возврат денег с ранее полученных инвести-
ционных кредитов (не менее 50 процентов) дол-
жны пойти на модернизацию коммунальной ин-
фраструктуры.  

К сожалению, пока коммунальная инфраструк-
тура – это одна из немногих отраслей, наверное, 
если не единственная в стране, которая ветшает 
быстрее, чем мы успеваем в нее вкладывать. Но 
благодаря тем средствам, которые мы сейчас 
предусмотрели, плюс внебюджетным источникам 
мы надеемся где-то в течение года-двух этот 
тренд переломить. Но это потребует ряда очень 
серьезных структурных изменений в законода-
тельстве. У нас подготовлен огромный проект за-
конодательных инициатив на федеральном 
уровне, на уровне правительства, на уровне муни-
ципалитетов.  

Я, конечно, Валентина Ивановна и все коллеги, 
очень прошу (мы его передадим, я думаю, что по 
итогам нашей сегодняшней встречи он, наверное, 
будет еще доработан), чтобы мы вместе с вами 
эти нормативные изменения обязательно провели, 
без них мы не сможем справиться с этой задачей, 
потому что много и ограничений законодательных, 
много сегодня ограничений и таких, прямо скажу, 
нехозяйственных, когда огромное количество по-
терь, воровство есть, нарушения есть. Мы сегодня 
и с прокуратурой очень серьезно этот вопрос конт-
ролируем, но могу сказать, что у нас постоянно на 
заседаниях штабов с регионами присутствуют, 
особенно при подготовке к зиме, представители 
Генеральной прокуратуры. Поэтому вместе нам 
надо за эту сложную задачу браться. 

Следующий вопрос – формирование комфорт-
ной городской среды. Эта программа у нас доста-
точно хорошо пошла, она набирает обороты. Мы 
ставим задачу стараться максимально привлекать 
внебюджетные средства. 

Приведу пример. В Мариуполе я зашел в один 
двор, он был очень благоустроен. Я спрашиваю 
людей: "Слушайте, что за строитель, который так 
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благоустроил двор?" Они говорят: "Да нет, это не 
строители, это жительница дома – инициатор. И 
она всех жителей собрала, и двор теперь такой 
благоустроенный". То есть где-то люди сами зани-
маются, могу привести в пример Магнитогорский 
металлургический комбинат – Рашников за десят-
ки миллиардов построил парк мирового уровня. То 
есть примеры благоустройства есть, когда и меце-
наты этим занимаются, и жители инициативно за-
нимаются. Тема очень хорошая, деньги у нас под 
это выделены. Они у нас даже больше, чем в пре-
дыдущие годы, поэтому тут нам вместе надо эту 
программу делать, потому что это очень хорошо 
воспринимается населением. 

Следующий блок – это дорожное строитель-
ство. Мы планируем 85 процентов федеральных 
дорог привести к нормативному показателю, 
60 процентов региональных дорог и опорную сеть 
(это порядка 140 тыс. километров), по которой 
движется основной поток, выделив основные мар-
шруты, в том числе международные.  

При этом хочу сказать, что у нас, конечно, рас-
тет сильно автомобилизация населения. Мы по 
автомобилизации сегодня уже сравнились с евро-
пейскими странами, со многими странами мира, а 
с учетом повышения мобильности населения, с 
учетом развития туризма, с учетом определенных 
сложностей с самолетами и билетами на юг летом 
бывает, что у нас от 10 до 50 процентов повыша-
ется интенсивность движения на дорогах. Поэтому 
дорожное строительство и ремонт – это у нас при-
оритет.  

Очень проблемный показатель, который  
есть, – в части снижения смертности. С учетом по-
вышения мобильности и автомобилизации показа-
тель проблемный, но мы за него будем бороться, 
потому что это тысячи жизней людей и тысячи лю-
дей, которые страдают в дорожно-транспортных 
авариях.  

Важнейший вопрос – это обновление обще-
ственного транспорта. Этим надо заниматься си-
стемно. Если мы не будем этим заниматься, то мы 
во всех крупных городах просто обречены иметь 
пробки. Поэтому здесь надо подходить комплек-
сно: это градостроительные решения, это управле-
ние общественным транспортом, это нормальная 
тарифная политика, это реальное управление ин-
теллектуальными транспортными системами. Эту 
задачу мы тоже ставим.  

Следующий проект – развитие транспортного 
железнодорожного узла. Он успешно показал себя 
на территориях Москвы и Московской области. 
Дальше мы планируем его развить, как я уже ска-
зал, до всех крупных городов Центрального транс-
портного узла. Я считаю, что это надо делать, и на 
юг надо запускать дополнительное движение, и во 
всех городах, где есть железнодорожная инфра-
структура, ее надо использовать как обществен-
ный транспорт. Без общественного транспорта мы 
не сможем с этой задачей справиться. 

Всей системой мы управляем через наш штаб 
по градостроительной политике. Мы собираемся… 

Вообще, у нас в нацпроекте "Инфраструктура для 
жизни" задействованы два ключевых министер-
ства – Минтранс и Минстрой, 21 федеральное ве-
домство, 18 министерств, ну и все регионы, 
160 тысяч населенных пунктов, все жители стра-
ны, потому что ЖКХ, дороги касаются всех.  

Управляем мы всем через штаб. Каждый чет-
верг мы проводим заседания штаба по региональ-
ному развитию, где получаем обратную связь. И 
благодаря этой штабной работе нам удалось до-
стичь реализации всех поставленных президентом 
планов.  

Ну и следующий момент. Я очень коротко хо-
тел бы обратить внимание на восстановление и 
развитие новых субъектов (ко мне было много во-
просов в этой части). По 21 тысяче объектов мы 
уже завершили ремонт и строительство. 

Мы создали программу социально-экономиче-
ского развития до 2030 года, где новые регионы 
должны выйти на среднероссийский показатель. 
Это очень непростая ситуация с учетом того, что 
они по многим позициям значительно отстают от 
других регионов Российской Федерации. Поэтому 
работать нужно в разы больше. Мы сейчас имеем 
гарантированную программу, подкрепленную день-
гами – не менее 300 миллиардов в год. Мы интег-
рировали все нацпроекты, все министерства и ве-
домства определились, какой объем средств они 
должны выделять по нацпроекту. Буквально до 
конца года мы это дожмем. И в принципе наде-
емся, что мы эту ситуацию кардинально изменим.  

Я регулярно бываю на новых территориях, 
буквально на прошлой неделе был в Донецке и 
Мариуполе. Ну, города кардинально изменились, 
кардинально. Жизнь все больше развивается, 
улучшается: магазины, рестораны, цветочные ма-
газины, парки, набережные… Ну, становится луч-
ше. Но работать, конечно, надо еще больше и 
больше.  

Ну и, заканчивая свое выступление, я хочу ска-
зать, прежде всего, огромное вам спасибо за тот 
объем работы, который был проведен в предыду-
щие годы. Если бы мы с вами вместе так тесно не 
сотрудничали, если бы мы не занимались вот этой 
нормотворческой, законодательной деятельно-
стью, поверьте, у нас бы это не получилось. По-
этому вам спасибо огромное за поддержку. Я 
очень надеюсь, что мы и дальше будем так же с 
вами совместно работать. У нас хороший опыт 
взаимодействия с Советом Федерации.  

И хочу сказать, что кроме нашей общей работы 
наши коллеги Андрей Владимирович Яцкин, Нико-
лай Андреевич Журавлёв, Андрей Викторович Ку-
тепов, Анатолий Дмитриевич Артамонов прини-
мают участие в работе наших органов управления, 
нашей госкомпании – это и единый заказчик, и 
Фонд развития территорий, и "Автодор". То есть 
это те компании, которые являются основными 
двигателями многих проектов. 

Скажу, что на новых территориях, например, 
если бы у нас не было единого заказчика, мы бы, 
конечно, особенно в 2022 году, когда СВО еще 
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полным ходом шла и они были в зоне прямых ар-
тиллерийских обстрелов, собрать 35–40 тысяч 
строителей не смогли. А так у нас получилось. И 
82 региона-шефа, и администрация президента… 
Мы очень тесно работаем. Я отдельно хочу кол-
лег, кого назвал, поблагодарить за ту большую 
работу, которую они вместе с нами проводят.  

Время сейчас непростое, у нас каких-то иллю-
зий, ощущений, что все будет просто, нет. Но могу 
уверенно сказать, что мы предыдущей работой 
доказали, что мы сможем. Я думаю, что, так же 
совместно работая, все поставленные задачи вы-
полним и в конечном итоге в нашем блоке жизнь 
населения нашей страны действительно улуч-
шится. 

Спасибо за внимание. Готов ответить на во-
просы.  

Председательствующий. Спасибо большое, 
уважаемый Марат Шакирзянович, за такой очень 
содержательный, емкий доклад. 

Коллеги, вообще, национальный проект "Ин-
фраструктура для жизни" (мне кажется, очень пра-
вильное название выбрали, не формальное) – это 
большой, комплексный проект, который охваты-
вает самые чувствительные, наверное, для людей 
вопросы – и жилищные, и транспортные, и иные. И 
то, что сегодня у вице-премьера, у Правительства 
Российской Федерации есть четкое видение и по-
нимание, несмотря, как мы понимаем, на все слож-
ности, развития этого национального проекта, 
очень важно. И, естественно, утверждены объемы 
финансирования. Да, всегда хочется больше, тем 
более по таким важным сферам, но мы живем в 
реальности и должны стоять на земле. 

Абсолютное владение ситуацией, Марат Ша-
кирзянович. Благодарим Вас за такую четкую и 
внятную политику, которую Вы проводите. Это 
очень важно в целом для отрасли, для ее разви-
тия. Еще раз благодарю Вас. 

Коллег, желающих задать вопросы и высту-
пить, прошу записаться. Идет запись. 

Вопросы начинает Мухарбий Магомедович 
Ульбашев. Пожалуйста. 

М.М. Ульбашев. Спасибо, Валентина Ива-
новна. 

Председательствующий. По возможности, 
краткие вопросы и покороче ответы, чтобы больше 
сенаторов могли их задать.  

Пожалуйста. 
М.М. Ульбашев. Уважаемый Марат Шакирзя-

нович! Принимая во внимание существенное со-
кращение льготного ипотечного кредитования, из-
менение условий семейной ипотеки, а также теку-
щую ситуацию на рынке жилищного строительства 
ввиду высокой ключевой ставки Банка России, ка-
кие меры поддержки строительной отрасли, за-
стройщиков, физических лиц планируются к при-
нятию Правительством Российской Федерации? 
Спасибо. 

М.Ш. Хуснуллин. Во-первых, у нас семейная 
ипотека сохранена. Сохранена ипотека на Даль-
нем Востоке, сохранена ипотека на новых терри-

ториях. Кстати, на новых территориях у нас во-
обще парадоксальная ситуация: все дома, кото-
рые начинают строиться, на фундаменте скупают. 
Вот у нас сейчас просто не хватает там предложе-
ния. Мы всеми силами пытаемся развить там жи-
лищное строительство, потому что огромный 
спрос. Поэтому сохранены вот эти виды и плюс 
еще льготная ипотека для IT-специалистов и сель-
ская ипотека в небольшом объеме. То есть у нас, 
несмотря на все сложности, сохранена, пусть в 
усеченном варианте, ипотека. Это первое. 

Второе. Мы не сократили наши инвестпро-
граммы, то есть наши адресные федеральные 
деньги. Нам удалось, несмотря на все сложности, 
все-таки объем финансирования на содержание и 
ремонт дорог даже чуть увеличить. Адресную ин-
вестиционную программу нам удалось сохранить, 
то есть эти деньги у нас есть. 

Следующий вопрос. Мы готовим целый ряд 
решений по упрощению и продлению антикризис-
ных мер, которые мы принимали начиная с панде-
мии. Потому что ряд мер уже показали (три года 
мы уже ими пользуемся), что их уже пора перево-
дить в норматив. Поэтому мы тоже планируем это 
развивать. 

Мы на сегодняшний день разрабатываем аль-
тернативные механизмы финансирования. Напри-
мер, я буду точно выходить с предложением в 
Госдуму и Совет Федерации ввести законодатель-
но право на рассрочку от застройщика. Сегодня у 
нас, когда застройщик, например, предоставляет 
рассрочку, если ему не платят, он человека не 
может выселить из квартиры, поэтому они рас-
срочку не дают. То есть, когда банки дают кредит, 
допустим, под ипотеку, если не платят, они могут 
забрать квартиру, а застройщик не может. Ну, про-
стая, казалось бы, вещь. Сегодня будет большое 
количество непроданных квартир – так пусть в 
рассрочку отдают! Пусть отдают в рассрочку – и 
людям будет лучше, и экономике. Это я как при-
мер говорю. 

Мы целый ряд вот таких мер подготовили. Мы 
считаем, что ссудо-сберегательные кассы надо 
развивать, надо все-таки с кооперативами навести 
порядок. Потому что сама форма кооперативов 
есть, да, но когда жители собрались, наняли не-
профессионального застройщика, тот потом день-
ги собрал, а в конце получились обманутые коопе-
ративщики – ну, это нехорошая практика. Поэтому 
я считаю, что надо законодательно ее докрутить, 
сделать ее нормальной. 

Кстати, Центральный банк это тоже поддержи-
вает. Я с Набиуллиной буквально на прошлой не-
деле общался на эту тему, они тоже это поддер-
живают. Поэтому целый ряд законодательных  
мер – сокращение инвестиционно-строительного 
цикла, оказание помощи в получении земельных 
участков, залогов, градостроительной документа-
ции… Вот мы сейчас очень серьезно нарабаты-
ваем с губернаторами увеличение градострои-
тельного потенциала. То есть это наработанная 
градостроительная документация, по которой мож-
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но получить разрешение на строительство. Вот за-
дача – ее увеличить в два раза, и мы этим зани-
маемся. 

Ну и плюс мы из года в год, когда наступают 
такие сложные времена, готовим какие-то опреде-
ленные меры поддержки, и вот сегодня мы как раз 
занимаемся обобщением в части того, какие нуж-
ны дополнительные меры поддержки, для того 
чтобы сохранить отрасль сегодня. Потому что мы 
набрали хорошие обороты, у нас 11 миллионов 
человек работают в отрасли, мы 13 процентов 
всех налогов платим совокупно. Поэтому это, ко-
нечно, мощный сектор экономики, который нам 
желательно сохранить. Тем более я сказал, что 
мы каждый год прирастали и мы выросли на 
30 процентов за последние четыре года – это 
очень хороший результат. Поэтому будем, ко-
нечно, поддерживать. 

Ну, по себе могу сказать: я не первый пережи-
ваю вот эти сложные времена (не хочу слово "кри-
зис" употреблять). Я помню и 1998 год, помню и 
2005-й, и 2008-й, и 2015 год и помню, что прави-
тельство делало, что не делало правительство, 
тоже помню, потому что я в разных местах рабо-
тал. Поэтому думаю, что мы найдем какие-то ком-
промиссные варианты, как максимально сохранить 
отрасль. Спасибо.  

Председательствующий. Спасибо.  
Кислов Андрей Игоревич, пожалуйста.  
А.И. Кислов, член Комитета Совета Федера-

ции по аграрно-продовольственной политике и 
природопользованию, представитель в Совете 
Федерации от законодательного (представитель-
ного) органа государственной власти Самарской 
области. 

Спасибо, Валентина Ивановна. 
Уважаемый Марат Шакирзянович! Сокращение 

непригодного для проживания жилья является од-
ним из ключевых вопросов, поскольку темпы роста 
аварийного жилья в отдельных субъектах опере-
жают динамику расселения граждан, а принимае-
мых мер недостаточно для установления баланса 
в решении обозначенной проблемы. Также Прези-
дентом Российской Федерации в Послании Феде-
ральному Собранию, состоявшемся 29 февраля 
2024 года, указано на необходимость продления 
до 2030 года реализации федерального проекта 
"Обеспечение устойчивого сокращения непригод-
ного для проживания жилищного фонда". Вопрос: 
каким образом планируется обеспечить исполне-
ние данного указания и за счет каких источников 
финансирования? И второй: какова текущая ситу-
ация с расселением аварийного жилищного фонда 
и какие меры предлагаются государством для ре-
шения существующей проблемы? Спасибо. 

М.Ш. Хуснуллин. Спасибо. 
Я хочу начать с Вашего вопроса по темпам ро-

ста аварийного жилья. Вот я проанализировал то, 
как у нас принимались… У нас, вообще, было три 
программы за последние 20 лет по расселению 
аварийного жилья. И, как только мы объявляли о 
новой программе, у нас объем аварийного жилья 

резко вырастал. То есть руководители субъектов 
думали: "Новые деньги появятся – давайте-ка при-
знаем побыстрее и побольше жилья аварийным". 

Сейчас мы с этой темой разобрались. Во-пер-
вых, не все аварийное жилье, которое усиленно 
признавали аварийным, сегодня является аварий-
ным, часть его можно реконструировать либо ка-
питальный ремонт провести. Вот мы, прежде 
всего, хотим все-таки показатель аварийности 
утвердить, потому что, как только жилье признано 
аварийным, прямая юридическая ответственность 
губернатора – этих жителей расселить. Мы посчи-
тали стоимость программы: например, новая про-
грамма расселения аварийного жилья будет сто-
ить больше триллиона, а денег у нас пока в таком 
объеме нет. Поэтому мы все-таки, первое, должны 
разобраться с аварийностью – аварийный дом или 
неаварийный. Второе – мы должны подходы по 
расселению аварийного жилья рассмотреть (и мы 
подготовили предложения), софинансирование: 
кто сколько платит, сколько человек получает за 
свое аварийное жилье компенсации. Потому что 
это тоже очень разные вопросы.  

Сейчас есть практика, когда люди живут в вет-
хом доме, понимают, что могут попасть в про-
грамму по аварийному жилью, нанимают какого-то 
эксперта, этот эксперт дает заключение, что дом 
аварийный, его включают как аварийный, затем 
человек приходит к губернатору или мэру и гово-
рит: "Мой дом аварийный, дайте мне квартиру". А 
когда пересчитываешь, сколько это стоит в день-
гах, какие траты бюджета, те или иные затраты… 
Ну, тогда должен же губернатор либо мэр отка-
заться от дорог, детских садов, школ, социальных 
выплат. Они же должны принять решение, на что 
направить средства. Поэтому здесь надо очень 
взвешенно к этой программе подходить. 

Мы новые правила подготовили. Они сложные, 
они не всем нравятся, не нравится уровень софи-
нансирования. Понятно, что, например, Тува пра-
вильно ставит вопрос, что, если она входит в про-
грамму в числе 10 регионов, которые мы поддер-
живаем через программы социально-экономиче-
ского развития, наверное, там 1 процент софинан-
сирование должно быть, и мы здесь согласны. Но 
есть ряд регионов, которые имеют сегодня устой-
чивые бюджеты, и мне кажется, что здесь все-таки 
федеральная доля должна быть минимальной, 
потому что жилищный фонд – это чисто регио-
нальная тема. Если он доведен до аварийного со-
стояния, надо тогда смотреть, как занимались кап-
ремонтом, как занимались контролем за прове-
дением капремонта, за содержанием этого дома. 
Вот просто сказать, что мы на федеральном 
уровне сейчас триллионы рублей… Вы же сами 
видите бюджет и сами утверждаете бюджет – мы 
не можем в таком объеме сейчас выделить сред-
ства. 

Поэтому мы очень комплексно подошли, новую 
программу посчитали. У нас уже ряд регионов во-
шел в новую программу. У нас пока есть 330 мил-
лиардов на эту программу, мы ее стартуем, но на-
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деемся, что дальше по мере ее проработки будет 
увеличено финансирование, первое. И, второе, мы 
все-таки считаем, что особенно во всех крупных 
городах надо эффективно использовать механизм 
комплексного развития территорий, надо задейст-
вовать инвесторов в этой работе. У нас есть такой 
позитивный опыт. Ну, в городах-миллионниках точ-
но можно часть нагрузки перекладывать сегодня 
на потенциальных инвесторов через программу 
комплексного развития территорий. Поэтому вот 
такую непростую задачу мы все-таки будем ре-
шать.  

Мы считаем, что мы как минимум должны не 
увеличить объем аварийного жилья, как максимум 
его будем сокращать. Вот такая задача постав-
лена. Под эти деньги мы выстроили все наши 
планы. До конца года мы с регионами должны за-
ключить все соглашения о реализации этой про-
граммы. 

Председательствующий. Спасибо. 
Андрей Анатольевич Шевченко, пожалуйста. 
А.А. Шевченко, председатель Комитета Сове-

та Федерации по федеративному устройству, ре-
гиональной политике, местному самоуправлению и 
делам Севера, представитель в Совете Федера-
ции от законодательного (представительного) ор-
гана государственной власти Оренбургской об-
ласти. 

Спасибо, Валентина Ивановна. 
Уважаемый Марат Шакирзянович! Вы уже ска-

зали в своем выступлении об интегрировании ма-
стер-планов в градостроительное законодатель-
ство и формировании перечня городов для разра-
ботки мастер-планов. Скажите, пожалуйста, как 
организована работа в данном направлении и ка-
кой статус будет у мастер-плана в системе градо-
строительной документации? Спасибо. 

М.Ш. Хуснуллин. По статусу я уже говорил, 
еще раз повторю: я очень надеюсь, что он будет 
иметь статус градостроительного документа. По-
тому что у нас сегодня есть генплан, есть ПЗЗ, 
есть проект планировки, есть ГПЗУ, а когда инве-
стор начинает ходить за разрешениями, он может 
год-два проходить и не получить соответствую-
щего разрешения. Поэтому все-таки, если мы при-
нимаем… Мы считаем, что это должно быть право 
регионов: если мастер-план утверждается и есть 
необходимость, он может его принимать как гра-
достроительный документ, нет – может принимать 
как информационный. Поэтому мы доработаем 
проект поправок в закон и внесем. Очень наде-
емся, что вы поддержите. Это первое.  

Второе по мастер-планам. Мы определили 200 
приоритетных, составили список. Считаем, что 
должно быть паритетное софинансирование 
(часть должна быть Федерации), для того чтобы 
все-таки единые стандарты мастер-планов выдер-
жать. И мы 2,4 миллиарда заложили на мастер-
планы, у нас есть в проекте бюджета, пока это в 
статье Минфина, но мы до 30 декабря должны 
расписать уже по конкретным регионам, на что 
будем тратить эти деньги. Также считаем, что ре-

гион должен часть денег выплачивать в зависимо-
сти от бюджетной обеспеченности. Если бюджет-
ная обеспеченность низкая – значит, минималь-
ные деньги, если повыше, то бо́льшие деньги.  

И третье. Мы все-таки хотим заинтересован-
ные структуры… Например, у нас есть мастер-
план по Сарову, Дивееву, который, например, 
"Росатом" готов реализовать. У нас есть еще ряд 
таких небольших населенных пунктов, где есть ин-
тересанты в виде непосредственных инвесторов, 
которые на этой территории находятся, и они го-
товы это профинансировать. Поэтому до конца 
года мы утвердим все правила, все 200 мастер-
планов, распределим деньги, определим графики, 
определим правила и будем по ним работать. 

Считаем, что если мы правильно с вами все 
это составим, то этот документ будет действи-
тельно документом развития, а не документом 
торможения сегодня. Потому что в сегодняшнем 
понимании генеральные планы… они очень де-
тально прописаны, они очень много имеют ограни-
чений, и выполнить их в условиях, когда экономика 
меняется, когда быстро нужно принимать реше-
ния, крайне тяжело. Поэтому многие регионы… 
Вот я проанализировал по стране, кто как выпол-
няет генпланы: никто не выполняет, ни у кого эти 
планы не выполнены. У кого-то он 15 лет назад 
утвержден, давно уже не соответствует реально-
сти то, что в генплане написано. 

И, кстати, еще один очень важный момент. Ко-
гда мы начали с коммуналкой разбираться, инте-
ресная вещь выяснилась. В Советском Союзе, в 
советской школе градостроительства, были абсо-
лютно правильные подходы, которые учитывали, 
что население нашей страны будет расти. И все 
генеральные планы посчитаны с учетом роста, 
потому что страна действительно стабильно при-
растала населением. 

Сегодня мы, чтобы ответить на то, какой будет 
мастер-план…  

А, я самое главное отмечу. И исходя из этого 
была посчитана потребность по всем головным 
сооружениям, очистным, водозаборам, по теплу, 
электричеству. И во многих населенных пунктах 
сегодня по головным сооружениям завышены объ-
емы, а людей там уже нет. И вот мы сегодня, мо-
дернизируя коммунальную инфраструктуру, завы-
шенные объемы будем финансировать или мы 
все-таки должны их привести к реальным? Если 
приводить их к реальным в сегодняшнем Градо-
строительном кодексе, тогда надо провести заново 
все публичные слушания, заново все надо пере-
смотреть, заново пройти обсуждение. Это при 
очень хорошем раскладе два-три года. И еще с 
непонятным результатом.  

Поэтому мы считаем, что в мастер-плане мы 
должны учесть реальное количество населения, 
которое будет проживать, перспективу. Мы видим, 
где у нас за последние 10 лет в населенных пунк-
тах люди прибавляются, а где, наоборот, убывают. 
Ну, прибавляется население реально в трех реги-
онах, а убывает в большинстве. Поэтому вот это 
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все вопросы, на которые нам надо ответить имен-
но при подготовке закона по мастер-планам. Спа-
сибо. 

Председательствующий. Спасибо. 
Екатерина Борисовна Алтабаева, пожалуйста. 
Е.Б. Алтабаева, заместитель председателя 

Комитета Совета Федерации по науке, образова-
нию и культуре, представитель в Совете Федера-
ции от исполнительного органа государственной 
власти города Севастополя. 

Спасибо, Валентина Ивановна. 
Уважаемый Марат Шакирзянович! Город-герой 

Севастополь, который я представляю в Совете 
Федерации, является шефом Мелитопольского 
района Запорожской области.  

По итогам встречи Валентины Ивановны Мат-
виенко с тружениками села 16 мая 2023 года было 
поручено провести капитальный ремонт Орлов-
ской средней школы Мелитопольского района. На 
заседании рабочей группы по реализации специ-
ального инфраструктурного проекта одобрено на-
правление до конца 2024 года экономии бюд-
жетных средств в объеме до 150 млн рублей в ре-
зервный фонд Правительства Российской Феде-
рации с последующим распределением ППК "Еди-
ный заказчик". Начало осуществления проектно-
изыскательских работ запланировано до конца те-
кущего года. Вместе с тем до настоящего времени 
не принято соответствующего распоряжения Пра-
вительства Российской Федерации. 

Уважаемый Марат Шакирзянович, прошу взять 
на личный контроль указанный объект… (Микро-
фон отключен.) 

Председательствующий. Включите микро-
фон. 

Завершайте, пожалуйста. 
Е.Б. Алтабаева. …и оказать содействие в при-

нятии соответствующего распоряжения до конца 
текущего года. Спасибо большое заранее.  

М.Ш. Хуснуллин. Мы, конечно, этот вопрос 
решим. Но справедливости ради я хочу напомнить, 
что у нас ремонты школ, как правило, делают ре-
гионы-шефы за свои деньги. Это первое. И у нас 
регионы отремонтировали сотни школ и садиков. 
Сотни! Часть, где крупные, как в Мариуполе, Севе-
родонецкой агломерации, мы делаем через еди-
ного заказчика. И, кстати, мы план по восстанов-
лению всех школ и садиков, например, в Мариу-
поле утвердили, вот всех, какие были. Хотя насе-
ления было полмиллиона, сейчас, мы видим, – 
320 тысяч человек, но мы на ближайшие три года 
все садики и школы восстановим, у нас это в пла-
нах есть. И, кстати, населения много прибывает. 

По мелитопольской… Если не получается вы-
делить средства у региона-шефа, ну, выделим мы 
за счет экономии средств и этот вопрос решим. 
Спасибо. 

Председательствующий. Просьба, Марат Ша-
кирзянович (действительно очень важная тема; у 
Севастополя с бюджетом, так скажем, небогато, 
они бы и рады, но не получается у них, а школа 
очень важная для области): пожалуйста, возьмите 

на личный контроль. Если Вы возьмете – уверены, 
что все будет достроено. Спасибо большое. 

Виктор Анатольевич Шептий, пожалуйста. 
В.А. Шептий, член Комитета Совета Федера-

ции по обороне и безопасности, представитель в 
Совете Федерации от исполнительного органа го-
сударственной власти Свердловской области. 

Спасибо, Валентина Ивановна. 
Уважаемый Марат Шакирзянович! У меня два 

вопроса по опорным населенным пунктам.  
Первый. В соответствии с Указом президента 

от 7 мая 2024 года "О национальных целях разви-
тия Российской Федерации на период до 2030 года 
и на перспективу до 2036 года" для достижения 
национальной цели "Комфортная и безопасная 
среда для жизни" предусмотрен целевой показа-
тель улучшения качества среды для жизни в опор-
ных населенных пунктах на 30 процентов к 2030 
году и на 60 процентов к 2036 году. Как планиру-
ется обеспечить достижение показателя и как ин-
тегрирован данный показатель в новый нацио-
нальный проект "Инфраструктура для жизни"? 

И второй (короткий) вопрос. В рамках оценки 
качества жизни в опорных населенных пунктах 
планируется ли учитывать состояние улично-до-
рожной сети, включая дороги, связывающие опор-
ные населенные пункты с прилегающими террито-
риями? Спасибо. 

М.Ш. Хуснуллин. Спасибо за вопрос. Он на 
самом деле один из самых сложных – поднять ка-
чество жизни на 30 процентов… Из чего состоят 
эти 30 процентов – это один из самых сложных 
вопросов. 

Я напоминаю, что у нас раньше был инстру-
мент "индекс качества городской среды", в кото-
рый входило, по-моему, 32 показателя. Мы его 
считали, но для оценки… Кстати, считали и при 
оценке работы высших должностных лиц. Но, ко-
гда мы начали разбираться, как его интегрировать 
в новый национальный проект, увидели, что, ко-
нечно, его придется кардинально пересмотреть. 
Часть показателей из нацпроекта войдет в эту ин-
тегрированную оценку – например, по вводу жи-
лья, жилищной обеспеченности, улучшению каче-
ства коммунальных услуг, подключению к природ-
ному сетевому газу (у нас раньше не было этого 
показателя, сейчас он появился), доступу в Интер-
нет (у нас раньше не было этого показателя, это 
по линии Минцифры пойдет), снижению количе-
ства несанкционированных свалок (этим будет за-
ниматься у нас Минприроды), общественному 
транспорту (какой норматив износа общественного 
транспорта, как работает общественный транс-
порт). 

Улично-дорожная сеть – вот здесь очень серь-
езный вопрос. Мы всегда оценивали... В предыду-
щем нацпроекте у нас были два основных показа-
теля – по региональным дорогам и дорогам в аг-
ломерациях. Теперь у нас появилась опорная 
сеть. Но теперь мы все-таки считаем, что нужно 
оценивать дороги внутри населенных пунктов, по-
тому что жителей в основном это интересует.  
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У нас сейчас между населенными пунктами 
дороги более-менее нормальные. Я не скажу, что 
они хорошие, – по-разному: от 25 до 85 процентов 
дорог в регионах в нормативном состоянии. Оста-
лось у нас 17 регионов, в которых меньше 50 про-
центов дорог в нормативном состоянии. Вот я вче-
ра по Приморскому краю с Кожемяко разговари-
вал – у него 58 процентов муниципальных дорог в 
нормативном состоянии и только 59 процентов 
федеральных дорог в нормативном состоянии. 
Поэтому надо это подтягивать. 

А вот как считать дороги внутри населенных 
пунктов – мы должны до конца года эту методику 
утвердить. Потому что жителей беспокоит в пер-
вую очередь это – что входит в так называемую 
улично-дорожную сеть в агломерациях и внутри 
населенных пунктов. 

Ну и дальше, если говорить о следующих объ-
ектах, мы будем учитывать места приложения 
труда. Кстати, мы сейчас приняли решение о том, 
что оценка деятельности губернаторов будет учи-
тывать введенную недвижимость, жилую и нежи-
лую (потому что мы все время говорим про жилье, 
а на самом деле нежилая недвижимость дает 
большее количество рабочих мест, это более важ-
но для развития экономики), объекты здравоохра-
нения в удовлетворительном состоянии, пропуск-
ную способность спортивных сооружений, в удов-
летворительном или неудовлетворительном сос-
тоянии объекты культуры, благоустроены ли об-
щественные территории.  

И очень важный показатель, который мы хотим 
ввести, – это транспортная связанность, то есть 
все-таки за какое время человек может добраться 
от точки А до точки Б, на каком виде транспорта, 
сколько перевозится человек, пассажиров, и гру-
зов. Потому что у нас на разных дорогах где-то 
больше легковых машин, где-то – грузовых и со-
вершенно разные потоки. Вот этот интегральный 
показатель мы должны до конца года утвердить. 
Мы его на заседании рабочей группы Госсовета 
очень подробно обсудили (много было споров с 
губернаторами), потом обсуждали еще на заседа-
нии комиссии у Кириенко по оценке деятельности 
высших должностных лиц. В общем, пришли ко 
всем консенсусам. Буквально в ближайшее время 
методику доведем. Спасибо.  

Председательствующий. Спасибо.  
Сергей Петрович Михайлов, пожалуйста.  
С.П. Михайлов, член Комитета Совета Феде-

рации по науке, образованию и культуре, предста-
витель в Совете Федерации от законодательного 
(представительного) органа государственной вла-
сти Забайкальского края. 

Спасибо, Валентина Ивановна.  
Уважаемый Марат Шакирзянович! Президен-

том Российской Федерации в рамках реализации 
Послания Федеральному Собранию поручено 
обеспечить выделение бюджетных ассигнований 
федерального бюджета в размере 120 млрд руб-
лей на софинансирование расходных обяза-
тельств, возникающих при реализации проектов 

комплексного развития территорий в регионах с 
низким уровнем социально-экономического разви-
тия. Каким регионам будет оказана такая государ-
ственная поддержка и как это будет действовать? 
Спасибо.  

М.Ш. Хуснуллин. У нас много было споров на 
эту тему. Но в послании прозвучало: с низким 
уровнем социально-экономического развития. Это 
регионы, у которых бюджетная обеспеченность 
ниже 0,65. Это 37 регионов. То есть мы, все-таки 
чтобы определить, как отсекать, приняли решение 
с Минфином, с Госсоветом, что эта отсечка – 0,65. 

Но при этом надо четко понимать, что у нас 
получается такая вилка: мы хотим как можно 
больше привлекать внебюджетных средств либо 
региональных средств, и чем богаче регион, тем 
бо́льшую долю софинансирования и больший эф-
фект мы получаем от финансирования тех или 
иных мероприятий. Но, так как в послании прозву-
чало, что все-таки с низкой бюджетной обеспечен-
ностью, отсечка – 0,65 по бюджетной обеспечен-
ности. 

Но, правда, есть у нас еще одна задача, па-
раллельная, – что мы все-таки до 2036 года 
должны разрыв между 10 самыми богатыми и 10 
самыми бедными регионами максимально сокра-
тить. Вот как мы будем сокращать этот разрыв – 
пока методики нет. С Минфином проводим кон-
сультации, пытаемся посчитать, как сократить этот 
разрыв. Потому что, если разрыв снижается, тогда 
у нас большее количество регионов будет, навер-
ное, втянуто в эту работу. Спасибо.  

Председательствующий. Спасибо.  
Иван Николаевич Абрамов. 
И.Н. Абрамов. Спасибо, Валентина Ивановна.  
Уважаемый Марат Шакирзянович! Вы сказали 

об опорных населенных пунктах. Вот планируется 
ли при распределении субсидий определять опор-
ные населенные пункты в качестве приоритетных? 

И Вы сказали про ИЖС. Действительно, такой 
бурный рост ИЖС, в том числе в связи с газифи-
кацией. Какая структура у нас сдачи, ввода объек-
тов ИЖС с точки зрения того, сколько действи-
тельно новых домов построено, а сколько старых 
оформляют, для того чтобы газифицировать? Ну и 
какие регионы – лидеры в этом процессе? Спа-
сибо. 

М.Ш. Хуснуллин. Что касается определения 
приоритетов, это прерогатива губернаторов, гу-
бернаторы определяют. Вот мы сейчас распреде-
ляем объем субсидий, объем всех мер поддержки. 
У нас, кстати, сегодня по существующей системе 
поддержки более 20 различных программ связано 
с капитальным ремонтом и строительством. У 
каждого министерства есть свои программы – у 
Минкультуры, Минздрава, Минпросвещения, Мин-
строя. Поэтому мы определяем лимит, а вот куда 
распределять лимит, определяют исключительно 
губернаторы. 

Мы договорились, что мы будем заявки на за-
седаниях комиссии по региональному развитию 
рассматривать. У нас и предыдущие инвестицион-
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ные бюджетные кредиты именно так распределя-
лись, то есть губернатор готовит заявку, мы на за-
седании комиссии смотрим: если она соответст-
вует поставленным задачам, мы эту заявку одоб-
ряем. Потому что разные были пожелания губер-
наторов, некоторые даже были очень своеобраз-
ными (не буду о них говорить). Но мы на заседа-
нии комиссии определили, приоритетно на что мы 
тратим. Это первое. 

Что касается ИЖС, по ИЖС на сегодняшний 
день ввод – примерно 58 процентов, это означает, 
что в физическом объеме мы где-то примерно под 
55 млн квадратных метров в этом году введем 
объектов ИЖС. 

Я напоминаю, что благодаря нашей с вами за-
конодательной деятельности мы максимально со-
кратили количество документов, необходимых для 
ИЖС. Сегодня для получения разрешения на 
строительство не надо никаких документов от-
правлять. Документ на землю, разрешение на 
строительство – и регистрация в Росреестре. В 
этом есть и плюсы, и минусы. С точки зрения плю-
сов человек тратит минимальное время. Постро-
ил… Сколько он строит объект, когда он его сдаст, 
мы не знаем. Кроме визуального осмотра… Мы не 
можем сказать, сколько он будет строить и в каком 
состоянии объект. Это минус, потому что мы не 
совсем понимаем, как планировать. Но плюс в том, 
что людям намного удобнее. 

Общаясь с губернаторами, я вижу какую кар-
тину? В каких-то регионах, например, основной 
объем – это новое строительство. И они говорят, 
что примерно 5 процентов, наверное, регистриру-
ется. Потому что этого никто не знает на самом 
деле. 

Я приводил пример: я сам прожил в своем не-
зарегистрированном доме восемь лет. Объясню 
почему. Потому что соседний ИТП, к которому мне 
нужно было подключиться, к электричеству, не 
имел запаса мощности по бумагам – и мне не да-
вали разрешение на подключение. А по факту я 
подключил дом как строительную площадку и жил. 
Чисто юридически если подходить, у меня дом 
был незавершенкой. Юридически как только я уза-
конил подключение к дому и его подключил, у 
меня закончилось строительство дома – и я заре-
гистрировал свой дом. Если смотреть таким обра-
зом, чисто юридически, то у нас такой незавер-
шенки в стране, слава Богу, десятки, сотни милли-
онов квадратных метров. И сейчас, упрощая все 
эти процедуры, мы действительно много объектов 
вводим. 

То же самое с газом произошло. Раньше газ 
доводили до населенного пункта, люди не могли 
собраться, достроить. Теперь президент дал пору-
чение провести по всем улицам, даже больше 
того – подключать – да, люди достроили, подклю-
чились. Вот примерно 400–500 тысяч домовладе-
ний ежегодно подключается.  

У кого-то есть вообще давно уже построенное 
жилье, просто незарегистрированное. Человек жи-
вет там и не платит налоги. Кстати, я считаю, что 

это работа муниципалитетов и местных властей, 
потому что это налоговая база. За границей, 
например, ты не можешь в построенном доме жить 
и не платить налоги – это уголовно наказуемое 
преступление. А у нас достаточно свободная 
форма. Люди считают, что построил дом, не заре-
гистрировал – и все нормально. Здесь тоже надо 
усиливать механизм контроля, и тогда мы будем 
лучше понимать, сколько жилья будет вводиться.  

Но самое главное, коллеги, – что у нас жилье 
строится. Вот жилье строится. Я недавно был в 
Уфе, месяца два назад. На вертолете полетели 
посмотреть дорогу – восточный выезд из Уфы. 
Поднялись на вертолете: вот сколько глазу вид- 
но – индивидуальное жилищное строительство, 
вот сколько глазу видно с вертолета. Радоваться 
надо, что создали условия и что у нас люди стро-
ят! А уж сколько они зарегистрируют, сколько пос-
троили, не построили – это уже технический мо-
мент, это надо просто докручивать, контролиро-
вать, вводить, помогать людям вводить, больше 
строить дорог, больше строить объектов социалки, 
больше средств давать на инженерную инфра-
структуру. Если люди хотят жить в объектах ИЖС, 
людям надо дать возможность в объектах ИЖС 
жить. У нас земли полно, надо просто обеспечить 
ее инфраструктурой. Тогда нам меньше много-
квартирки нужно будет, меньшие будут затраты на 
капремонт. Я, вообще, за то, чтобы объектов ИЖС 
строить как можно больше. Спасибо. 

Председательствующий. Марат Шакирзяно-
вич, очень важную проблему подняли – несвое-
временной регистрации построенных домов, кото-
рые по пять, иногда по 10 лет считаются недо-
строем. Люди живут, налоги не платят. Но, по-
скольку Вы публично признали, что Вы восемь лет 
жили в незарегистрированном доме, придется Вам 
задним числом налоги-то уплатить. (Оживление в 
зале.) 

М.Ш. Хуснуллин. Придется, если начислят. 
Председательствующий. Подать пример ос-

тальным. (Аплодисменты.) 
М.Ш. Хуснуллин. Мне, кстати, мой пресс-сек-

ретарь говорит: "Марат Шакирзянович, никогда не 
говорите, что Вы жили в недострое". А почему не 
говорить? Это правда жизни, которая меня лично 
коснулась.  

Председательствующий. У Вас умный пресс-
секретарь. 

М.Ш. Хуснуллин. Я же не то чтобы не хотел – 
я не мог, мне не давали подключиться к электри-
честву.  

Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, нам вопросы пора завершать. У нас 

очень много желающих выступить. 
Анна Ивановна Отке, пожалуйста.  
А.И. Отке, член Комитета Совета Федерации 

по международным делам, представитель в Со-
вете Федерации от исполнительного органа госу-
дарственной власти Чукотского автономного ок-
руга. 

Спасибо, Валентина Ивановна. 



Бюллетень № 475 (674) 

33 

Уважаемый Марат Шакирзянович! Среди субъ-
ектов Российской Федерации в сфере ЖКХ самы-
ми высокозатратными всегда были регионы Ар-
ктики и Дальнего Востока. И, несмотря на это, 
последние 10 лет Правительство России прини-
мает меры по поддержке арктических и дальнево-
сточных регионов. Большая благодарность за вни-
мание к самым отдаленным субъектам Российской 
Федерации, таким как Чукотский автономный ок-
руг, по решению проблемы аварийного и ветхого 
жилья. 

В своем докладе Вы затронули тему необхо-
димости преодоления изношенности коммуналь-
ной инфраструктуры. И можно ли подробнее рас-
сказать о мерах, принимаемых Правительством 
России, по решению этой проблемы? И какие пер-
воочередные задачи ставятся на перспективу, в 
том числе перед регионами? Спасибо. 

М.Ш. Хуснуллин. Во-первых, перед регионами 
мы ставим задачу обеспечить приоритетность – 
что нужно в первую очередь ремонтировать, по-
тому что у нас есть указной показатель: не менее 
чем 20 миллионам человек нужно улучшить каче-
ство предоставляемых коммунальных услуг. По-
этому в первую очередь – приоритетность. Вто- 
рое – надо все-таки обязательно определить сте-
пень изношенности, потому что она совершенно 
разная по регионам. Есть "бумажная" изношен-
ность, по балансу… Ну, если руководитель пред-
приятия более-менее сильный, он хозспособом 
ремонтировал сети, но на балансе они у него не 
стоят, на балансе они у него как изношенные. Если 
руководитель предприятия плохо этим занимался, 
ему не давали финансирование, у него по балансу 
одна изношенность, а на самом деле совершенно 
другая – там труха. 

Поэтому надо определить все-таки реальный 
масштаб проблемы, определить приоритеты и из 
тех инструментов, которые сегодня предложены 
федеральным правительством, выбрать те, с по-
мощью которых (и в течение какого года) будет 
реализовываться тот или иной проект. 

Кстати, хороший пример. В 2022 году у нас за-
дача была в Мариуполе дать тепло и свет любым 
способом. Где-то мы пленкой закрывали окна, две-
ри закрывали, потому что не успевали отремон-
тировать. На сегодняшнюю дату все 42 котельных 
Мариуполя выстроены в единую технологическую 
сеть. Мы провели полный аудит, полный анализ и 
готовим реконструкцию на ближайшие пять лет. 
Вот эту работу нужно провести по всем населен-
ным пунктам, тогда будет понятно, что в первую 
очередь, какой получим эффект, сколько нужно бу-
дет денег и какие будут источники возврата. 

Ну и, конечно же, надо тщательно смотреть на 
потери. У нас есть ряд регионов, которые заяв-
ляют потери по воде 50 процентов. 50 процентов 
потерь теоретически, конечно, возможно, практи-
чески – маловероятно. 50 процентов потерь – это 
воровство, это неучтенный отбор воды, потому что 
если 50 процентов с теми кубами воды вылить на 

улицу – зальет все населенные пункты. Поэтому 
этим тоже надо заниматься. 

Норматив потребления – 180 литров на чело-
века. Что за норматив потребления? Кто из вас 
180 литров воды тратит на себя ежедневно? Я со-
мневаюсь, что… Многие, наверное, не тратят. Во 
всяком случае, я точно не трачу 180 литров воды 
на себя ежесуточно. 

Поэтому, коллеги, с этим тоже надо разбирать-
ся, за все же платит потребитель. За все платит 
потребитель! И от того, какую систему контроля и 
управления мы выстроим, зависит наш успех. 

Председательствующий. Спасибо, уважае-
мый Марат Шакирзянович. Я благодарю Вас за 
очень конкретные, содержательные ответы. При-
саживайтесь, пожалуйста. 

Есть сенаторы, желающие выступить.  
Начинает дискуссию Андрей Владимирович 

Яцкин. Пожалуйста. 
А.В. Яцкин, первый заместитель Председате-

ля Совета Федерации, представитель в Совете 
Федерации от исполнительного органа государст-
венной власти Ростовской области. 

Благодарю, Валентина Ивановна. 
Уважаемые коллеги! Было употреблено слово-

сочетание "правда жизни". Как руководитель со-
вета по интеграции при Совете Федерации, хотел 
бы отметить работу Марата Шакирзяновича как 
руководителя рабочей группы по специальному 
инфраструктурному проекту. Эта работа прави-
тельства организована практически в еженедель-
ном режиме. Полтора-два часа в режиме реаль-
ного времени обсуждаются повседневные вопросы 
всех наших территорий Донбасса и Новороссии. 
Являясь участником этой дискуссии, могу сказать, 
подтвердить, что решения принимаются оператив-
но и все обсуждения нацелены на конкретный ре-
зультат. 

Более того, хотел бы обратить внимание на те 
законодательные инициативы, которые появляют-
ся из решений рабочей группы. Они оперативно 
сопровождаются нашим советом и становятся за-
конами. 

И одновременно также хотел бы поблагода-
рить Марата Шакирзяновича: вопросы, возникшие 
в совете по интеграции в качестве законодатель-
ных инициатив, находят поддержку руководителя 
рабочей группы. Мы оперативно принимаем эти 
решения в 2024 году. Вы помните, это и банкрот-
ство предприятий, которые оказывают очень важ-
ные услуги в сфере жизнедеятельности для граж-
дан на территориях Донбасса и Новороссии, сей-
час еще и законодательная инициатива об органи-
зационно-правовых формах по концернам. Все эти 
вопросы поддержаны Маратом Шакирзяновичем. 

Я также хотел бы сказать, Марат Шакирзяно-
вич, что мы ожидаем законодательную инициативу 
правительства по наделению новыми полномочи-
ями единого заказчика. Вы часто это упоминали. 
Она действительно необходима. Мы готовы со-
провождать эту законодательную инициативу в 
палатах Федерального Собрания. 
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И крайний вопрос, Марат Шакирзянович, на ко-
торый мы также обратили внимание. В мае теку-
щего года на одном из пленарных заседаний со-
стоялось обсуждение не очень простой пробле- 
мы – лифтовой отрасли. "Дорожная карта" по лиф-
товой отрасли Вами вместе с вице-премьером 
Мантуровым утверждена. Надеемся, что в 2025 
году эта "дорожная карта" будет наполнена ре-
альным содержанием и реализована. Благодарю 
за внимание.  

Председательствующий. Спасибо.  
Денис Владимирович Гусев, пожалуйста.  
Д.В. Гусев, член Комитета Совета Федерации 

по федеративному устройству, региональной по-
литике, местному самоуправлению и делам Се-
вера, представитель в Совете Федерации от ис-
полнительного органа государственной власти Не-
нецкого автономного округа. 

Спасибо, Валентина Ивановна. 
Уважаемый Марат Шакирзянович! В 2023 году 

Вы принимали участие в открытии участка авто-
мобильной дороги Нарьян-Мар – Сыктывкар, про-
ходящего по территории Ненецкого автономного 
округа – это важное и значимое событие для жи-
телей региона. К сожалению, не позволило в пол-
ной мере воспользоваться преимуществом авто-
мобильного транспорта неудовлетворительное со-
стояние участка дороги, проходящего по террито-
рии Республики Коми.  

Прошу с учетом Вашего опыта и авторитета 
обратить внимание на данную проблему – по пол-
ноценному включению региона в единую опорную 
сеть автомобильных дорог.  

Председательствующий. Спасибо.  
Александр Викторович Волошин, пожалуйста.  
А.В. Волошин, член Комитета Совета Федера-

ции по федеративному устройству, региональной 
политике, местному самоуправлению и делам Се-
вера, представитель в Совете Федерации от за-
конодательного (представительного) органа госу-
дарственной власти Донецкой Народной Респуб-
лики. 

Благодарю, Валентина Ивановна. 
Уважаемый Марат Шакирзянович! Одним из 

инструментов развития экономического потенци-
ала Донбасса и Новороссии является свободная 
экономическая зона. В рамках работы совета по 
интеграции, созданного при Совете Федерации, 
представителями воссоединенных регионов пери-
одически ставятся вопросы донастройки указан-
ного механизма. На текущий момент капитальный 
ремонт разрушенных производственных мощно-
стей в рамках инвестиционного проекта возможен 
только при условии улучшения экономических ха-
рактеристик производства. При этом наши истори-
ческие регионы только развиваются, и даже вос-
становление текущего объема производства уже 
является улучшением, от которого в том числе за-
висит налоговый потенциал Донбасса и Новорос-
сии.  

При поддержке Правительства Российской Фе-
дерации и оператора свободной экономической 

зоны – ППК "Фонд развития территорий" сенаторы 
готовы внести соответствующие изменения в фе-
деральный закон о свободной экономической зоне.  

Председательствующий. Спасибо. 
Дина Ивановна Оюн, пожалуйста.  
Д.И. Оюн, член Комитета Совета Федерации 

по бюджету и финансовым рынкам, представитель 
в Совете Федерации от законодательного (пред-
ставительного) органа государственной власти 
Республики Тыва. 

Спасибо, уважаемая Валентина Ивановна. 
Уважаемый Марат Шакирзянович! Спасибо 

большое от Республики Тыва за поддержку, осо-
бенно в ликвидации последствий аварии на Шаго-
нарской ТЭЦ. Особенно работу Минстроя хотела 
бы отметить. 

Хочу привлечь внимание к одному вопросу. Ре-
гионы с разветвленной гидросистемой (а в Рес-
публике Тыва более 15 тысяч рек, 6 тысяч озер) 
несут значительные дополнительные финансовые 
затраты на мосты и мостовые сооружения. В рес-
публике, например, более 200 межмуниципальных 
и региональных мостовых сооружений, более 
100 поселковых. И, например, на автодороге Ак-
Довурак – Абаза, соединяющей Республику Тыва и 
Республику Хакасия, находится 49 мостовых пере-
ходов, а 22 из них – в аварийном состоянии. 

Хотела бы предложить в новом национальном 
проекте постараться учесть вот этот мостовой 
фактор, может быть, в виде отдельного проекта 
или коэффициента при выделении средств и от-
дельно обратить внимание на дорогу Ак-Довурак – 
Абаза. У нас в 2025 году завершается модерниза-
ция пункта пропуска "Хандагайты – Боршоо" на 
российско-монгольской границе, и, по сути, дорога 
Ак-Довурак – Абаза становится главной в этом 
транспортном коридоре в Юго-Восточную Азию. И 
было бы здорово, если бы эти мосты мы смогли 
отремонтировать вовремя. Спасибо.  

Председательствующий. Спасибо.  
Олег Владимирович Цепкин, пожалуйста.  
О.В. Цепкин, член Комитета Совета Федера-

ции по конституционному законодательству и го-
сударственному строительству, представитель в 
Совете Федерации от законодательного (предста-
вительного) органа государственной власти Челя-
бинской области. 

Спасибо, уважаемая Валентина Ивановна. 
Уважаемый Марат Шакирзянович! Автодорога 

М5 "Урал" на отрезке Уфа – Челябинск является 
ключевой при сообщении европейской и азиатской 
частей страны. При этом аварийность гораздо вы-
ше средней на автодорогах Российской Федера-
ции, в том числе с трагическим исходом, и в пер-
вую очередь на участках с двухполосной организа-
цией движения. В настоящее время продолжаются 
работы по расширению до четырех полос этой ав-
тодороги. В сентябре 2024 года завершена работа 
на участке Миасс – Чебаркуль протяженностью 
22 километра (огромное спасибо за это). Продол-
жаются работы на участке Аша – Сим – Кропачево 
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с завершением в 2026 году (это участок протяжен-
ностью 61 километр). 

Одновременно подразделение Росавтодора – 
Упрдор "Южный Урал" ожидает завершения госу-
дарственной экспертизы проектно-сметной доку-
ментации в ближайшее время еще по двум участ-
кам общей протяженностью 86 километров для 
планирования работ начиная с 2026–2027 годов. 
Эти планы неоднократно обсуждались в профиль-
ных федеральных ведомствах.  

Прошу поддержать, уважаемый Марат Шакир-
зянович, продолжение работ по расширению этого 
участка дороги до четырех полос и в течение бли-
жайших трех лет (и, конечно, до 2030 года) эти ра-
боты запланировать. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо. 
Алексей Владимирович Синицын, пожалуйста. 
А.В. Синицын. Спасибо большое, уважаемая 

Валентина Ивановна. 
Уважаемый Марат Шакирзянович! В августе 

текущего года Михаилом Владимировичем Мишу-
стиным принято решение об обязательном приме-
нении доли вторичных ресурсов, в частности зо-
лошлаковых материалов, при дорожном строи-
тельстве. Разработаны соответствующие програм-
мы, установлены целевые показатели. По мнению 
экспертов, использование золошлаков вместо тра-
диционных материалов может способствовать зна-
чительной бюджетной экономии. Пилотные проек-
ты реализуются в Московской, Калужской, Омской 
областях, Алтайском крае, и год назад Вы поддер-
жали решение о применении золошлаковых мате-
риалов при строительстве на территориях воссо-
единенных субъектов.  

Однако, для того чтобы принятое решение бы-
ло исполнимым, заказчикам, в том числе техни-
ческим, необходимо закладывать применение зо-
лошлаковых материалов при подготовке заданий 
на проектирование строительства, а также в про-
цессе утверждения проектной документации. 

Прошу вас поддержать установление норма-
тивных технических требований по обязательному 
включению в проектную документацию примене-
ния золошлаковых материалов. 

Председательствующий. Спасибо. 
Людмила Борисовна Нарусова, пожалуйста. 
Л.Б. Нарусова. Спасибо. 
Я бы тоже хотела сказать о проблемах Рес-

публики Тыва, в частности об очистных сооруже-
ниях.  

Насколько я знаю, у Вас уже был руководитель 
республики по этой теме, но результатов пока нет. 
Очистных сооружений нет в Кызыле, столице рес-
публики, и все (извините за такой термин) выбра-
сывается в Енисей, а в Кызыле как раз верховье 
Енисея. Поэтому самая большая сибирская река 
течет дальше со всем этим "богатством" (в кавыч-
ках).  

Поэтому большая просьба обратить внимание 
на ускорение строительства очистных сооружений, 
тем более Вы привели очень удачный пример со-
ветского периода, когда давалось преимущество 

районам с растущей рождаемостью. В этом смыс-
ле, по рождаемости, при всей дотационности Тува 
в передовиках.  

Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, время "правительственного часа" ис-

текло.  
Я попрошу Владимира Владимировича Яку-

шева выступить, и будем завершать. 
Пожалуйста. 
В.В. Якушев, первый заместитель Председа-

теля Совета Федерации, представитель в Совете 
Федерации от исполнительного органа государ-
ственной власти Тюменской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги, Марат Шакирзянович! При подготовке к 
"правительственному часу" была проделана очень 
большая работа. Прошло заседание комитета, 
большое количество коллег-сенаторов на нем при-
сутствовало, было очень много вопросов, рабо-
тали в открытом режиме, потом в закрытом ре-
жиме, очень откровенно задавали друг другу во-
просы, получали на них ответы. Министр строи-
тельства пришел со всеми заместителями. Были 
представлены Минтранс, Минэкономразвития, 
Минфин, ГИБДД, то есть все те, кто на сегодняш-
ний день задействован у нас в данном националь-
ном проекте. Предметно поговорили и по рискам. 
Понятна позиция, как эти риски преодолевать, с 
какой проблематикой мы в ближайшее время стол-
кнемся. 

По итогам работы подготовлен проект поста-
новления Совета Федерации, там отражены все 
вопросы, которые были обсуждены при подготов-
ке. Я думаю, в рамках того обсуждения, которое 
состоялось, он еще будет дорабатываться. Но 
нужно сказать, что по большинству тех вопросов, 
которые у нас звучали, самое главное вот что: ка-
ким бы сложным вопрос ни был, по нему есть по-
зиция, как в этой сложной ситуации двигаться впе-
ред и достигать тех результатов, которые на сего-
дняшний день у нас прописаны в указе президента 
по достижению национальных целей и теперь уже 
расшиты в национальном проекте. Он непростой, 
сложный, межведомственный, но тем не менее 
работать в этом направлении нужно. 

Я бы хотел все-таки еще раз немного расши-
рить тему мастер-планов (об этом было сказано). 
Для понимания: это очень большая межведом-
ственная работа. Конечно, когда мы сегодня уже с 
этим документом работаем… Напомню: в своем 
послании 29 февраля 2024 года президент отме-
тил, что для 22 дальневосточных городов и агло-
мераций подготовлены мастер-планы развития и 
такая же работа идет по населенным пунктам в 
Арктике. Также было дано поручение определить 
перечень, включающий в себя не менее 200 круп-
ных, малых городов и городских агломераций, 
обеспечив разработку, утверждение и реализацию 
мастер-планов. То есть по факту мы уже этот до-
кумент упоминаем и по нему работаем, но в от-
ношении него нет нормативного регулирования. 
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Поэтому, конечно, нам в очень короткий срок нуж-
но завершить работу над этим документом. 

Марат Шакирзянович сказал, что проделана ог-
ромная работа. Но сейчас как раз наиболее слож-
ный момент, когда необходимо межведомственное 
согласование, а это будет касаться не только стро-
ительного блока, там будет задействован и эконо-
мический блок правительства, будут задействова-
ны субъекты Российской Федерации, муниципали-
теты, поэтому, конечно, необходимо эту работу в 
очень короткие сроки организовать. У Марата Ша-
кирзяновича есть такое выражение – "будем шта-
бить", поэтому будем штабить в этом плане.  

И, конечно, Валентина Ивановна, при Вашем 
поручении мы тоже максимально готовы ресурсом 
Совета Федерации подключиться, потому что кол-
легам надо будет серьезно помогать, так как здесь 
будет очень много нормативки, которая будет тре-
бовать очень быстрого согласования. Конечно, на 
уровне Совета Федерации мы здесь серьезно мо-
жем помочь, поэтому в этом плане прошу Вашего 
поручения. 

И еще один момент (мы также с коллегами об 
этом договорились, не могу не сказать; я думаю, 
что в этом зале коллеги знают об этом вопросе, и 
очень часто это звучит из субъектов Российской 
Федерации) – это наша с вами проблема в части 
реализации федерального закона № 159 по рас-
селению детей-сирот (25-процентная норма в ча-
сти предоставления квартир для детей-сирот в 
одном многоквартирном доме). Все-таки в малых 
населенных пунктах у нас есть определенная про-
блема. Здесь вопрос даже не столько к Марату 
Шакирзяновичу, сколько к нашему правоохрани-
тельному блоку. Поэтому я тоже прошу Вашего 
поручения нам подключиться к этому вопросу и 
помочь субъектам найти золотую середину в части 
регулирования этого вопроса, чтобы максимально 
задействовать тот жилой фонд, который построен 
за счет бюджетных ресурсов.  

Ну а в целом хочу сказать о том, что по итогам 
предстоит большая и серьезная работа. Самое 
главное – что есть понимание, по какому пути дви-
гаться вперед. 

Председательствующий. Спасибо, Владимир 
Владимирович. 

Коллеги, мне кажется, такой хороший, профес-
сиональный разговор состоялся по очень важной 
отрасли – строительной отрасли. В том числе жи-
лищное строительство в последние годы стало 
просто локомотивом роста экономики. 

Марат Шакирзянович уже говорил о том, что 
строительная отрасль обеспечивает 9 процентов 
валового внутреннего продукта страны, 12 процен-
тов налоговых поступлений, 16 процентов занятос-
ти, потребление 40 процентов продукции черной 
металлургии и так далее.  

И очень отрадно, что сегодня во главе строи-
тельной отрасли под руководством Марата Шакир-
зяновича собрана опытная, профессиональная ко-
манда, которая не только определяет государст-

венную политику в этой сфере, но и очень эффек-
тивно, предметно занимается развитием.  

Сделано, конечно, коллеги, очень много (я не 
буду повторяться, уже и Владимир Владимирович, 
и многие другие сказали). И в плане нормативной 
базы существенное сокращение всяких бюрокра-
тических препон, преград, а результат – сокраще-
ние сроков строительства. Чем дольше строим, 
тем, понятно, дороже, и обманутые дольщики, и 
недострой, и так далее. Выполняются планы четко 
в срок, и главное – осуществляются реальное опе-
ративное управление и взаимодействие с субъек-
тами Федерации на, можно сказать, повседневном 
уровне, и это чувствуют регионы, это чувствуют 
губернаторы. 

Марат Шакирзянович, Вы волевой, сильный, 
опытный руководитель, но иногда регионы обижа-
ете. Я не могу, как Председатель Совета Федера-
ции, об этом не сказать. Это проблема регионов, 
это проблема губернаторов, да, Вы правы, и по 
Конституции, и по законодательству, но если бы 
губернатор мог, если бы у него были на все это 
деньги… Там, где неэкономно, там, где неприори-
тетно, надо воспитывать, а там, где так, как надо, 
нужно помогать. Регионы разные, возможности 
разные, уровень экономического развития разный. 
Вы строгий человек, но справедливый, поэтому я 
надеюсь, что Вы будете справедливо и объек-
тивно оценивать каждый регион и каждого губер-
натора.  

Коллеги, время сейчас непростое, в том числе 
и для строительного комплекса. Конечно же, и мо-
дернизация ипотеки семейной… От нее нельзя 
отказываться, мы не можем уменьшить возможно-
сти семьи с детьми улучшить свои жилищные 
условия, но она требует разумной актуализации, 
модернизации (правильно). И ипотечная ставка 
сказывается, и многое другое.  

Мы вчера долго обсуждали с Маратом Шакир-
зяновичем эту тему. Конечно, строительная от-
расль сейчас нуждается, я бы сказала, в точечных, 
но предметных мерах поддержки. И мы, как пар-
ламентарии, должны этому тоже способствовать.  

Прежде всего, мы обсуждали потребительский 
терроризм. Ну, просто невозможно! Спасибо Нико-
лаю Андреевичу, команде Марата Шакирзяновича, 
мы подготовили предложения о корректировке за-
конодательства. Давайте быстро их проведем. 
Пожалуйста, не затягивайте.  

Возможно, как это было во времена других 
кризисов, нужны мораторий на банкротство (есть 
большая тревога на этот счет в силу объективных 
причин, не буду нагнетать страхи, но есть тревога 
определенная) и ряд других мер, чтобы строители 
выстояли, удержались. Нам не нужны недостроен-
ные дома, нам не нужны не до конца реализован-
ные инвестиционные проекты, которые направ-
лены на развитие экономики. Поэтому здесь тре-
буется точечная, системная поддержка отрасли. 

Нужен комплекс мер по развитию арендного 
жилья. Все-таки сейчас, как информируют многие 
сенаторы, очень выросла стоимость аренды жилья 
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для людей. Понятно, боятся падения темпов жи-
лищного строительства, удорожания и так далее. 
Вообще, арендное жилье нам надо более активно 
в стране развивать, коллеги, это мировая прак-
тика, здесь мы недорабатываем.  

Безусловно, надо и дальше пересматривать 
нормативные акты (Вы об этом говорили, Марат 
Шакирзянович), часть из них устарела. Санитар-
ные, строительные требования нуждаются в акту-
ализации, обновлении. Но при этом мы не должны 
забывать о полноценном качестве жилья и без-
опасности для граждан. Здесь есть над чем рабо-
тать.  

Вам, как куратору, виднее. Но я хочу лишь ска-
зать, что мы готовы, как и ранее мы работали с 
Вами, одной командой, оперативно готовить зако-
нодательные акты, создавать более благоприят-
ные условия для развития строительной отрасли. 
И здесь на палату регионов Вы можете в полной 
мере рассчитывать.  

Важно сохранить темпы, не сбавить их, как бы 
ни было сложно. Если будет ухудшение ситуа-
ции… Она может быстро ухудшаться, а вот вос-
становить это потом будет гораздо сложнее. По-
этому нужно предупредить риски, которые могут 
сейчас появиться. 

Еще раз, Марат Шакирзянович, не просто 
сложно… Но я знаю, что хватит у всех и таланта, и 
ума, и усилий, для того чтобы сохранить и дальше 
успешно развивать эту очень важную отрасль.  

Андрей Анатольевич, я прошу предложения 
Владимира Владимировича Якушева, других сена-
торов обязательно включить в наш проект поста-
новления, доработать его существенно с учетом и 
ответов вице-премьера на вопросы, и предложе-
ний сенаторов. Активно поработайте над проектом 
постановления.  

И попрошу Вас, Марат Шакирзянович… Вы от-
ветили системно на блоки вопросов, но есть кон-
кретные вопросы сенаторов от того или иного ре-
гиона. Прошу Вас ответить лично сенаторам.  

И тех, кто не успел задать вопросы, прошу их 
направить через комитет Марату Шакирзяновичу.  

Спасибо, коллеги.  
Андрей Анатольевич Шевченко, пожалуйста, 

Вам слово.  
А.А. Шевченко. Уважаемая Валентина Ива-

новна! Наш комитет во взаимодействии с Прави-
тельством Российской Федерации подготовил про-
ект постановления "О национальном проекте "Ин-
фраструктура для жизни". Мы предлагаем принять 
его сегодня за основу, с учетом предложений и за-
мечаний доработать и принять в целом на сле-
дующем заседании 27 ноября текущего года. Про-
шу поддержать.  

Председательствующий. Коллеги, есть ли во-
просы к Андрею Анатольевичу? Нет.  

Кто за то, чтобы проект постановления Совета 
Федерации "О национальном проекте "Инфраст-
руктура для жизни" (документ № 506) принять за 
основу? Прошу проголосовать. Идет голосование. 

Результаты голосования (12 час. 14 мин. 45 сек.) 
За ..................................... 161 чел. .......... 90,4% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 161 чел. 
Не голосовало ................. 17 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято.  
Готовьте свои предложения. На следующем 

заседании примем его уже в окончательном виде.  
Марат Шакирзянович, спасибо Вам за такой 

ответственный подход к "правительственному ча-
су". Думаю, что и Вам было полезно пообщаться с 
сенаторами. Благодарю Вас, аудитора, всех, кто 
принимал участие. Вам успехов! Так держать! Впе-
ред! Спасибо. 

Коллеги, продолжаем нашу работу. 
Мухарбий Магомедович Ульбашев докладыва-

ет пятнадцатый вопрос – о Федеральном законе 
"О внесении изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации". 

С нами работает Алексей Геннадьевич Гузнов, 
статс-секретарь – заместитель Председателя Бан-
ка России. 

Пожалуйста, Мухарбий Магомедович. 
До Вашего выступления я хочу объявить, что 

на нашем заседании присутствуют участницы все-
российского проекта "Женщины: Школа наставни-
чества". На другом балконе присутствуют студен-
ты Российского государственного университета 
нефти и газа имени Губкина. Давайте их, молодых, 
замечательных людей, поприветствуем и пожела-
ем им успехов. (Аплодисменты.) Спасибо. 

Продолжаем. 
Пожалуйста, Мухарбий Магомедович. 
М.М. Ульбашев. Уважаемые коллеги! Проект 

закона внесен группой сенаторов во исполнение 
Вашего, Валентина Ивановна, поручения, которое 
Вы нам дали по итогам заседания Совета по раз-
витию финансового рынка в Совете Федерации. 
Он касается прежде всего модернизации порядка 
признания инвестора квалифицированным. Если 
сейчас для этого достаточно наличия имущества, 
то с принятием изменений в первую очередь будут 
учитываться знания, образование, опыт инвестора 
и комбинация критериев будет обеспечивать его 
доступ к соответствующим продуктам с разным 
уровнем риска. 

Важно отметить, что лица, которые получили 
статус квалифицированного инвестора ранее, этот 
статус сохранят.  

Содержатся и иные меры. 
Закон представляется проработанным и сба-

лансированным. Нововведения будут способство-
вать развитию рынка и в то же время защите 
граждан – неквалифицированных инвесторов.  

Комитетом закон рекомендуется к одобрению. 
 

Председательствует  
первый заместитель Председателя  

Совета Федерации 
А.В. ЯЦКИН 
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Председательствующий. Спасибо, Мухарбий 
Магомедович. 

Коллеги, вопросы? Желающие выступить? Нет. 
Коллеги, ставлю на голосование Федеральный 

закон "О внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации". Идет го-
лосование за его одобрение. 

 
Результаты голосования (12 час. 17 мин. 34 сек.) 
За ..................................... 159 чел............ 89,3% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 159 чел. 
Не голосовало ................. 19 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Алексей Геннадьевич Гузнов, благодарю Вас 

за участие в работе по данному вопросу. 
Шестнадцатый вопрос повестки дня – о Феде-

ральном законе "О внесении изменений в ста-
тью 105

14
 части первой и часть вторую Налогового 

кодекса Российской Федерации" – докладывает 
Александр Владимирович Шендерюк-Жидков. 

В работе пленарного заседания принимает 
участие Александр Владимирович Осадчук, на-
чальник Главного управления инновационного раз-
вития Министерства обороны. 

Пожалуйста, Александр Владимирович. 
А.В. Шендерюк-Жидков. Уважаемый Андрей 

Владимирович, уважаемые коллеги! Закон преду-
сматривает установление льготного режима нало-
гообложения для участников Военного инноваци-
онного технополиса "Эра" Министерства обороны 
Российской Федерации. 

Вводимые положения позволят стимулировать 
организации к осуществлению ими инновационной 
деятельности в интересах обороны и обеспечения 
безопасности государства. 

Закон вступит в силу с 1 января 2025 года. 
Комитет предлагает одобрить федеральный 

закон. 
Председательствующий. Благодарю, Алек-

сандр Владимирович. 
Коллеги, вопросы? Желающие выступить? Не 

имеется. 
Александр Владимирович, есть какие-то поже-

лания по данному закону? 
А.В. Осадчук, начальник Главного управления 

инновационного развития Министерства обороны 
Российской Федерации.  

(Микрофон отключен.) Уважаемый Андрей 
Владимирович!.. 

Председательствующий. В микрофон, пожа-
луйста (правительственная трибуна). 

А.В. Осадчук. Уважаемый Андрей Владимиро-
вич! Закон очень важен для Министерства обо-
роны. Докладчик изложил его суть в полном объ-
еме. Просим поддержать. 

Председательствующий. Благодарю. 
Коллеги, обсуждение состоялось. 
Ставлю на голосование Федеральный закон 

"О внесении изменений в статью 105
14

 части пер-
вой и часть вторую Налогового кодекса Россий-

ской Федерации". Идет голосование за его одоб-
рение. 

 
Результаты голосования (12 час. 18 мин. 51 сек.) 
За ..................................... 158 чел. .......... 88,8% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 158 чел. 
Не голосовало ................. 20 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Семнадцатый вопрос – о Федеральном законе 

"О внесении изменений в статьи 333
30

 и 333
35

 ча-
сти второй Налогового кодекса Российской Феде-
рации" – докладывает Александр Владимирович. 
Пожалуйста. 

В работе пленарного заседания принимает 
участие Алексей Игоревич Херсонцев, статс-сек-
ретарь – заместитель министра экономического 
развития. 

А.В. Шендерюк-Жидков. Уважаемый Андрей 
Владимирович, уважаемые коллеги! Закон преду-
сматривает увеличение с учетом уровня инфляции 
размеров госпошлины за совершение государст-
венной регистрации программ для ЭВМ. Помимо 
этого, ветераны и участники специальной военной 
операции освобождаются от уплаты данного вида 
госпошлины. 

Закон вступит в силу с 1 января 2025 года. 
Комитет предлагает одобрить федеральный 

закон. 
Председательствующий. Замечаний и пред-

ложений не вижу, коллеги. Социально значимый 
закон. Желающих выступить нет. 

Ставлю на голосование Федеральный закон 
"О внесении изменений в статьи 333

30
 и 333

35
 ча-

сти второй Налогового кодекса Российской Феде-
рации". Идет голосование за его одобрение. 

 
Результаты голосования (12 час. 19 мин. 39 сек.) 
За ..................................... 156 чел. .......... 87,6% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 156 чел. 
Не голосовало ................. 22 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Девятнадцатый вопрос – о Федеральном за-

коне "О внесении изменения в статью 31 Феде-
рального закона "О внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Российской Федерации 
и приостановлении действия отдельных положе-
ний законодательных актов Российской Федера-
ции" – докладывает Андрей Николаевич Епишин. 

В работе пленарного заседания принимает 
участие Леонид Владимирович Горнин, первый за-
меститель министра обороны, официальный пред-
ставитель правительства по данному вопросу.  

Леонид Владимирович, тоже Вас приветст-
вуем. 

Пожалуйста. 
А.Н. Епишин, заместитель председателя Ко-

митета Совета Федерации по бюджету и финансо-
вым рынкам, представитель в Совете Федерации 
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от законодательного (представительного) органа 
государственной власти Тверской области. 

Уважаемые коллеги! Закон продлевает на 2025 
год срок приостановки требования о списании де-
нежных средств с отдельного счета в целях 
оплаты труда только при условии одновременной 
уплаты соответствующих налогов, страховых взно-
сов в Фонд пенсионного и социального страхова-
ния Российской Федерации, Федеральный фонд 
обязательного медицинского страхования. Это 
требование установлено в Федеральном законе 
"О государственном оборонном заказе", но в нас-
тоящее время приостановлено на период до 
31 декабря этого года. Законом предлагается про-
длить на 2025 год. 

Комитет предлагает одобрить данный феде-
ральный закон.  

Председательствующий. Андрей Николае-
вич, благодарю за доклад.  

Леонид Владимирович, есть какие-то поясне-
ния, комментарии?  

Л.В. Горнин, первый заместитель Министра 
обороны Российской Федерации. 

Спасибо. Нет, комментариев нет.  
Председательствующий. Коллеги, выступле-

ния состоялись. Желающие выступить еще есть? 
Не имеется.  

Ставлю на голосование Федеральный закон 
"О внесении изменения в статью 31 Федерального 
закона "О внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Федерации и при-
остановлении действия отдельных положений за-
конодательных актов Российской Федерации". 
Идет голосование за его одобрение. 

 
Результаты голосования (12 час. 20 мин. 47 сек.) 
За ..................................... 159 чел............ 89,3% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 159 чел. 
Не голосовало ................. 19 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Двадцать первый – о Федеральном законе 

"О внесении изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации и признании 
утратившими силу отдельных законодательных ак-
тов (положений законодательных актов) Россий-
ской Федерации" и двадцать второй – о Федераль-
ном законе "О внесении изменений в часть первую 
Налогового кодекса Российской Федерации" – во-
просы докладывает Владимир Казимирович Кра-
вченко.  

В работе пленарного заседания продолжает 
принимать участие Алексей Игоревич Херсонцев, 
статс-секретарь – заместитель министра экономи-
ческого развития.  

Пожалуйста. 
В.К. Кравченко. Спасибо, уважаемый Андрей 

Владимирович. 
Федеральные законы пакетные, поэтому раз-

решите оба закона доложить в одном докладе? 
Председательствующий. Коллеги, уточняем: 

доклад общий, раздельное голосование.  

Пожалуйста, Владимир Казимирович. 
В.К. Кравченко. Итак, федеральный закон уп-

раздняет режим зон территориального развития 
(не путать с ТОР), установленный соответствую-
щим федеральным законом от 3 декабря 2011 
года. Упразднение обусловлено отсутствием на 
территории страны как самих функционирующих 
зон территориального развития, так и заявок в ад-
рес Министерства экономического развития от 
субъектов Российской Федерации по вопросу со-
здания на своих территориях таких зон, в частно-
сти, из-за использования более привлекательных 
для регионов и инвесторов преференциальных 
режимов, таких как особые экономические зоны и 
территории опережающего развития, где мы ви-
дим рост с 2011 года числа резидентов практиче-
ски в восемь раз – до 12 тысяч резидентов, со-
здано 634 тысячи рабочих мест, 6,8 триллиона ин-
вестиций, уплачено 1,8 триллиона обязательных 
платежей в бюджет. 

Кроме того, федеральный закон № 178-ФЗ уже 
упразднил инвестиционный фонд, средства кото-
рого могли бы являться источником предоставле-
ния мер государственной поддержки резидентам 
зон территориального развития (это состоялось 
еще в 2017 году). Иные источники финансирова-
ния предусмотрены не были. 

В связи с вышеуказанным упразднением сле-
дующим федеральным законом внесены измене-
ния в статьи 66, 67 и 68 Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации в части признания утратив-
шими силу их отдельных положений, касающихся 
предоставления резидентам зон территориального 
развития инвестиционного налогового кредита. 

Оба федеральных закона вступают в силу по 
истечении 30 дней после дня их официального 
опубликования. 

Учитывая вышеизложенное, рекомендуем Со-
вету Федерации одобрить эти федеральные за-
коны. Прошу поддержать. 

Председательствующий. Благодарю, Влади-
мир Казимирович, за доклад.  

Вопросы, коллеги, к Владимиру Казимировичу? 
Не имеется. Выступления? 

Алексей Игоревич, комментарий правитель-
ства. Поддерживаете? 

А.И. Херсонцев, статс-секретарь – замести-
тель Министра экономического развития Россий-
ской Федерации.  

Спасибо большое. Да. 
Председательствующий. Поддерживают.  
Коллеги, желающих выступить нет.  
Голосуем по двадцать первому вопросу. Идет 

голосование за одобрение Федерального закона 
"О внесении изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации и признании 
утратившими силу отдельных законодательных 
актов (положений законодательных актов) Россий-
ской Федерации". 
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Результаты голосования (12 час. 23 мин. 28 сек.) 
За ..................................... 161 чел............ 90,4% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 161 чел. 
Не голосовало ................. 17 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято.  
Голосуем по двадцать второму вопросу. Идет 

голосование за одобрение Федерального закона 
"О внесении изменений в часть первую Налогового 
кодекса Российской Федерации".  

 
Результаты голосования (12 час. 23 мин. 41 сек.) 
За ..................................... 160 чел............ 89,9% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 160 чел. 
Не голосовало ................. 18 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Алексей Игоревич, благодарю за участие в ра-

боте.  
Двадцать четвертый вопрос – о Федеральном 

законе "О внесении изменений в Федеральный 
закон "Об исполнительном производстве" и Феде-
ральный закон "Об особенностях исполнения обя-
зательств по кредитным договорам (договорам 
займа) лицами, призванными на военную службу 
по мобилизации в Вооруженные Силы Российской 
Федерации, лицами, принимающими участие в 
специальной военной операции, а также членами 
их семей и о внесении изменений в отдельные за-
конодательные акты Российской Федерации" – до-
кладывает Николай Николаевич Владимиров. 

В работе пленарного заседания принимает 
участие статс-секретарь – заместитель министра 
юстиции Елена Анатольевна Ардабьева. 

Пожалуйста. 
Н.Н. Владимиров, член Комитета Совета Фе-

дерации по конституционному законодательству и 
государственному строительству, представитель в 
Совете Федерации от законодательного (предста-
вительного) органа государственной власти Чу-
вашской Республики. 

Уважаемый Андрей Владимирович! Проект 
данного закона внесен группой сенаторов и депу-
татами Государственной Думы: сенаторами Свя-
тенко, Журавлёвым, Андреем Александровичем 
Клишасом, Рукавишниковой, Лантратовой, Кастю-
кевичем, Сергеем Николаевичем Перминовым, 
Мартыновым, Наумцом и рядом депутатов Госу-
дарственной Думы. 

Данный федеральный закон направлен на 
освобождение от взыскания исполнительского сбо-
ра, когда исполнительное производство возбужде-
но по исполнительным документам в отношении 
отдельных категорий лиц. Так, исполнительский 
сбор не взыскивается с должников-граждан, в том 
числе индивидуальных предпринимателей, в слу-
чае их участия в боевых действиях в составе Во-
оруженных Сил Российской Федерации, других 
войск, воинских формирований и органов в прове-
дении контртеррористической операции, в случае 

призыва на военную службу по мобилизации в 
Вооруженные Силы Российской Федерации, в слу-
чае участия в специальной военной операции, а 
также в случае, если они являются военно-
служащими органов федеральной службы без-
опасности, непосредственно выполняющими зада-
чи по обеспечению безопасности Российской Фе-
дерации на участках, примыкающих к районам 
проведения специальной военной операции.  

Устанавливается, что все ранее вынесенные и 
неисполненные постановления о взыскании ис-
полнительского сбора отменяются судебным при-
ставом-исполнителем. 

Законом также устанавливается, что основа-
ние для приостановления исполнительного произ-
водства не распространяется на требования по 
обязательствам о возмещении вреда жизни или 
здоровью гражданина, в том числе по обязатель-
ствам о возмещении вреда в связи со смертью 
кормильца, а также на требования имуществен-
ного характера, возникшие в результате соверше-
ния коррупционных правонарушений. 

Законом также устанавливается, что обяза-
тельства гражданина, призванного на военную 
службу по мобилизации в Вооруженные Силы Рос-
сийской Федерации, военнослужащего, проходив-
шего военную службу по призыву в Вооруженных 
Силах Российской Федерации, иного гражданина, 
не проходящего военную службу, заключивших не 
ранее 1 декабря 2024 года контракт о прохожде-
нии военной службы в Вооруженных Силах Рос-
сийской Федерации сроком на один год и более 
для выполнения задач специальной военной опе-
рации, и его супруги, вытекающие из кредитного 
договора, в случае, если до 1 декабря 2024 года 
вступил в законную силу судебный акт о взыскании 
задолженности по этим обязательствам, и в целях 
исполнения таких обязательств банку или иной 
кредитной организации выдан исполнительный до-
кумент, и по заявлениям названных организаций 
возбуждено исполнительное производство, пре-
кращаются в части, не превышающей в совокупно-
сти 10 млн рублей, со дня заключения указанного 
контракта. 

Предлагается одобрить данный федеральный 
закон.  

Председательствующий. Благодарю, Нико-
лай Николаевич, за обстоятельный доклад. 

Коллеги, вопросов и желающих выступить не 
имеется. 

Елена Анатольевна, есть что дополнить?  
Е.А. Ардабьева, статс-секретарь – замести-

тель Министра юстиции Российской Федерации. 
Прошу поддержать. Очень важный закон для 

привлечения граждан в Вооруженные Силы. Спа-
сибо. 

Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, обсуждение состоялось.  
Ставлю на голосование Федеральный закон 

"О внесении изменений в Федеральный закон "Об 
исполнительном производстве" и Федеральный 
закон "Об особенностях исполнения обязательств 
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по кредитным договорам (договорам займа) ли-
цами, призванными на военную службу по мобили-
зации в Вооруженные Силы Российской Федера-
ции, лицами, принимающими участие в специаль-
ной военной операции, а также членами их семей 
и о внесении изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации". Идет голо-
сование за его одобрение. 

 
Результаты голосования (12 час. 26 мин. 43 сек.) 
За ..................................... 160 чел............ 89,9% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 160 чел. 
Не голосовало ................. 18 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Двадцать пятый вопрос – о Федеральном за-

коне "О внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации".  

Николай Николаевич, продолжайте. 
Н.Н. Владимиров. Уважаемые коллеги! Субъ-

ектом права законодательной инициативы явля-
ются депутаты Государственной Думы. 

Законом предусматриваются создание меха-
низма своевременного оповещения наследников о 
кредитных обязательствах, а также оптимизация 
информационного взаимодействия нотариусов и 
кредитных организаций. 

Устанавливается, что не позднее трех рабочих 
дней, следующих за днем открытия наследствен-
ного дела, нотариус, ведущий наследственное 
дело, обязан направить запрос в Центральный 
каталог кредитных историй для получения инфор-
мации о бюро кредитных историй, в котором хра-
нится кредитная история наследодателя, либо об 
отсутствии кредитной истории наследодателя. 

Формирование и направление запросов нота-
риусов в Центральный каталог кредитных историй, 
в бюро кредитных историй о предоставлении кре-
дитного отчета, а также получение нотариусом 
кредитного отчета обеспечиваются Федеральной 
нотариальной палатой.  

Запрашиваемая информация предоставляется 
через единую информационную систему нотари-
ата в электронной форме на безвозмездной ос-
нове не позднее трех рабочих дней со дня получе-
ния соответствующего запроса. 

Также устанавливается обязанность нотариуса 
информировать наследников о долгах наследода-
теля. Нотариус извещает о полученной информа-
ции указанных наследников в письменной форме 
по известному адресу места жительства или из-
вестному адресу электронной почты. 

Корреспондирующие изменения в части предо-
ставления кредитного отчета вносятся в Феде-
ральный закон "О кредитных историях". 

Предлагается одобрить данный федеральный 
закон. 

Председательствующий. Спасибо, Николай 
Николаевич. 

Коллеги, вопросы? Желающие выступить?  

Елена Анатольевна, такой вопрос: Федераль-
ная нотариальная палата готова к реализации 
этого закона? 

Е.А. Ардабьева. Федеральная нотариальная 
палата поддержала этот федеральный закон. У 
нас отложенный срок вступления в силу этого за-
кона – по истечении года со дня опубликования, 
потому что потребуются издание нескольких ве-
домственных нормативных правовых актов и до-
работка информационных систем как кредитных 
организаций, так и нотариальной палаты. 

Председательствующий. Спасибо за коммен-
тарий.  

Коллеги, еще желающие выступить? Нет. 
Голосуем по двадцать пятому вопросу. Идет 

голосование за одобрение Федерального закона 
"О внесении изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации". 

 
Результаты голосования (12 час. 28 мин. 43 сек.) 
За ..................................... 160 чел. .......... 89,9% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 160 чел. 
Не голосовало ................. 18 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Двадцать шестой вопрос – о Федеральном за-

коне "О внесении изменений в статью 6 Феде-
рального закона "О внесении изменений в часть 
первую Гражданского кодекса Российской Феде-
рации и отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации" и Федеральный закон "О государ-
ственной регистрации недвижимости".  

Николай Николаевич, пожалуйста.  
Н.Н. Владимиров. Проект закона внесен Пра-

вительством Российской Федерации.  
Данный закон направлен на реализацию по-

становления Конституционного Суда от 18 апреля 
2023 года и уточняет порядок выдела в натуре 
доли в праве общей долевой собственности на 
помещение, здание или сооружение, предназна-
ченные для размещения транспортных средств, 
при отсутствии согласия иных участников долевой 
собственности, соглашения всех сособственников 
или решения общего собрания собственников, 
определяющих порядок пользования недвижимым 
имуществом, находящимся в общей долевой соб-
ственности. 

Принятие закона позволит обеспечить закон-
ные интересы участников общей долевой собст-
венности на помещение, гараж в части форми-
рования машино-места как индивидуального объ-
екта недвижимости.  

Предлагается одобрить данный федеральный 
закон.  

Председательствующий. Спасибо, Николай 
Николаевич. Вопросов к Вам нет.  

Но есть желающий выступить – Алексей Вла-
димирович Синицын. 

С нами работает статс-секретарь – замести-
тель руководителя Росреестра Алексей Игоревич 
Бутовецкий.  

Пожалуйста, Алексей Владимирович. 
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А.В. Синицын. Спасибо, уважаемый Андрей 
Владимирович. 

Уважаемые коллеги! Комитет по экономичес-
кой политике – комитет-соисполнитель, мы под-
держиваем указанный федеральный закон, осо-
бенно ту его часть, которая решает сложную для 
граждан проблему необходимости проведения об-
щего собрания всех участников и замещает эту 
процедуру опубликованием информации о наме-
рении выделить долю. Однако мы видим риски 
применения указанного закона в той части, кото-
рая регулирует впоследствии поступление возра-
жений. Действующая редакция предусматривает 
проведение собрания среди лиц, заявивших такие 
возражения.  

Мы с Алексеем Игоревичем обсуждали эти 
нормы, он считает, что проведение таких собра-
ний – это право. Однако буквально из текста зако-
на не следует, что это право. Закон, наоборот, из-
ложен так, что это воспринимается как обязатель-
ная процедура. Причем проведение такого собра-
ния безальтернативно отнесено к полномочиям ка-
дастрового инженера. Во-первых, для кадастровых 
инженеров это непрофильная деятельность со 
всеми вытекающими рисками. И, во-вторых, в лю-
бом случае это будет не бесплатно для граждан. 
Хотя граждане могли бы или сами провести такое 
собрание, или нанять для его проведения любого 
юриста. 

Мы предлагаем закон поддержать, как, без-
условно, важный и полезный, но осуществить мо-
ниторинг того, как в этой части будет реализовы-
ваться закон, и при необходимости скорректиро-
вать его нормы, исключив эту процедуру, посколь-
ку ее включения в текст закона совершенно не 
требовал Конституционный Суд.  

 
Председательствует  

Председатель Совета Федерации 
В.И. МАТВИЕНКО 

 
Председательствующий. Спасибо. 
Алексей Игоревич, может быть, Вы что-то до-

бавите? Пожалуйста.  
А.И. Бутовецкий, статс-секретарь – замести-

тель руководителя Федеральной службы государ-
ственной регистрации, кадастра и картографии.  

Да, спасибо.  
Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 

сенаторы! Вчера на заседании комитета подробно 
обсуждали. Озвученное предложение по монито-
рингу поддерживаем.  

Председательствующий. Спасибо. 
Больше вопросов нет.  
Коллеги, ставлю на голосование Федеральный 

закон "О внесении изменений в статью 6 Феде-
рального закона "О внесении изменений в часть 
первую Гражданского кодекса Российской Феде-
рации и отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации" и Федеральный закон "О государ-
ственной регистрации недвижимости". Прошу го-
лосовать за его одобрение. 

Николай Николаевич, благодарю Вас.  
 
Результаты голосования (12 час. 31 мин. 13 сек.) 
За ..................................... 158 чел. .......... 88,8% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 158 чел. 
Не голосовало ................. 20 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято.  
Двадцать восьмой вопрос – о Федеральном за-

коне "О внесении изменений в Уголовный кодекс 
Российской Федерации и статьи 28

1
 и 151 Уго-

ловно-процессуального кодекса Российской Феде-
рации" – докладывает Олег Владимирович Цепкин. 

Вадим Витальевич Фёдоров, заместитель ми-
нистра юстиции, специальный представитель пра-
вительства, работает с нами.  

Пожалуйста, Олег Владимирович, Вам слово. 
О.В. Цепкин. Уважаемая Валентина Ивановна, 

уважаемые коллеги! Данный федеральный закон 
направлен на совершенствование законодатель-
ства в части пресечения незаконных деяний в 
сфере налогообложения. В этих целях федераль-
ный закон вносит изменения в Уголовный кодекс и 
Уголовно-процессуальный кодекс Российской Фе-
дерации, согласно которым устанавливается от-
ветственность за организацию деятельности по 
представлению в налоговые органы Российской 
Федерации и (или) сбыту заведомо подложных 
счетов-фактур и налоговых деклараций.  

Кроме того, предусмотрена возможность осво-
бождения от уголовной ответственности, а также 
прекращения уголовного преследования за со-
вершение указанного преступления в связи с воз-
мещением ущерба.  

Производство предварительного следствия по 
данному составу преступления отнесено к компе-
тенции Следственного комитета и следователей 
органов внутренних дел Российской Федерации.  

Уважаемые коллеги, в ходе обсуждения на за-
седании нашего комитета поступило предложение 
о необходимости мониторинга правоприменитель-
ной практики по данному закону. Наш комитет, а 
также комитеты-соисполнители рассмотрели дан-
ный федеральный закон и предлагают его одоб-
рить и осуществлять мониторинг за его правопри-
менением. Спасибо.  

Председательствующий. Спасибо, Олег Вла-
димирович. 

Коллеги, есть ли вопросы?  
Согласны установить мониторинг по данному 

закону? Нет возражений? Тогда протокольно такое 
поручение даем.  

Идет голосование за одобрение Федерального 
закона "О внесении изменений в Уголовный кодекс 
Российской Федерации и статьи 28

1
 и 151 Уго-

ловно-процессуального кодекса Российской Феде-
рации". Прошу голосовать. 
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Результаты голосования (12 час. 33 мин. 01 сек.) 
За ..................................... 159 чел............ 89,3% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 159 чел. 
Не голосовало ................. 19 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Тридцать второй вопрос – о Федеральном за-

коне "Об ожидаемом периоде выплаты накопи-
тельной пенсии на 2025 год" – докладывает Ната-
лья Геннадьевна Мельникова. 

Андрей Николаевич Пудов, статс-секретарь – 
заместитель министра труда и социальной за-
щиты, работает с нами.  

Пожалуйста, Наталья Геннадьевна. 
Н.Г. Мельникова, член Комитета Совета Фе-

дерации по социальной политике, представитель в 
Совете Федерации от законодательного (предста-
вительного) органа государственной власти Псков-
ской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Согласно действующему законодатель-
ству ежегодно на основании статистических дан-
ных и по методике, утвержденной Правительством 
Российской Федерации, федеральным законом 
определяется величина ожидаемого периода вы-
платы накопительной пенсии, применяемой в фор-
муле для ее исчисления.  

Данный закон устанавливает, что продолжи-
тельность ожидаемого периода выплаты накопи-
тельной пенсии на 2025 год составляет 270 меся-
цев, или 22,5 года. 

Комитет по социальной политике предлагает 
одобрить федеральный закон.  

Председательствующий. Наталья Геннадьев-
на, спасибо. 

Андрей Николаевич, есть что добавить? Нет. 
Вопросов нет.  
Идет голосование за одобрение Федерального 

закона "Об ожидаемом периоде выплаты накопи-
тельной пенсии на 2025 год". Прошу голосовать. 

Наталья Геннадьевна, спасибо. Молодец, что 
включились сразу активно в работу, как новый се-
натор. 

 
Результаты голосования (12 час. 34 мин. 04 сек.) 
За ..................................... 157 чел............ 88,2% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 157 чел. 
Не голосовало ................. 21 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято.  
Тридцать третий вопрос – о Федеральном за-

коне "О внесении изменений в статью 5 Феде-
рального закона "О Фонде перспективных иссле-
дований" – докладывает Артем Сергеевич Мала-
щенков. 

Лысогорский Кирилл Алексеевич, заместитель 
министра промышленности и торговли, официаль-
ный представитель правительства, участвует в на-
шей работе. 

Пожалуйста, Артем Сергеевич. 

А.С. Малащенков, член Комитета Совета Фе-
дерации по науке, образованию и культуре, пред-
ставитель в Совете Федерации от законодатель-
ного (представительного) органа государственной 
власти Смоленской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Федеральный закон обеспечивает едино-
образный порядок финансового сопровождения 
разработок, осуществляемых за счет средств фе-
дерального бюджета, выделяемых Фонду перспек-
тивных исследований.  

Предлагаемые изменения повысят прозрач-
ность осуществления Фондом перспективных ис-
следований финансирования научных исследова-
ний и разработок в области обороны и безопасно-
сти страны, что в современных условиях особенно 
важно. 

Комитет Совета Федерации по науке, образо-
ванию и культуре предлагает одобрить данный 
федеральный закон.  

Председательствующий. Спасибо, Артем 
Сергеевич.  

Коллеги, вопросы? Замечания? Вопросы к за-
местителю министра? Нет.  

Коллеги, идет голосование за одобрение Фе-
дерального закона "О внесении изменений в ста-
тью 5 Федерального закона "О Фонде перспектив-
ных исследований". 

 
Результаты голосования (12 час. 35 мин. 14 сек.) 
За ..................................... 160 чел. .......... 89,9% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 160 чел. 
Не голосовало ................. 18 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято.  
Мы сегодня очень активно, продуктивно пора-

ботали. Вопросы повестки дня исчерпаны. Оче-
редное заседание Совета Федерации состоится 
27 ноября.  

Пятьсот семьдесят девятое заседание Совета 
Федерации объявляется закрытым. (Звучит Госу-
дарственный гимн Российской Федерации. Все 
встают.) 

 
Приложение к стенограмме 
Поступили заявления: 
Л.Н. Глебовой, первого заместителя предсе-

дателя Комитета Совета Федерации по конститу-
ционному законодательству и государственному 
строительству, представителя в Совете Федера-
ции от исполнительного органа государственной 
власти Удмуртской Республики; А.Н. Некрасова, 
члена Комитета Совета Федерации по Регламенту 
и организации парламентской деятельности, пред-
ставителя в Совете Федерации от исполнитель-
ного органа государственной власти Архангель-
ской области, с просьбой учесть их голос "за" при 
голосовании по всем вопросам повестки; 

А.И. Денисова, первого заместителя предсе-
дателя Комитета Совета Федерации по междуна-
родным делам, представителя в Совете Федера-
ции от исполнительного органа государственной 
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власти Саратовской области, с просьбой учесть 
его голос "за" при голосовании за одобрение 
Федерального закона "О внесении изменения в 
статью 45

6
 Федерального закона "О Центральном 

банке Российской Федерации (Банке России)" 
(пункт 14 повестки), за принятие постановления 
Совета Федерации "Об основных результатах на-
ционального проекта "Здравоохранение" и о зада-
чах нового национального проекта "Продолжитель-
ная и активная жизнь" (пункт 34 повестки); 

Е.В. Дягилевой, члена Комитета Совета Феде-
рации по бюджету и финансовым рынкам, пред-
ставителя в Совете Федерации от исполнитель-
ного органа государственной власти Мурманской 
области, с просьбой учесть ее голос "за" при голо-

совании за одобрение Федерального закона 
"О внесении изменения в статью 217 части второй 
Налогового кодекса Российской Федерации" 
(пункт 20 повестки); 

М.Г. Кавджарадзе, заместителя председателя 
Комитета Совета Федерации по конституционному 
законодательству и государственному строитель-
ству, представителя в Совете Федерации от зако-
нодательного (представительного) органа государ-
ственной власти Липецкой области, с просьбой 
учесть его голос "за" при голосовании за одобре-
ние Федерального закона "О внесении изменений 
в статью 6.21 Кодекса Российской Федерации об 
административных правонарушениях" (пункт 10 
повестки). 
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ДОКУМЕНТЫ, ПРИНЯТЫЕ НА ЗАСЕДАНИИ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О досрочном прекращении полномочий сенатора Российской Федерации  

Рукавишниковой Ирины Валерьевны 
 

Рассмотрев заключение Комитета Совета Федерации по Регламенту и организации парламентской 
деятельности о досрочном прекращении полномочий сенатора Российской Федерации Рукавишниковой 
Ирины Валерьевны, в соответствии с пунктом "а" части первой статьи 4 Федерального закона "О статусе 
сенатора Российской Федерации и статусе депутата Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации" Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Прекратить досрочно 20 ноября 2024 года полномочия сенатора Российской Федерации 
Рукавишниковой Ирины Валерьевны. 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
20 ноября 2024 года 
№ 464-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О ратификации Соглашения между Российской Федерацией  

и Государством Кувейт о передаче лиц, осужденных к лишению свободы" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 
12 ноября 2024 года Федеральный закон "О ратификации Соглашения между Российской Федерацией  
и Государством Кувейт о передаче лиц, осужденных к лишению свободы" в соответствии со статьей 106 
Конституции Российской Федерации, Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О ратификации Соглашения между Российской Федерацией  
и Государством Кувейт о передаче лиц, осужденных к лишению свободы". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
20 ноября 2024 года 
№ 465-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О ратификации Соглашения между Правительством Российской Федерации  
и Правительством Демократической Республики Сан-Томе и Принсипи о военном сотрудничестве" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 

13 ноября 2024 года Федеральный закон "О ратификации Соглашения между Правительством Российской 
Федерации и Правительством Демократической Республики Сан-Томе и Принсипи о военном 
сотрудничестве" в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации, Совет Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О ратификации Соглашения между Правительством Российской 
Федерации и Правительством Демократической Республики Сан-Томе и Принсипи о военном 
сотрудничестве". 
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2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
20 ноября 2024 года 
№ 466-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в статьи 10
6
 и 15

1
 Федерального закона "Об информации, информационных технологиях  

и о защите информации" и отдельные законодательные акты Российской Федерации" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 
12 ноября 2024 года Федеральный закон "О внесении изменений в статьи 10

6
 и 15

1
 Федерального закона 

"Об информации, информационных технологиях и о защите информации" и отдельные законодательные 
акты Российской Федерации", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции Российской Федерации 
Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в статьи 10
6 

и 15
1
 Федерального закона 

"Об информации, информационных технологиях и о защите информации" и отдельные законодательные 
акты Российской Федерации".  

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
20 ноября 2024 года 
№ 467-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в статью 6.21 Кодекса Российской Федерации об административных правонарушениях" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 
12 ноября 2024 года Федеральный закон "О внесении изменений в статью 6.21 Кодекса Российской 
Федерации об административных правонарушениях", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции 
Российской Федерации Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в статью 6.21 Кодекса Российской Федерации 
об административных правонарушениях". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
20 ноября 2024 года 
№ 468-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в статьи 127 и 146 Семейного кодекса Российской Федерации" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 
12 ноября 2024 года Федеральный закон "О внесении изменений в статьи 127 и 146 Семейного кодекса 
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Российской Федерации", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции Российской Федерации  
Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в статьи 127 и 146 Семейного кодекса 
Российской Федерации".  

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
20 ноября 2024 года 
№ 469-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в статью 105
14

 части первой и часть вторую Налогового кодекса Российской Федерации" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 
12 ноября 2024 года Федеральный закон "О внесении изменений в статью 105

14
 части первой и часть 

вторую Налогового кодекса Российской Федерации" в соответствии со статьей 106 Конституции Российской 
Федерации, Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в статью 105
14

 части первой и часть вторую 
Налогового кодекса Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
20 ноября 2024 года 
№ 470-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменения  

в статью 346
43

 части второй Налогового кодекса Российской Федерации" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 
12 ноября 2024 года Федеральный закон "О внесении изменения в статью 346

43
 части второй Налогового 

кодекса Российской Федерации" в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации,  
Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменения в статью 346
43

 части второй Налогового 
кодекса Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
20 ноября 2024 года 
№ 471-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в статьи 333
30

 и 333
35

 части второй Налогового кодекса Российской Федерации" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 
13 ноября 2024 года Федеральный закон "О внесении изменений в статьи 333

30
 и 333

35
 части второй 
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Налогового кодекса Российской Федерации" в соответствии со статьей 106 Конституции Российской 
Федерации, Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в статьи 333
30

 и 333
35

 части второй Налогового 
кодекса Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
20 ноября 2024 года 
№ 472-СФ 
 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в отдельные законодательные акты Российской Федерации и признании утратившими силу 
отдельных законодательных актов (положений законодательных актов) Российской Федерации" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 

13 ноября 2024 года Федеральный закон "О внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации и признании утратившими силу отдельных законодательных актов (положений 
законодательных актов) Российской Федерации", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции 
Российской Федерации Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 
Федерации и признании утратившими силу отдельных законодательных актов (положений законодательных 
актов) Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
20 ноября 2024 года 
№ 473-СФ 
 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в часть первую Налогового кодекса Российской Федерации" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 
13 ноября 2024 года Федеральный закон "О внесении изменений в часть первую Налогового кодекса 
Российской Федерации" в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации,  
Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в часть первую Налогового кодекса Российской 
Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
20 ноября 2024 года 
№ 474-СФ 
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменения  

в статью 45
6
 Федерального закона "О Центральном банке Российской Федерации (Банке России)" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 

13 ноября 2024 года Федеральный закон "О внесении изменения в статью 45
6
 Федерального закона 

"О Центральном банке Российской Федерации (Банке России)" в соответствии со статьей 106 Конституции 
Российской Федерации, Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменения в статью 45
6
 Федерального закона 

"О Центральном банке Российской Федерации (Банке России)". 
2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
20 ноября 2024 года 
№ 475-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в отдельные законодательные акты Российской Федерации" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 
12 ноября 2024 года Федеральный закон "О внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации" (проект № 496225-8) в соответствии со статьей 106 Конституции Российской 
Федерации, Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
20 ноября 2024 года 
№ 476-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменения  

в статью 217 части второй Налогового кодекса Российской Федерации" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 
12 ноября 2024 года Федеральный закон "О внесении изменения в статью 217 части второй Налогового 
кодекса Российской Федерации" в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации,  
Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменения в статью 217 части второй Налогового кодекса 
Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
20 ноября 2024 года 
№ 477-СФ 
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в Федеральный закон "Об общих принципах организации и деятельности общественных палат 
субъектов Российской Федерации"  

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 

12 ноября 2024 года Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "Об общих 
принципах организации и деятельности общественных палат субъектов Российской Федерации",  
в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции Российской Федерации Совет Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "Об общих принципах 
организации и деятельности общественных палат субъектов Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
20 ноября 2024 года 
№ 478-СФ 
 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в отдельные законодательные акты Российской Федерации"  
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 
12 ноября 2024 года Федеральный закон "О внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации" (проект № 395002-8) в соответствии со статьей 106 Конституции Российской 
Федерации, Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
20 ноября 2024 года 
№ 479-СФ 
 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в статью 6 Федерального закона "О внесении изменений в часть первую Гражданского кодекса  
Российской Федерации и отдельные законодательные акты Российской Федерации"  

и Федеральный закон "О государственной регистрации недвижимости"  
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 
13 ноября 2024 года Федеральный закон "О внесении изменений в статью 6 Федерального закона 
"О внесении изменений в часть первую Гражданского кодекса Российской Федерации и отдельные 
законодательные акты Российской Федерации" и Федеральный закон "О государственной регистрации 
недвижимости", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции Российской Федерации  
Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в статью 6 Федерального закона "О внесении 
изменений в часть первую Гражданского кодекса Российской Федерации и отдельные законодательные 
акты Российской Федерации" и Федеральный закон "О государственной регистрации недвижимости". 
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2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
20 ноября 2024 года 
№ 480-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в Кодекс Российской Федерации об административных правонарушениях" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 
13 ноября 2024 года Федеральный закон "О внесении изменений в Кодекс Российской Федерации об 
административных правонарушениях", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции Российской 
Федерации Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Кодекс Российской Федерации  
об административных правонарушениях". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
20 ноября 2024 года 
№ 481-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в Уголовный кодекс Российской Федерации и статьи 28
1
 и 151 Уголовно-процессуального кодекса  

Российской Федерации" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 
12 ноября 2024 года Федеральный закон "О внесении изменений в Уголовный кодекс Российской 
Федерации и статьи 28

1
 и 151 Уголовно-процессуального кодекса Российской Федерации", в соответствии с 

частью 4 статьи 105 Конституции Российской Федерации Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Уголовный кодекс Российской Федерации  
и статьи 28

1
 и 151 Уголовно-процессуального кодекса Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
20 ноября 2024 года 
№ 482-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменения  

в статью 4
2
 Федерального закона "О введении в действие Градостроительного кодекса  

Российской Федерации" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 
13 ноября 2024 года Федеральный закон "О внесении изменения в статью 4

2
 Федерального закона 
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"О введении в действие Градостроительного кодекса Российской Федерации", в соответствии с частью 4 
статьи 105 Конституции Российской Федерации Совет Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменения в статью 4
2
 Федерального закона "О введении 

в действие Градостроительного кодекса Российской Федерации". 
2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
20 ноября 2024 года 
№ 483-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в Федеральный закон "О материальной ответственности военнослужащих" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 
13 ноября 2024 года Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О материальной 
ответственности военнослужащих" в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации, 
Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О материальной 
ответственности военнослужащих". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
20 ноября 2024 года 
№ 484-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "Об ожидаемом периоде выплаты накопительной пенсии на 2025 год" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 

12 ноября 2024 года Федеральный закон "Об ожидаемом периоде выплаты накопительной пенсии  
на 2025 год"  в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации, Совет Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "Об ожидаемом периоде выплаты накопительной пенсии на 2025 год". 
2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
20 ноября 2024 года 
№ 485-СФ 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О ратификации Договора между Российской Федерацией  
и Республикой Южная Осетия о развитии военно-технического сотрудничества" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 

19 ноября 2024 года Федеральный закон "О ратификации Договора между Российской Федерацией  
и Республикой Южная Осетия о развитии военно-технического сотрудничества" в соответствии  
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со статьей 106 Конституции Российской Федерации, Совет Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О ратификации Договора между Российской Федерацией  
и Республикой Южная Осетия о развитии военно-технического сотрудничества". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
20 ноября 2024 года 
№ 486-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О ратификации Протокола к Соглашению между Правительством 
Российской Федерации и Правительством Арабской Республики Египет о предоставлении  

Правительством Российской Федерации государственного экспортного кредита Правительству 
Арабской Республики Египет на сооружение атомной электростанции на территории  

Арабской Республики Египет от 19 ноября 2015 г." 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 
19 ноября 2024 года Федеральный закон "О ратификации Протокола к Соглашению между Правительством 
Российской Федерации и Правительством Арабской Республики Египет о предоставлении Правительством 
Российской Федерации государственного экспортного кредита Правительству Арабской Республики Египет 
на сооружение атомной электростанции на территории Арабской Республики Египет от 19 ноября 2015 г."  
в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации, Совет Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О ратификации Протокола к Соглашению между Правительством 
Российской Федерации и Правительством Арабской Республики Египет о предоставлении Правительством 
Российской Федерации государственного экспортного кредита Правительству Арабской Республики Египет 
на сооружение атомной электростанции на территории Арабской Республики Египет от 19 ноября 2015 г.". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
20 ноября 2024 года 
№ 487-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в статьи 8 и 20 Федерального закона "О национальной платежной системе" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 
19 ноября 2024 года Федеральный закон "О внесении изменений в статьи 8 и 20 Федерального закона 
"О национальной платежной системе" в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации, 
Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в статьи 8 и 20 Федерального закона 
"О национальной платежной системе". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
20 ноября 2024 года 
№ 488-СФ 



Бюллетень № 475 (674) 

54 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменения  

в статью 31 Федерального закона "О внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации и приостановлении действия отдельных положений  

законодательных актов Российской Федерации" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 
19 ноября 2024 года Федеральный закон "О внесении изменения в статью 31 Федерального закона 
"О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации и приостановлении 
действия отдельных положений законодательных актов Российской Федерации" в соответствии  
со статьей 106 Конституции Российской Федерации, Совет Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменения в статью 31 Федерального закона "О внесении 
изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации и приостановлении действия 
отдельных положений законодательных актов Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
20 ноября 2024 года 
№ 489-СФ 
 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в Федеральный закон "Об исполнительном производстве" и Федеральный закон "Об особенностях 
исполнения обязательств по кредитным договорам (договорам займа) лицами, призванными  
на военную службу по мобилизации в Вооруженные Силы Российской Федерации, лицами, 

принимающими участие в специальной военной операции, а также членами их семей  
и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 

19 ноября 2024 года Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "Об исполнительном 
производстве" и Федеральный закон "Об особенностях исполнения обязательств по кредитным договорам 
(договорам займа) лицами, призванными на военную службу по мобилизации в Вооруженные Силы 
Российской Федерации, лицами, принимающими участие в специальной военной операции, а также 
членами их семей и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации"  
в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации, Совет Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "Об исполнительном 
производстве" и Федеральный закон "Об особенностях исполнения обязательств по кредитным договорам 
(договорам займа) лицами, призванными на военную службу по мобилизации в Вооруженные Силы 
Российской Федерации, лицами, принимающими участие в специальной военной операции, а также 
членами их семей и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
20 ноября 2024 года 
№ 490-СФ 
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в статью 15 Федерального закона "О статусе военнослужащих" и Федеральный закон 
"О накопительно-ипотечной системе жилищного обеспечения военнослужащих" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 

19 ноября 2024 года Федеральный закон "О внесении изменений в статью 15 Федерального закона 
"О статусе военнослужащих" и Федеральный закон "О накопительно-ипотечной системе жилищного 
обеспечения военнослужащих" в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации,  
Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в статью 15 Федерального закона "О статусе 
военнослужащих" и Федеральный закон "О накопительно-ипотечной системе жилищного обеспечения 
военнослужащих". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
20 ноября 2024 года 
№ 491-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в статью 5 Федерального закона "О Фонде перспективных исследований" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 
19 ноября 2024 года Федеральный закон "О внесении изменений в статью 5 Федерального закона "О Фонде 
перспективных исследований" в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации,  
Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в статью 5 Федерального закона "О Фонде 
перспективных исследований". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
20 ноября 2024 года 
№ 492-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
Об основных результатах национального проекта "Здравоохранение"  

и о задачах нового национального проекта "Продолжительная и активная жизнь" 
 

Заслушав информацию Министра здравоохранения Российской Федерации об основных результатах 
национального проекта "Здравоохранение" и о задачах нового национального проекта "Продолжительная и 
активная жизнь", Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации отмечает следующее. 

Основным инструментом достижения целей Стратегии развития здравоохранения в Российской 
Федерации на период до 2025 года, утвержденной Указом Президента Российской Федерации от 6 июня 
2019 года № 254, стал национальный проект "Здравоохранение". 

Правительству Российской Федерации удалось обеспечить улучшение важнейших медико-
демографических показателей. По итогам 2023 года ожидаемая продолжительность жизни составила 
73,4 года, что является максимальным значением данного показателя для России. Также были достигнуты 
минимальные для страны показатели общей смертности (12,1 случая на 1 тысячу человек), младенческой 
смертности (4,2 случая на 1 тысячу детей, родившихся живыми), детской смертности (40,74 случая на 
100 тысяч человек).  
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В настоящее время сформирован национальный проект "Продолжительная и активная жизнь" (далее 
также – новый национальный проект), реализация которого запланирована с 1 января 2025 года  
по 31 декабря 2030 года. Он состоит из 11 федеральных проектов, все мероприятия которых направлены  
в первую очередь на достижение целевого показателя национальной цели "Сохранение населения, 
укрепление здоровья и повышение благополучия людей, поддержка семьи" – увеличение ожидаемой 
продолжительности жизни до 78 лет к 2030 году и до 81 года к 2036 году, в том числе ожидаемой 
продолжительности здоровой жизни. 

В рамках реализации нового национального проекта предстоит повысить уровень доступности и 
качества медицинской помощи, лекарственного обеспечения, качества медицинского образования, 
увеличить охват населения профилактическими медицинскими осмотрами и диспансеризацией, принять 
меры по укомплектованию медицинских организаций медицинскими работниками, снизить 
дифференциацию уровня оплаты труда медицинских работников одних и тех же медицинских 
специальностей и типов медицинских организаций, ускорить темпы развития цифрового здравоохранения  
в субъектах Российской Федерации. 

С учетом изложенного Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Принять к сведению информацию Министра здравоохранения Российской Федерации об основных 
результатах национального проекта "Здравоохранение" и о задачах нового национального проекта 
"Продолжительная и активная жизнь".  

2. Рекомендовать Государственной Думе Федерального Собрания Российской Федерации рассмотреть 
в период осенней сессии 2024 года следующие проекты федеральных законов: 

№ 521876-8 "О внесении изменений в Федеральный закон "Об охране здоровья граждан от воздействия 
окружающего табачного дыма, последствий потребления табака или потребления никотинсодержащей 
продукции" (в части регулирования бестабачных смесей для нагревания); 

№ 646601-8 "О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации"  
(в части расширения целей добровольческой (волонтерской) деятельности и мер, направленных  
на популяризацию донорства крови и (или) ее компонентов);  

№ 656009-8 "О внесении изменений в Федеральный закон "Об образовании в Российской Федерации"  
(в части повышения качества медицинского образования);  

№ 709876-8 "О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации"  
(в части правового регулирования заключения концессионных соглашений и соглашений о государственно-
частном партнерстве, муниципально-частном партнерстве в отношении объектов здравоохранения). 

3. Рекомендовать Правительству Российской Федерации: 
1) включать в приоритетном порядке объекты детского здравоохранения в перечень объектов 

капитального строительства, мероприятий (укрупненных инвестиционных проектов), объектов недвижимого 
имущества, входящий в систему документов комплексной государственной программы Российской 
Федерации "Строительство", утвержденный распоряжением Правительства Российской Федерации  
от 7 февраля 2023 года № 267-р; 

2) обеспечить в рамках нового национального проекта принятие дополнительных мер, направленных на 
формирование здорового образа жизни, включая сокращение потребления алкоголя, табака, 
никотинсодержащей продукции; 

3) обеспечить подготовку и реализацию пилотного проекта по апробации требований к системам оплаты 
труда медицинских работников государственных и муниципальных организаций здравоохранения, 
проведение анализа результатов пилотного проекта в целях внедрения новой системы оплаты труда 
указанных работников на всей территории Российской Федерации; 

4) рассмотреть при формировании проекта федерального бюджета на 2026 год и на плановый период 
2027 и 2028 годов вопрос о выделении бюджетных ассигнований из федерального бюджета на 
софинансирование мероприятий по строительству нового корпуса областного государственного 
автономного учреждения здравоохранения "Братский перинатальный центр"; 

5) продолжить работу по совершенствованию системы реабилитации, в том числе медицинской 
реабилитации, участников специальной военной операции; 

6) рассмотреть вопрос о выделении бюджетных ассигнований из федерального бюджета на 
софинансирование мероприятий по информатизации в целях обеспечения взаимодействия 
государственных информационных систем субъектов Российской Федерации с единой цифровой 
платформой по управлению здоровьем человека, а также с цифровым медицинским профилем пациента; 

7) обеспечить поэтапный ввод в эксплуатацию следующих объектов Федерального детского 
реабилитационного центра Министерства здравоохранения Российской Федерации в городе Евпатории 
(Республика Крым): 

до конца 2024 года – консультационно-диагностического корпуса с дневным стационаром на 75 мест  
в смену, стационара на 300 коек, административного корпуса; 

в первом квартале 2026 года – пансионата для детей с родителями на 150 номеров, корпуса  
с обеденным и актовым залами на 300 мест и общежития квартирного типа для персонала на 151 квартиру. 
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4. Рекомендовать Министерству здравоохранения Российской Федерации (Минздраву России): 
1) предусмотреть в рамках национального проекта "Семья" комплекс мер по охране материнства  

и отцовства, сбережению здоровья детей и подростков, в том числе репродуктивного здоровья, 
включающих мероприятия, направленные на расширение сети женских консультаций, модернизацию 
перинатальных центров, детских поликлиник и больниц; 

2) ускорить модернизацию инфраструктуры объектов детского здравоохранения в рамках проведения 
Десятилетия детства (2018–2027 годы), объявленного Указом Президента Российской Федерации от 29 мая 
2017 года № 240; 

3) продолжить работу по интеграции систем здравоохранения Донецкой Народной Республики, 
Луганской Народной Республики, Запорожской области и Херсонской области в систему здравоохранения 
Российской Федерации, завершить в 2025 году переход на финансовое обеспечение оказания медицинской 
помощи в указанных субъектах Российской Федерации в рамках системы обязательного медицинского 
страхования;  

4) оказывать органам исполнительной власти Донецкой Народной Республики, Луганской Народной 
Республики, Запорожской области и Херсонской области методическую поддержку в реализации 
мероприятий нового национального проекта, а также обеспечить особый контроль за достижением 
указанными субъектами Российской Федерации его целевых показателей; 

5) рассмотреть возможность расширения использования телемедицинских технологий и технологий 
искусственного интеллекта при оказании медицинской помощи;  

6) обеспечить реализацию мероприятий, направленных на развитие преемственности оказания 
медицинской помощи на основе электронного медицинского документооборота с использованием единой 
цифровой платформы по управлению здоровьем человека, а также цифрового медицинского профиля 
пациента; 

7) принять меры, направленные на повышение мотивации граждан к регулярному прохождению 
профилактических медицинских осмотров и диспансеризации;  

8) обеспечить достижение запланированных целевых показателей нового национального проекта 
"Ожидаемая продолжительность жизни при рождении", "Ожидаемая продолжительность жизни при 
рождении сельского населения", "Ожидаемая продолжительность здоровой жизни"; 

9) рассмотреть вопрос о включении в число критериев, характеризующих динамику достижения 
целевого показателя "Ожидаемая продолжительность здоровой жизни" нового национального проекта, 
показателя распространенности ожирения среди населения "Доля населения с индексом массы тела ≥30"; 

10) подготовить совместно с заинтересованными федеральными органами исполнительной власти 
предложения о дополнительных мерах по профилактике йододефицитных состояний, включая 
предложения по внесению изменений в законодательство Российской Федерации; 

11) продолжить работу по передаче на федеральный уровень полномочий органов государственной 
власти субъектов Российской Федерации по организации обеспечения граждан лекарственными 
препаратами для лечения заболеваний, включенных в перечень жизнеугрожающих и хронических 
прогрессирующих редких (орфанных) заболеваний, приводящих к сокращению продолжительности жизни 
граждан или их инвалидности, утвержденный постановлением Правительства Российской Федерации  
от 26 апреля 2012 года № 403 "О порядке ведения Федерального регистра лиц, страдающих 
жизнеугрожающими и хроническими прогрессирующими редкими (орфанными) заболеваниями, 
приводящими к сокращению продолжительности жизни граждан или их инвалидности, и его регионального 
сегмента";  

12) рассмотреть вопрос о включении в формируемый единый план по достижению национальных целей 
развития Российской Федерации на период до 2030 года и на плановый период до 2036 года показателя 
снижения к 2036 году дифференциации показателей ожидаемой продолжительности жизни в субъектах 
Российской Федерации не менее чем на 25 процентов по сравнению с уровнем 2023 года; 

13) направлять ежегодно в Комитет Совета Федерации по социальной политике информацию  
о достижении целевых показателей нового национального проекта в субъектах Российской Федерации; 

14) провести анализ нормативных правовых актов в части разграничения полномочий в области 
лекарственного обеспечения между федеральными органами государственной власти и органами 
государственной власти субъектов Российской Федерации и представить соответствующую информацию  
в Комитет Совета Федерации по социальной политике до 1 марта 2025 года; 

15) проанализировать готовность перехода медицинских организаций к оказанию медицинской помощи 
на основе клинических рекомендаций с 1 января 2025 года, достаточность правового регулирования 
вопросов оказания медицинской помощи на основе указанных рекомендаций и представить 
соответствующую информацию в Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
до 5 декабря 2024 года. 

5. Рекомендовать Минздраву России совместно с Федеральным фондом обязательного медицинского 
страхования: 

1) осуществлять мониторинг и анализ: 



Бюллетень № 475 (674) 

58 

достижения (поддержания) уровня заработной платы отдельных категорий медицинских работников, 
определенных Указом Президента Российской Федерации от 7 мая 2012 года № 597 "О мероприятиях  
по реализации государственной социальной политики"; 

реализации территориальных программ государственных гарантий бесплатного оказания гражданам 
медицинской помощи, в том числе территориальных программ обязательного медицинского страхования; 

2) усилить контроль за состоянием просроченной кредиторской задолженности медицинских 
организаций в субъектах Российской Федерации и оказывать своевременную методологическую поддержку 
в целях недопущения приостановления деятельности медицинских организаций. 

6. Рекомендовать Минздраву России совместно с Министерством труда и социальной защиты 
Российской Федерации, Министерством науки и высшего образования Российской Федерации  
и Министерством просвещения Российской Федерации подготовить и до 1 февраля 2025 года представить 
в Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации предложения по урегулированию 
вопросов трудоустройства прошедших обучение за счет бюджетных ассигнований федерального бюджета, 
бюджетов субъектов Российской Федерации выпускников образовательных организаций, осуществляющих 
подготовку медицинских кадров, в медицинские организации государственной и муниципальной систем 
здравоохранения. 

7. Рекомендовать Минздраву России при участии Министерства просвещения Российской Федерации 
продолжить работу по внесению изменений в Порядок оказания медицинской помощи 
несовершеннолетним, в том числе в период обучения и воспитания в образовательных организациях, 
утвержденный приказом Министерства здравоохранения Российской Федерации от 5 ноября 2013 года 
№ 822н, в части штатной численности медицинских работников и их функциональных обязанностей, 
рекомендуемого стандарта оснащения медицинского кабинета в образовательной организации. 

8. Рекомендовать Минздраву России совместно с органами государственной власти субъектов 
Российской Федерации продолжить совершенствование методов работы выездных мобильных 
медицинских бригад в целях проведения профилактических медицинских осмотров и диспансеризации  
по месту нахождения мобильной медицинской бригады, в том числе в образовательных организациях. 

9. Рекомендовать органам государственной власти субъектов Российской Федерации: 
1) обеспечить: 
повышение доступности и качества медицинской помощи для населения, уделив особое внимание 

населению, проживающему в труднодоступных районах, районах с низкой плотностью населения, 
удаленных и сельских населенных пунктах, с учетом содержащихся в проекте стратегии пространственного 
развития Российской Федерации на период до 2030 года с прогнозом до 2036 года принципов и задач,  
в том числе касающихся развития в таких районах и населенных пунктах необходимой инфраструктуры,  
а также обеспечения их транспортной связанности с другими районами и населенными пунктами; 

реализацию комплекса мер по ликвидации дефицита медицинских кадров в субъекте Российской 
Федерации, в том числе путем организации работы медицинских работников вахтовым методом  
в медицинских организациях (их обособленных подразделениях), расположенных в отдаленных районах  
и имеющих дефицит медицинских работников;  

расширение использования механизма целевого обучения для удовлетворения кадровых потребностей 
в сфере здравоохранения субъекта Российской Федерации;  

реализацию проактивного формата в работе по привлечению граждан к прохождению 
профилактических медицинских осмотров и диспансеризации;  

постоянный контроль за выполнением плановых показателей профилактических медицинских осмотров 
и диспансеризации населения; 

выполнение мероприятий по лекарственному обеспечению в амбулаторных условиях пациентов  
с высоким риском сердечно-сосудистых осложнений;  

ликвидацию дефицита финансового обеспечения территориальных программ государственных гарантий 
бесплатного оказания гражданам медицинской помощи; 

принятие мер по ликвидации просроченной кредиторской задолженности медицинских организаций  
и недопущению ее возникновения;  

во взаимодействии с Минздравом России и Министерством цифрового развития, связи и массовых 
коммуникаций Российской Федерации бесперебойный доступ существующих и вновь создаваемых 
фельдшерско-акушерских (фельдшерских) пунктов и других обособленных подразделений медицинских 
организаций государственной и муниципальной систем здравоохранения субъектов Российской Федерации 
к информационно-телекоммуникационной сети "Интернет";  

2) уделить приоритетное внимание реализации мероприятий по переходу на электронный медицинский 
документооборот всех медицинских организаций, подведомственных исполнительным органам субъекта 
Российской Федерации; 

3) продолжить работу по совершенствованию деятельности медицинских кабинетов  
в общеобразовательных организациях, в том числе по укомплектованию их медицинским персоналом, 
оснащению необходимыми оборудованием, медицинскими изделиями и лекарственными препаратами  
для медицинского применения; 
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4) разработать и реализовать комплекс мер, направленных:  
на сокращение потребления населением алкоголя, табака, никотинсодержащей продукции; 
на ликвидацию дефицита йода среди населения; 
на пропаганду здорового образа жизни; 
5) повысить эффективность работы, направленной на профилактику искусственного прерывания 

беременности по желанию женщины, в том числе путем внедрения доабортного консультирования  
и обучения медицинских работников коммуникативным навыкам взаимодействия с пациентами по 
указанному вопросу; 

6) учитывать при представлении заявок на софинансирование из федерального бюджета строительства 
и реконструкции медицинских объектов расходы, связанные с последующим содержанием 
соответствующих объектов за счет средств бюджета субъекта Российской Федерации. 

10. Рекомендовать органам государственной власти субъектов Российской Федерации совместно  
с образовательными организациями, осуществляющими подготовку медицинских специалистов, расширить 
практику трудоустройства ординаторов второго года обучения на должности врачей-стажеров. 

11. Рекомендовать Совету министров Республики Крым разработать до 31 декабря 2025 года проектно-
сметную документацию на капитальный ремонт объектов государственного бюджетного учреждения 
Республики Крым "Санаторий для детей и детей с родителями "Южнобережный" в целях включения 
соответствующих мероприятий по капитальному ремонту в перечень объектов капитального строительства, 
мероприятий (укрупненных инвестиционных проектов), объектов недвижимого имущества, входящий  
в систему документов комплексной государственной программы Российской Федерации "Строительство". 

12. Рекомендовать Совету министров Республики Крым совместно с Федеральной службой по надзору  
в сфере здравоохранения завершить до 31 декабря 2025 года работу по лицензированию медицинских 
организаций Республики Крым. 

13. Рекомендовать Правительству Иркутской области представить до 1 февраля 2025 года в Минздрав 
России заявку о выделении при формировании проекта федерального бюджета на 2026 год и на плановый 
период 2027 и 2028 годов бюджетных ассигнований на софинансирование мероприятий по строительству 
нового корпуса областного государственного автономного учреждения здравоохранения "Братский 
перинатальный центр".  

14. Рекомендовать Счетной палате Российской Федерации обеспечить осуществление мониторинга 
реализации нового национального проекта и входящих в него федеральных проектов, о результатах 
ежегодно информировать Комитет Совета Федерации по социальной политике.  

15. Предложить Правительству Российской Федерации проинформировать Совет Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации в октябре 2025 года о ходе реализации рекомендаций, 
содержащихся в настоящем постановлении. 

16. Комитету Совета Федерации по социальной политике проинформировать палату в период осенней 
сессии 2025 года о реализации настоящего постановления. 

17. Контроль за исполнением настоящего постановления возложить на Комитет Совета Федерации  
по социальной политике. 

18. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
20 ноября 2024 года 
№ 493-СФ 
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ИМЕННОЙ УКАЗАТЕЛЬ ВЫСТУПИВШИХ НА ЗАСЕДАНИИ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
 
Сенаторы Российской Федерации: 
 
Абрамов И.Н. 22, 31 
Алтабаева Е.Б. 30 
Афанасьев С.М. 11 
Бондарев В.Н. 22 
Владимиров Н.Н. 40–41 
Волошин А.В. 34 
Ворона Д.Н. 13 
Горицкий Д.Ю. 19 
Гумерова Л.С. 14 
Гусев Д.В. 34 
Евстифеев И.А. 12 
Епишин А.Н. 38 
Кислов А.И. 28 
Кисляк С.И. 15 
Клишас А.А. 14 
Кондратьев А.В. 15–16 
Кравченко В.К. 11, 39 
Кувшинова Н.С. 17–18, 20 
Малащенков А.С. 43 
Матвиенко В.И. 10–37, 42–43 

Мельникова Н.Г. 43 
Михайлов С.П. 31 
Нарусова Л.Б. 20, 35 
Никонорова Н.Ю. 16 
Отке А.И. 32 
Оюн Д.И. 34 
Рукавишникова И.В. 10 
Синицын А.В. 13, 35, 42 
Смашнёв Р.В. 21 
Тимченко В.С. 10, 20 
Ульбашев М.М. 23, 27, 37 
Хапсироков М.К.-Г. 21 
Цепкин О.В. 34, 42 
Чефранова Ж.Ю. 22 
Чижов В.А. 12 
Шевченко А.А. 29, 37 
Шендерюк-Жидков А.В. 20, 38 
Шептий В.А. 30 
Якушев В.В. 35 
Яцкин А.В. 33, 37–42 

 
Приглашенные: 
 
Ардабьева Е.А. – статс-секретарь – заместитель Министра юстиции  

Российской Федерации          40–41 
Бутовецкий А.И. – статс-секретарь – заместитель руководителя Федеральной службы  

государственной регистрации, кадастра и картографии      42 
Горнин Л.В. – первый заместитель Министра обороны Российской Федерации   39 
Кузнецова А.Ю. – заместитель Председателя Государственной Думы    18–19 
Кшимовский А.А. – начальник Главного управления международного военного  

сотрудничества Министерства обороны Российской Федерации     16 
Осадчук А.В. – начальник Главного управления инновационного развития  

Министерства обороны Российской Федерации       38 
Херсонцев А.И. – статс-секретарь – заместитель Министра экономического развития  

Российской Федерации          39 
Хуснуллин М.Ш. – Заместитель Председателя Правительства Российской Федерации  23–33 
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